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Ольга РОДИНА, 
Антонина ВЕТКИНА

Избранник скандальной 
блогерши - ведущий канала 
«Культура» Филипп Бегак.

20 декабря исполнится год с памятной 
«голой вечеринки». Светское мероприя-
тие перепахало шоу-бизнес из-за волны 
возмущения, поднявшейся, когда в Сеть 
просочились фото и видео с ночной ту-
совки. 

Настя Ивлеева 
породнилась 
с семьями Никиты 
Михалкова 
и Юлиана Семенова
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На водителей нагналиНа водителей нагнали
                 штрафов                 штрафов

Евгений БЕЛЯКОВ

Стало известно, что изобразят 
на новой банкноте.

 Новые символы для купюры в тысячу руб-
лей определяли всем миром! Центробанк 
устроил голосование на своем сайте - по-
сетители выбирали из 25 изображений.

В выборах поучаствовали почти 700 ты-
сяч человек. Победителем стало изобра-
жение «Метеора» - скоростного пассажир-
ского теплохода, курсирующего по Волге.

 Также в топ-4 по результатам голосо-
вания оказались Дворец земледельцев 
в Казани, Саратовский автомобильный 
мост и памятник Салавату Юлаеву в Уфе. 

Их изображения тоже могут украсить ты-
сячерублевку.

 Напомним, изображение выбирали для 
оборотной стороны купюры. Лицевая сто-
рона с изображением Нижегородского 
кремля была представлена в 2023 году 
и останется прежней. Дизайн новой ты-
сячерублевки посвящен Приволжскому 
федеральному округу.

 Окончательный дизайн утвердит совет 
директоров ЦБ во второй половине 2025 
года. И в конце того же года, по планам 
ЦБ, обновленную купюру начнут печатать.

Забыть про Альцгеймер
Оксана НАРАЛЕНКОВА

В Австралии 
испытывают 
средство 
от болезни.

Ученые придумали новое 
лекарство, которое может 
предотвращать поврежде-
ние клеток головного мозга 
и развитие некоторых форм 
деменции. По словам про-
фессора Кирана Скот-
та из Университета За-
падного Сиднея, основная 
сложность в лечении - раз-
рушение микротрубочек  - 
ключевых компонентов кле-

ток мозга, нитеобразных 
скоплений белков. Если 
микротрубочки деградиру-
ют, клетки мозга умирают. 
И до сих пор никому не уда-
валось найти способ пре-
дотвратить это разруше-
ние. Компания-разработчик 
считает, что новый препа-
рат АЛЬФА-003 может быть 
средством, которое стаби-
лизирует тау-белок и защи-
тит микротрубочки и мозг.

Лекарство пока провери-
ли на животных (обычно для 
таких опытов используют 
мышей). Главный вывод: 
АЛЬФА-003 смог преодо-
леть гематоэнцефалический 

барьер. А это значит, что он 
может быть действительно 
эффективным, воздействуя 
на мозг. К экспериментам с 
участием людей, как ожида-
ется, перейдут в 2026 году. 

Если все проверки прой-
дут успешно, лекарство бу-
дет направлено на лечение 
нейродегенеративных забо-
леваний. Это болезнь Аль-
цгеймера, лобно-височная 
деменция, прогрессирую-
щий надъядерный паралич 
(форма болезни Паркинсо-
на) и т. д. До сих пор ни один 
препарат не смог остано-
вить прогрессирование этих 
недугов.

Газета нашего города ★ Саратов

«Метеор» влетел «Метеор» влетел 
на тысячуна тысячу
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С 1 января 
за нарушения 
ПДД платить 

будем 
как минимум 

в полтора раза 
больше.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВВЕЧЕЕЧЕВВЕЧЕЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Валерий ГЕРГИЕВ:

Опера «Хованщина» - 
национальная святыня 

Союзного государства - стр. 6- стр. 6
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НАУКА
Ретроградный Марс 
слился с Меркурием: 
Чем угрожает 
Красная планета

ЗДОРОВЬЕ
Чудо-материал 
изобрели в России: 
искусственная кожа 
заживляет раны

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Андрей ЗОБОВ

Мир находится 
на пороге техноло-
гической револю-
ции, и скоро чело-
вечество выйдет на 
новый этап разви-
тия, считает Вла-
димир Путин.

МАШИНА 
ПРЕВЗОЙДЕТ 
ЧЕЛОВЕКА

- Технологии 
преобразили об-
лик целых отрас-
лей. Например, 
творческих, креа-
тивных индустрий, 
где, казалось бы, 
человек с его чув-
ством гармонии и 
прекрасного был 

незаменим. Чест-
но говоря, мне 
казалось, что это 
невозможно, но те-
перь эти границы 
стираются, - уди-
вился российский 
лидер.

Сегодня ней-
росети могут си-
мулировать чело-
веческую речь и 
даже общение, но 
«мыслить» еще не 
научились. Однако 
вскоре может быть 
создана машина, 
владеющая «силь-
ным ИИ».

- Все больше 
экспертов, уче-
ных говорят о том, 
что развитие спо-
собности к рас-

суждениям уже в 
обозримой пер-
спективе  приве-
дет к появлению 
так называемого 
сильного искус-
ственного ин-
теллекта, то есть 
таких техноло-
гий, которые пре-
взойдут людей  в 
ключевых  видах 
деятельности. Те 
процессы, на ко-
торые сейчас нуж-
ны  годы, будут 
осуществляться, а 
в некоторых  обла-
стях уже идут не за 
дни, а за часы,  ми-
нуты и даже за се-
кунды.

Это станет стар-
том новой эпохи. 

ИИ будет приме-
няться повсемест-
но. И первая стра-
на, которая создаст 
такую модель, бу-
дет обладать неве-
роятным преиму-
ществом.

- Наша прямая 
обязанность - на 
равных участвовать 
в мировой гонке по 
созданию сильно-
го искусственного 
интеллекта, - ска-
зал Путин.

Россия
www.kp.ru
 13.12.2024 Картина дня: в верхах

Защитит 
суверенитет

«Очевидно, 
что наличие 
собственных 
разработок 
нового по-
коления ис-
кусственного интеллекта  - 
одно из ключевых условий 
научного, технологического 
и, что важно, мировоззрен-
ческого суверенитета».

Найдет 
преступников

Распозна-
ющие лица 
умные ка-
меры уже 
с е р ь е з н о 
помогают в 
Москве.

«Количество грабежей 
сократилось в 10,5 раза, 
а количество квартирных 
краж в Москве сократи-
лось в 34,5 раза именно 
из-за использования воз-
можностей искусственного 
интеллекта».

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Пригодится 
президенту

ИИ обрабаты-
вает обращения 
граждан, прихо-
дящие на «Итоги 
года с Владими-
ром Путиным». 
Благодаря его скорости часть 
проблем уже начали решать.

«Такой инструмент обратной 
связи с гражданами в полном 
смысле слова уникальный. Он 
будет крайне полезен органам 
власти всех уровней», - заверил 
глава государства.

Поможет 
людям

ИИ будет вне-
дряться в здраво-
охранении, транс-
портной системе, 
промышленности и туризме. 
Сначала для анализа, потом 
для работы с гражданами. 

«В ближайшие годы многие 
региональные сервисы, услуги 
должны предоставляться с по-
мощью искусственного интел-
лекта», - пообещал Путин.

Выявит 
коррупционеров

«Есть еще одна 
важная вещь… 
это борьба с кор-
рупцией и злоупо-
треблениями со 
стороны власти, 
потому что использование ис-
кусственного интеллекта делает 
принимаемые решения прозрач-
ными и дает людям это все про-
контролировать».

Сделает Россию 
мировым 
лидером

«Наш опыт в 
прак тическом 
применении ис-
кусственного ин-
теллекта востребован в мире. 
Будем оказывать странам Гло-
бального Юга и Востока кон-
сультативную, техническую по-
мощь. Разумеется, надеемся, 
что будем брать у партнеров 
их достижения, реализовывать 
совместные проекты на основе 
равноправного доступа к тех-
нологиям».

На конференции «Путешествие в мир ИИ» 
президент говорил о будущем нейросетей в России.

КАК ИИ ПОМОЖЕТ РОССИИ:

Путин к развитию и внедрению искусственного интеллекта 
всегда относился с интересом, но не раз говорил, 

что он должен дополнять работу человека, а не заменять ее. 
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■ РЕАКЦИЯ

Андрей ЗОБОВ

Премьер Венгрии 
позвонил Путину, 
чтобы поговорить о мире 
и ситуации в Сирии.

ПОСЛАННИК ТРАМПА?
Как заявили в Кремле, лидеры прове-

ли «обстоятельный обмен мнениями по 
украинской проблематике». А Виктор 
Орбан «выразил заинтересованность в 
содействии совместному поиску путей 
разрешения кризиса, в том числе с 
учетом своих контактов с рядом за-
падных лидеров».

Проще говоря, он хочет стать по-
средником в переговорах. А под встре-
чами с западными лидерами может под-
разумеваться рандеву с Трампом - в 
начале недели они беседовали во Фло-
риде в присутствии Илона Маска (он 
у Трампа один из главных в кабинете) 
и будущего советника по нацбезопас-
ности Майка Уолтца.

Собственно, своих мирных наме-
рений Орбан никогда не скрывал: он 
считает, что эскалация (в частности, 

поставки ATACMS) ведет к опасному 
обострению. И это может разрушить 
мир.

ЧТО ОТВЕТИЛ ПУТИН
А как заявил в среду Дмитрий Пе-

сков, «администрация Байдена стре-
мится оставить тяжелое наследство 
[Трампу] в плане эскалации напряжен-
ности». То есть в России прекрасно 
видят раскол между демократами и 
республиканцами. И готовы выслушать 
Трампа.

Однако пока речи о реальных пере-
говорах с Киевом идти не может, под-
черкнули в Кремле.

- Владимир Путин изложил прин-
ципиальные оценки текущего развития 
ситуации и деструктивной линии киев-
ского режима, который по-прежнему 
исключает возможность мирного уре-
гулирования конфликта,  - заявляет 
пресс-служба президента.

Отдельно Орбан и Путин погово-
рили о разрастающемся кризисе на 
Ближнем Востоке после переворота 
в Сирии. А там до сих пор остаются 
российские военные базы.

■ ЗВОНОК В МОСКВУ

Орбан примирения

Александр ГАМОВ

Кремль рассказал 
о подробностях и по-
следствиях звонка Ор-
бана:

«Виктор Орбан в ходе 
разговора выступил с 
предложением осуще-
ствить накануне Рож-
дества крупный обмен 
пленными. И объявить о 
рождественском прекра-
щении огня. 

Россия никогда не отка-

зывалась от мирных пере-
говоров и неоднократно 
заявляла о готовности 
к их возобновлению на 
базе Стамбульских дого-
воренностей 2022 года. 
В этот же день ФСБ пере-
дала в посольство Вен-
грии наши предложения 
по обмену. Но, судя по 
реакции Зеленского в 
соцсетях и в его окруже-
нии, украинская сторона 

отклонила все предложе-
ния Орбана. 

Исходим из того, что 
консультации по установ-
лению мира продолжат-
ся. Российская сторона 
полностью поддерживает 
усилия Орбана, направ-
ленные на поиск мирного 
урегулирования и реше-
ния гуманитарных вопро-
сов, связанных с обменом 
пленными…»

Киев все отклонил

Робот 
поймает за руку 
коррупционеров 
и найдет 
преступников
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Николай МЫСИН

С 1 января за нарушение 
ПДД придется платить 
в 1,5 - 2,5 раза больше.

ЦЕЛЬ - ПОПОЛНИТЬ 
БЮДЖЕТ

Собственно, никакого сюр-
приза здесь нет. Об увеличе-
нии штрафов говорили дав-
но. В ноябре законопроект 
был передан на рассмотрение 
правительственной комиссии, 
на днях его одобрил Комитет 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству.

А вчера поправки оконча-
тельно утвердила Госдума. 
В итоге наказание за самые 
распространенные наруше-
ния вырастут в полтора раза. 
А скидка, положенная за бы-
строе погашение, наоборот, 
снизится - с 50% до 25%. Прав-
да, время на оплату в этом слу-
чае увеличат - с 20 до 30 дней.

- Если суммировать ввод-
ные, получается, что штра-
фы вырастут более чем в два 
раза - с учетом меньшей скид-
ки за свое временную оплату, - 

рассуждает автоэксперт Андрей 
Ломанов.

Объясняем на пальцах. До-
пустим, штраф за некое нару-
шение - 1000 рублей. Со скид-
кой в 50% водитель платил 
500. Теперь штраф вырастет 
до 1500 рублей. Со скидкой 
в 25% выйдет 1125 рублей вме-
сто прежних 500. Получается, 
штрафы «с дисконтом» выра-
стут в 2,25 раза.

Впрочем, авторы законопро-
екта и не скрывали, что повы-
шение сборов - главная цель. 
Отмечая, что штрафы за на-
рушение ПДД в стране не по-
вышались с 2013 года. Тогда 
как инфляция за этот период 
составила аж 70%! Да и сред-
няя зарплата тоже суще-
ственно увеличилась. В итоге 
водителей и суммы пугать пе-
рестали (мол, никого не оста-
новишь наказанием в 250 ру-
блей за превышение скорости 
на 20 - 40 км/ч), и содержать 
дорожную инфраструктуру 
становится все накладнее - 
ведь установка, обслуживание 
комплексов фотовидеофикса-
ции тоже стоит денег.

Кроме того, бросается в гла-
за, что ужесточение наказания 
коснулось именно денежных 
штрафов. Сроки лишения прав 
или административного ареста 
за самые суровые проступки 
вроде вождения в нетрезвом 
виде остались прежними (см. 
таблицу).

БОЛЬНО ПО КАРМАНУ 
НЕ УДАРИТ

- Те, кто привык ездить без 
оглядки на разметку и каме-
ры, так и продолжат. Причем 
такие люди и штрафы не пла-
тят - откуда же еще берут-
ся новости про очередного 
блогера-нарушителя с сотней 
непогашенных квитанций? 
А вот обычным добропоря-
дочным водителям придется 
сложнее. По сути, наполнять 
бюджет будут именно за их 
счет, - считает вице-президент 
Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин.

Насколько сильно это уда-
рит по кошелькам тех самых 
добропорядочных автомоби-
листов? Среднестатистический 
водитель нарушает правила 
по невнимательности 2 - 3 раза 
в год. В основном это легкие 
проступки вроде несоблюде-
ния правил разметки и превы-
шения скорости на 20 - 40 км/ч 
(на них приходится 75% от всех 
выписанных в стране штра-
фов).

- То есть приходилось пла-
тить 1 - 1,5 тысячи рублей 
в год. Теперь будет 2 - 3 тыся-
чи. В принципе разница не так 
заметна и больно по карману 
не ударит, - считает Андрей 
Ломанов.

У штрафа глаза велики
Картина дня: общество

Ученые приблизились к полной победе 
над ВИЧ, а еще испытывают перспективный 
для лечения болезни Альцгеймера 
препарат (стр. 11). И мы спросили:

В каком главном 
лекарстве мы сегодня 
нуждаемся?
Евгений ХАРЛАМОВ, экс-начальник 
криминальной милиции, адвокат:

- Главным лекарством должно стать средство, которое 
дает любовь к жизни. Милосердие и добро в одной таблетке.

Виктория ПРЕСНЯКОВА, глава 
Ассоциации независимых аптек:

- Мы нуждаемся в средстве, которое победило бы несколько 
болезней сразу. Но такое универсальное средство из области 
фантастики. Практически же нужны качественные современные 
эффективные лекарства с наименьшими побочными действиями. 
Наиболее востребованы сегодня противоонкологические препа-
раты. К счастью, у нас уже есть препараты, которые побеждают 
некоторые онкозаболевания, например меланомы.

Владимир ИВЛЕВ, бывший 
начальник СИЗО «Кресты»:

- Если ученые победят двух этих врагов человечества - Альц-
геймера и ВИЧ, то останется много других. Кто думал в 2019-м, 
что ковид появится? Никто не знал в 1970-е, что СПИД возник-
нет. Но, на мой взгляд, онкология забирает сегодня столько хо-
роших людей, она главное зло. Можно обезопасить себя от ВИЧ. 
Можно вести правильный образ жизни и отодвинуть Альцгейме-
ра. А эта сволочь рак, когда человек ходит и радуется жизни, 
а внутри бомба тикает, вот что надо погасить.

Лео БОКЕРИЯ, академик РАН:
- У нас такое многообразие лекарств, что мы можем очень 

точно подобрать то, которое нужно при любой болячке. В этом 
весь смысл XXI века. Мы гордимся, что вышли на такой уро-
вень. Если же подойти к вопросу философски, то нужно не 
некое «главное лекарство», чтобы лечить, а хорошее здоро-
вье, чтобы меньше лекарств применять.

Маргарита КОРОЛЕВА, врач-диетолог:
- Нуждаемся мы не в универсальном лекарстве, а в раз-

нообразном питании, которое содержит белки, жиры и угле-
воды, большое количество биофлавоноидов, антиоксидантов, 
минеральных веществ, витаминов. И с щадящей термической 
обработкой . Нужны и маленькие помощники к питанию - био-
логически активные компоненты, витамины...

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Сил нет отвечать на такой вопрос. Вот я 60 таблеток еже-

дневно принимаю. Но в основном эти таблетки - витамины. 
Врачи мне поклялись, что они полезны. В итоге все мои по-
казатели - давление, сахар, а я болею диабетом - все у меня 
в норме. В следующем году мне 90 лет, и я не чувствую, что 
лично мне нужно одно главное лекарство. Универсального 
средства, чтобы вылечить диабет, нет. А хорошо бы. А вообще 
хорошие стихи к красивой мелодии - отличное лекарство как 
минимум от хандры.

■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Сергей КУДРИН

Жюри отметило проект 
«Линия надрыва».

Сайт «Комсомольской правды» KP.RU стал 
лауреатом Премии Рунета 2024 года за уни-
кальный мультимедийный проект «Линия над-
рыва». Мы проследили историю заражения 
украинских земель неонацистскими идеями с 
фактами и доказательствами. Задача проекта - 
достоверно рассказать широкой аудитории 
про украинский национализм, про то, чьими 
руками, в чьих интересах он создавался, как с 
ним боролись. Документально-историческое ис-
следование иллюстрируется художественной ча-
стью - историей двух киевских друзей, которые 
оказываются по разные стороны баррикады. 

Проект показывает, как все происходило 
на самом деле. Без передергивания, манипули-
рования фактами. Думающий зритель посмотрит 
и сделает выводы.

Роли в проекте сыграли Иван Охлобыстин 
и ряд других актеров. 

Благодарим партнеров, совместно с которыми 
удалось создать этот проект.

KP.RU в третий раз становится лауреатом этой 
общенациональной награды в области высоких 
технологий и интернета.
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Слева направо: 
шеф-редактор сайта «КП» Виктор Канский, 

руководитель проекта Елена Куликова 
и издатель KP.RU Илья Коршунов.

Посмотреть 
все серии проекта 
«Линия надрыва» 
можно на нашем 
сайте

■ ЗНАЙ НАШИХ!
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КАК 
ИЗМЕНЯТСЯ 
НЕКОТОРЫЕ 
СУММЫ
Указываем цифры 
без скидок (и напоминаем, 
что сейчас дисконт 
составляет 50%, 
а с Нового года - 25%)

 Превышение скорости на 20 - 40 км/ч: 
было 500 рублей, станет 750

 Проезд на запрещающий сигнал светофора: 
было 1000 рублей, станет 1500

 Езда по обочине: 
было 1500 рублей, станет 2250

 Выезд на встречку при объезде препятствия: 
было 1000 - 1500 рублей, станет 1500 - 2250

 Управление автомобилем без пристегнутого 
ремня безопасности: 
было 1000 рублей, станет 1500

 Движение по выделенной полосе: 
было 1500 рублей, станет  2250

«Комсомолка» получила 
престижную Премию Рунета
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МОЯ ТВОЯ НЕ ПОНИМАЙ
Мигранты в России прош-

ли длинный путь - от фиктив-
ных браков, «резиновых» до-
мов и строительных бытовок 
до съема нормальных квартир 
и даже покупки собственного 
жилья. Естественно, плюс-
минус устроившись, ми-
гранты стали заводить (или 
перевозить с родины) семьи, 
детей. И в некоторых школь-
ных классах вдруг оказыва-
лось Вань и Саш едва ли не 
меньше, чем плохо понима-
ющих русский Мехмедов и 
Алишеров.

Шли годы, но никакой го-
спрограммы по обучению ма-
лолетних мигрантов русскому 
так и не появилось. Зато дети 
появляются и появляются. И 
без русского им - никуда. Как 
учить математике или физике 
ученика, который учителя не 
понимает? А если таких уче-
ников в классе пять? Учите-
ля порой воют от бессилия, 
а родители вынуждены пере-
водить детей в другие школы, 
где нет такого наплыва чуже-
земцев.

ПО ПРОСЬБАМ 
ИЗ НАРОДА

В 2024 году за наведение по-
рядка с миграцией в России, 
наконец, взялись решитель-
но. Закрыли все конторки, 
торгующие сертификатами 
о владении русским, а их ор-
ганизаторы под судом. Запре-
тили фиктивные браки, уже-
сточили контроль продажи 
сим-карт и много чего еще. 
На очереди - школа...

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин запустил у себя в 
телеграм-канале голосова-

ние: правильно ли запретить 
принимать в школы учени-
ков, не знающих русский? 
90% ответили, что правиль-
но. За пару суток под постом 
засветились 10 000 коммен-
тариев:

«Закрывайте границы! Наи-
грались в толерантность!»

«Пусть учатся у себя на ро-
дине, а не здесь за наш счет».

Но были в этом кострище 
и рациональные вопросы: «А 
что с миллионами мигрантов, 
которые уже здесь, делать бу-
дете?»

Действительно, что? Тем 
более многие уже получили 
гражданство РФ. А кроме 
таджиков и киргизов в Рос-
сию, сейчас активно поехали 
и семьи с Запада. Путин даже 
спецуказ издал, облегчающий 
приезд таким «идеологиче-
ским беженцам» - немцам, 
американцам... А еще есть 
ливанцы, кубинцы, сирий-
цы. Их детей тоже не брать 
в школы?

- Сейчас по всему миру идет 
великое переселение народов. 
Это не остановить. Поэтому я 
против того, чтобы выгонять 
таких детей из школ, иначе 
они начнут кучковаться, соз-
давать свои гетто и уличные 
банды, - считает заслужен-
ный учитель России, доктор 
педагогических наук, директор 
московской школы № 109 Ев-
гений Ямбург. - Я еще в 2012 
году говорил, что одной из 
новых компетенций учите-
лей и воспитателей детсадов 
должно стать преподавание 
русского как неродного. Сей-
час в стране не налажена си-
стема такого обучения. Да, 
появились уроки в Москве, 

в Санкт-Петербурге, и они 
показывают свою эффектив-
ность (дети быстро учатся 
языку). Но в других городах 
ничего подобного нет! От-
сюда и агрессия родителей и 
общества, потому что, ничего 
не понимая на уроках, дети 
начинают компенсировать 
это, объединяясь в плохие 
компании. И не лучшее ре-
шение - их отсеивать и вы-
гонять. Их надо переучивать. 
А перед этим - придется пе-
реучить учителей!

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ
А пока школы по всей 

России справляются или не 
справляются с новыми вы-
зовами по принципу «спасе-
ние утопающих - дело рук са-
мих утопающих», появились 
и волонтеры-сподвижники. 
Например, проект «Пере-
летные дети», который су-
ществует вот уже 8 лет и за 
это время выучил русскому 
тысячи детей. Учителя сами 
нашли спонсоров, сами ор-
ганизовали классы и набрали 
учеников.

- Первые пару лет мы бук-

вально по рынкам ходили и 
раздавали листовки, звали 
детей учиться, - рассказыва-
ет куратор проекта Анна Ор-
лова. - Потому что многие 
не ходят в школу вообще, у 
них какая-то своя реальность, 
оторванная от нашей! Да, есть 
закон, по которому в школу 
должны принимать всех. А 
теперь будет закон, что без 
русского языка не возьмут. 
Но скажите, разве это нор-
мально, если ребенок живет 
тут, в России, и не ходит в 
школу? Разве это не опасно? 
Он ведь уже среди нас.

Сейчас по рынкам учителя-
сподвижники уже не ходят. В 
группе и так нет мест.

- На сегодня у нас учатся 
300 детей. Две московские 
библиотеки дали помещения 
для уроков, есть и онлайн-
классы для детей из других 
городов. Плюс есть субботняя 
школа на базе лицея «Ковчег 
XXI век». Все обучение у нас 
бесплатное!

- Дети каких национально-
стей у вас учатся?

- Самых разных, не только 
из ближнего зарубежья, хотя 
их, конечно, большинство. 
Есть иранцы, ливанцы, аф-
риканцы, пакистанцы, си-
рийцы. Была даже дочь по-
сла Венесуэлы. В прошлые 
годы кубинцев было много, 
родители их приехали на ра-
боту в кол-центр какой-то 
и остались. Был мальчик из 
Нидерландов. В этом году 
много таджиков.

- Почему?
- Потому что после теракта 

в «Крокусе» к ним стало боль-
ше внимания. Они стараются, 
чтобы вопросов к их детям 
при поступлении в школу не 
было.

ПЕРЕЛЕТНЫЕ ДЕТИ
Я приехала на урок «Пере-

летных детей» в библиотеку 
имени Некрасова у станции 
метро «Бауманская». Уроки 
тут 4 раза в неделю по 4 ча-
са в кабинете на 5-м этаже. 
Выглядит он, как обычный 
класс: парты, на доску учи-
тель выводит картинки - на 
них кот, море, книга, шапка… 
А напротив - слова.

- Давай, Рафик, выходи к 
доске.

 Добро пожаловать      в Россию,Добро пожаловать    
или Без языка вход      воспрещенили Без языка вход      Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

А так дети мигрантов 
узнают культуру страны, 

в которую приехали. 
Без этого никакой 
язык не выручит.
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Куратор проекта 
«Перелетные дети» 

Анна Орлова.

Госдума Госдума 
приняла закон приняла закон 

о недопуске о недопуске 
в школы в школы 

детей детей 
мигрантов, мигрантов, 
не знающих не знающих 

русского.русского.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Был против лишь один
В законе, который Госдума приняла практически единогласно - 

409 за и лишь 1 против, - ничего не сказано про подготовительные 
классы. Как и про то, что делать детям, которых не приняли. Просто 
«не допускаются к обучению».

В законе говорится:
«2.1. Иностранные граждане принимаются на обучение... при под-

тверждении законности их нахождения в РФ и успешного прохожде-
ния на бесплатной основе тестирования на знание русского языка.

2.2. Методическое обеспечение тестирования... а также опреде-
ление минимального количества баллов... осуществляется феде-
ральным органом исполнительной власти по контролю и надзору в 
сфере образования.

2.3. Лица, не прошедшие тестирование на знание русского язы-
ка... не допускаются до освоения образовательных программ».

Сколько вообще детей 
иностранцев в России?

Точных цифр ни у одного ведомства нет. Даже Ирина Яровая, 
возглавляющая группу депутатов, работающих над мигрант-
скими законами, жаловалась, что им самим пришлось выяснять. 
«По нашим данным, на сегодня в школах учатся 209 000 детей ино-
странцев. Еще 14 000 приехавших в Россию несовершеннолетних 
до школы так и не дошли…»

А по данным Вячеслава Володина, 41% уже принятых в школы 
детей мигрантов не знает русского.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дети мигрантов и школа - словосочетание, у любого с ходу 
вызывающее кучу эмоций. Потому что если они не знают рус-
ского языка, то парализуют занятия всего класса, тянут назад 
успеваемость, как раскрывшийся за самолетом парашют. А 
бывает, еще и сбиваются в стаи, задирают других учеников… 
И вот спустя много-много лет разговоров власти решились на 
большую перемену. Госдума таки приняла закон, запрещающий 
брать в школу детей, не знающих русский. Но что делать с 
теми, кто провалит тест по русскому языку? Отправлять на 
родину? Оставлять безнадзорными на улицах? Ответы на эти 
вопросы разные, но у всех - радикальные.

Кто обрадовался грядущим переменам, а кто нет - разби-
рался наш спецкор.
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Как живет 
Калужская 
область, 
где ввели 
жесткие ограничения 
для мигрантов, 
читайте на сайте

Рослый, кудрявый под-
росток из Ирана в модных 
джинсах старательно читает 
по слогам, а после соединяет 
нужные картинки со слова-
ми. Первым он опознал мяч. 
Естественно, он же мальчиш-
ка! А вот осла не сразу осилил, 
подсказывали с задних парт. 
10-летняя таджичка Янна все 
фотографирует на телефон, 
чтобы дома еще раз повторить 
незнакомые слова.

- В начале года они еще не 
читали, а теперь - какой про-
гресс! И это сейчас в классе 
остались те, кого надо под-
тянуть, остальных я уже от-
пустила, - делится педагог 
Ольга Комарницкая. - Скоро 
уже будут Пушкина читать. 
Дети быстро все схватывают.

- Каким национальностям 
сложнее дается русский?

- Арабам. У них алфавит во-
обще же другой. А вот таджи-
ки быстро схватывают, у них 
буквы такие же. Да и в семьях 
там русский помнят. Узбеки 
хорошо знают наш язык. В 
Киргизии его в школах учат.

- На уроках не хулиганят 
ученики?

- Нет! В целом восточные 
дети старательные. А учитель 
для них авторитет. Я сама 
росла в Ташкенте, знаю этот 
менталитет.

- У нас часто на занятия хо-
дят мамы с младшими деть-
ми, потому что оставить их 
негде, - добавляет Анна Ор-
лова. - В итоге эти малыши 
даже быстрее старших детей 
начинают разговаривать, сра-
зу на чистом русском! Если 
интенсивно заниматься, то 
максимум через полгода ребе-
нок уже готов идти в обычную 
школу. Любую!

- Вы, Анна, как сами от-
носитесь к новому закону об 
обязательном тестировании на 
знание русского перед зачисле-
нием в школу?

- Хорошо отношусь! Но 
только если будут предложе-
ны «приветственные классы», 
где дети смогут изучать язык 
страны, в которую приеха-
ли. Так во всем мире делают. 
Наш проект - такой класс и 
есть. Методики мы уже давно 
обкатали. Опыт за 8 лет на-
работали колоссальный. Мы 
и в министерство писали, и 
в школы, что готовы им де-
литься. Берите - пользуйтесь. 
Но никто не заинтересовался. 
И сейчас вот с этим законом, 
я боюсь, что запретить-то за-
претят, а альтернативы не да-
дут. А дети - это дети! Сколь-
ко раз я видела слезы у них, 
когда в школу не берут. Они 
мечтают учиться, дружить, 
быть в России своими.

- Некоторые депутаты пред-
лагают им сначала учить язык у 
себя на родине. Или вообще не 
приезжать, пусть родители по-
работают и уезжают обратно.

- Это значит, лишить ре-
бенка права жить в семье. 
Папы и мамы же не на вахту 
на 2 недели сюда едут. И не 
от хорошей жизни. И потом, 
мы же живем в мегаполисе, не 
в деревне. В любом большом 
городе на земле идет смеше-
ние национальностей. Назо-
вите хоть один мегаполис, где 
такого нет?

МНОГИЕ УЧИТЕЛЯ 
ОБРАДОВАЛИСЬ

А тем временем, еще до 
принятия закона, в школах 
уже начались реальные дей-
ствия.

- Нас собрали на педсовет и 
попросили составить списки 
детей, которых надо проте-
стировать на знание языка. 
Даже тех, кто по документам 
гражданин России, - рас-
сказала мне учитель русско-
го одной из подмосковных 
школ. - Я из своего класса 
никого в этот список вклю-

чить не могу, все язык уже 
освоили.

- Как учителя отреагировали 
на такие новшества?

- По-разному. Многие об-
радовались, что успеваемость 
улучшится, дисциплина под-
тянется. Но есть и пережи-
вающие за тех, кто не сможет 
пройти тест на русский. Куда 
их выгонять? И что там будет 
за тест? Сложный или нет? У 
меня есть в классе русский 
мальчик, который так пишет, 
что таджики отдыхают. Гово-
рит, у него врожденная без-
грамотность. Его мне тоже 
включать в список, что ли?

- Многие родители не хотят, 
чтобы их дети учились в «ин-
тернациональных классах». В 
вашей школе как?

- Тоже по-разному. Но 
обычно такие настроения ви-
тают в начальной школе. К 
средней, когда и дети, и роди-
тели уже передружились, та-
ких проблем меньше. Там уже 
дети с нерусскими фамилия-
ми учатся не хуже других. Все 
прекрасно сдают ЕГЭ, один 
мой ученик, Ислам, сейчас 
учится на летчика. Другой, 
Махмед, выиграл олимпиаду 
по химии.

Другой педагог, из Химок, 

тоже подтвердила мне инфор-
мацию о готовящемся тести-
ровании.

- И очень правильно, что 
его проводят! - говорит она. - 
Некоторых детей и их родите-
лей это подтолкнет подтянуть 
знания. Есть такие, которые 
в школу ходят для галочки, 
учиться им неинтересно. Так, 
может, под угрозой отчисле-
ния возьмутся? А то приехали 
и права качают. У нас шко-
ле был мальчик, пришел в 
6-й класс, ни слова не знал 

по-русски. К концу года на-
чал говорить, а вот писать, 
читать так и не научился. Я 
устала объяснять маме, что 
надо взять репетитора и под-
тягивать язык. Они ничего не 
делали. Хотели отчислить, но 
родители уговорили директо-
ра дать ему доучиться до кон-

ца года, обещая, что летом 
отправят его домой. В мае 
они и правда забрали доку-
менты, но в августе снова 

их подали через Госуслуги. 
И он снова в школе! Хулига-
нит, на уроках ничего не де-
лает. Только другим мешает.

Закон еще только прини-
мался, а Минобразования с 
депутатами уже работали над 
тестами для детей мигрантов. 
И глава Федеральной служ-
бы по надзору в сфере обра-
зования и науки Анзор Му-
заев заявил: «Если хочешь, 
чтобы твои дети получали в 
этой стране образование, они 
должны знать язык». Только о 
классах по обучению русско-
му иностранцев не слышно. 
Из думовцев такое предложил 
лишь знаток Анатолиий Вас-
серман, и то уточнив, что это 
его личное мнение.

 Добро пожаловать      в Россию,  в Россию,
или Без языка вход      воспрещен   воспрещен
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русского Ольга 
Комарницкая учит 
детей мигрантов 

по особой методике. 
Они соединяют 
предметы с их 
названиями.

Элдэпээровцы пошли еще даль-
ше, они разрабатывают закон, 
вообще запрещающий мигран-
там привозить в Россию свои 
семьи.

- Сейчас для многих стран раз-
решен безвизовый въезд в Рос-
сию. И доступ на рынок труда 
для них тоже открыт. Вот они и 
приезжают сюда всей семьей, 
получают патент и по закону мо-
гут отдавать детей в школы. Тут 
надо навести порядок, приехал 
сюда работать, значит, работай, 

а семья пусть дома ждет, - заявил 
«Комсомолке» депутат Ярослав 
Нилов. - Кто их тут должен учить 
и за чей счет? Мы с вами должны? 
Пусть тогда платит работодатель. 
Да, стране нужны рабочие ресур-
сы, но все должно быть жестко 
отрегулировано.

Однако в правительстве идею 
либерал-демократов завернули. 
«Под сукно класть не стали: по-
советовали доработать и вно-
сить», - оптимистично заявляют 
элдэпээровцы.

Дмитрий СТЕШИН

По моему личному мнению, 
все проблемы мигрантов долж-

ны решаться в странах исхода. 
И не за наш счет по факту приез-

да. Для примера: не бывает так, чтобы мигрант-
абитуриент или соискатель рабочего места, отправ-
ляющийся в западные страны, сначала приезжал, 
а потом сдавал TOEFL - тест на знание английского 
как иностранного. Нет. Сначала он сдает тест и 
только потом получает или не получает учебу и 
работу.

У России, как всегда, особый путь. Мигрант снача-
ла появляется в нашей стране, а потом несчастные 
учителя, тетки с загнанными глазами, порванными 
нервами и небольшими зарплатами, начинают ду-

мать: что с безъязыким товарищем делать? То есть 
крайними у нас оказываются педагоги, ученики, 
их родители...

Буквально вчера у дочки уволился классный руко-
водитель - его класс наполнили детьми мигрантов, 
не знающими русский язык. Не знающими язык в 
шестом классе! Уволившийся классный - прекрас-
ный педагог, он репетиторством заработает боль-
ше, не пропадет. А наши дети, те, что остались? 
Они же не могут уволиться.

Наш госпорыв  - открывать условно «русские» 
школы в странах - донорах мигрантов понять можно. 
Это по-любому хорошо. Единственный маленький 
вопрос - почему за наш счет? Эти страны получа-
ют немалый доход с трудовых мигрантов. Пусть и 
потратят часть этих доходов на обучение. Ничего 
личного - вполне себе рыночные отношения.

Рынок, и ничего личного
ДРУГОЕ МНЕНИЕ

ОТ АВТОРА

Шлагбаум или плавильный котел
Мигранты - тема непростая для любой страны. Каждая справ-

ляется, как может: где-то строят лагеря для беженцев или 
расселяют их по национальным кварталам, в которых люди 
варятся в собственном соку. Россия выбрала самый сложный 
путь - интеграция чужеземцев в наше общество. Уже четверть 
века к нам едут и едут работники из соседних стран, но такое 
чувство, что мы в начале этого пути. Потому что интеграции 
толком не выходит. У мигрантов в наших городах все чаще 
встречаются кафе, парикмахерские, спортзалы «для своих».

Вот и закон о «русском тесте» для детей мигрантов можно, 
что дышло,  - повернуть в любую сторону. Если хотим, чтобы 
лишние люди от нас уехали, нужно просто этот закон вводить и 
ничего не делать - он сам все порешает. Как шлагбаум. А если 
хотим интеграции тех, кто уже приехал в Россию, то к этому 
закону нужны подготовительные классы для детей мигрантов. 
И тогда он будет работать уже как хорошее березовое полено 
под плавильным котлом наций. Ведь каких-то 40 лет назад такой 
котел вполне себе работал, мы были братьями практически. По 

историческим меркам это вообще вчера…

ЧТО ДАЛЬШЕ

Семейных просят беспокоиться
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Ирина ИЛЬИНА

Даже если вас не гложет одино-
чество, вы не страдаете от скуки 
и вам есть чем заняться в свобод-
ное время, попробуйте использо-
вать его для получения совсем 
нового ощущения - чувства удо-
влетворения от безвозмездной 
помощи другим и полученных в от-
вет благодарных улыбок. «Прежде 
думай о других, а потом о себе» 
- таким девизом руководствуются 
добровольцы ПАО «Транснефть».

Жизненные ситуации бывают 
разные, иной раз от очередной 
трагической истории сжимается 
сердце. Так, летом 2023 года в 
семье Васильевых случилось го-
ре. Вскоре после родов умерла 
молодая мама Анастасия, оставив 
мужа с двумя близняшками. Ана-
стасия была сотрудницей компа-
нии «Транснефть - Технологии», и 
коллеги-волонтеры мигом среаги-
ровали на беду, организовав сбор 
пожертвований, на который от-
кликнулись 311 сотрудников. Так 
вдовцу с двумя младенцами на 
руках, находящемуся в декрет-
ном отпуске, передали более по-
лумиллиона рублей помощи. А 
добровольцы компании решили, 
что будут и впредь опекать эту 
семью.

ДЛЯ ФРОНТА 
И ДЛЯ ПОБЕДЫ!

Участвуют волонтеры в под-
держке бойцов в зоне СВО. Екате-
рина Ганиева, техник «Транснефть 
- Балтика» - одна из активисток 
новгородского проекта «Готовим 
для СВОих».

- Я сама инвалид, поехать на 
фронт с оружием не могу. Зато 
мальчишек - наших фронтовиков 
накормить сумею. Как-то я увидела 
видео в интернете, как молодой 
солдат, мокрый, ест на холоде хо-
лодную тушенку, решила, что могу 
хотя бы чуть-чуть согреть вот та-
ких, как он, едой, приготовленной 

мною, - рассказывает 
Екатерина, которая 
вместе с коллегами-
волонтерами готовит 
сублимированные до-
машние супы и отправ-
ляет их бойцам в зону 
СВО.

Более того, вместе с 
мужем, также работником 
«Транснефть - Балтика», они от-
крыли филиал проекта «Готовим 
для СВОих» в Солецком районе 
Новгородской области. Он уже 
охватывает два райцентра - город 
Сольцы, соседний поселок Шимск 
и порядка 40 деревень. Около 100 
человек - активные участники этого 
проекта. Разнообразие такого «до-
бровольческого» меню для наших 
фронтовиков поражает. Это более 
20 видов супов, вторых блюд, каш 
и печенья. Даже энергетические 
батончики из натуральных про-
дуктов создают кулинары. Только 

одних пакетов с супами с февраля 
этого года на фронт было отправ-
лено около 35 тысяч порций.

ДОНОРСКАЯ РАБОТА
Ежегодно более 35 дочерних 

обществ компании при поддерж-
ке ее руководства проводят на 
местах донорские акции по сдаче 

крови. На сегодняшний день в 
«Транснефти» работают 179 

почетных доноров. Только  в 
2024 году проведены более 5 

тысяч донаций. А в рамках сотруд-
ничества с ФМБА (Федеральное 
медико-биологическое агентство) 
в этом году появился запрос на 
пополнение Федерального реги-
стра доноров костного мозга. Во-
лонтерами общества проводилась 
активная агитация для привлечения 
людей к вступлению. Так, за вто-
рое полугодие 96 человек прошли 
HLA-типирование. Ныне по компа-
нии в регистре состоят 113 че-
ловек. Пока ни одному из них не 
приходилось сдавать костный мозг, 
но все они добровольно вошли в 
регистр и потенциально являют-
ся донорами.

Актуально

Добро побеждает

 ■ ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Более 155 миллионов ру-
блей собрано активиста-
ми компании в качестве 
пожертвований с февраля 
2022 года. За эти день-
ги приобретены и направ-
лены свыше 100 тонн гума-
нитарных грузов, а также 
специальная техника.

ИСТОРИЯ 
БЛАГИХ ДЕЛ

Корпоративное волонтерское движение в 
ПАО «Транснефть» под названием «Помо-
гаем добрым делом» родилось в 2018 
году. Волонтеры компании активно уча-
ствуют в федеральных и региональных, а 
также в благотворительных программах, 
реализуемых компанией и ее организация-
ми. Движение насчитывает уже более 50 
тысяч добровольцев - работников и членов 
их семей. 

Только за неполный еще 2024 год про-
ведено свыше 600 акций. В регионах при-
сутствия компании организована система 
волонтерских штабов, состоящая из 46 
представительств, находящихся во всех 
федеральных округах.

Если в первые годы активисты в основном 
помогали старикам, инвалидам, участникам 
Великой Отечественной войны, малоиму-
щим, то теперь их поле деятельности зна-
чительно расширилось в сторону новых 
регионов и зоны СВО. Волонтеры плетут ма-
скировочные сети, изготавливают окопные 
свечи, отправляют книги в детские би-
блиотеки новых территорий и помогают в 
хозяйственных делах семьям мобилизо-
ванных. А еще сотрудники «Транс-
нефти» добровольно работают 
в госпиталях, ухаживая за 
ранеными, оказывая пси-
хологическую помощь 
их родственникам.

Волонтеры чтут память 
героев, приводят 

в порядок мемориалы.

ВОСПИТАНИЕ 
НА СВОЕМ 
ПРИМЕРЕ

Одно из важнейших на-
правлений волонтерской 
деятельности - сохране-
ние исторической памяти, 
исторического наследия, а 
также развитие чувства 
патриотизма у людей раз-
ного возраста. Так, работ-
ник «Транснефть - Надзор» 
Василий Климов, замести-
тель председателя Кулебак-
ского районного отделения 
ВООВ «Боевое братство», 
в сентябре этого года стал 
финалистом Всероссийского 
конкурса среди наставников 
патриотического воспита-
ния «Быть, а не казать-
ся!». На конкурсе он провел 
мастер-класс по высотной 
подготовке для курсантов в 
Центре военно-спортивной 
подготовки и патриотиче-
ского воспитания детей и 
молодежи «Воин».

Волонтеры «Транснеф-
ти» все больше привлекают 
в это направление детей и 
подростков. И вместе с ни-
ми благоустраивают, ре-
ставрируют мемориалы, 
устанавливают памятные 
таблички на месте гибели 
героев Великой Отечествен-
ной войны, участвуют в 
«Вахте памяти», работа-
ют в архивах, навещают 
ветеранов и помогают им в 
быту. В школах проводятся 
уроки мужества.

В 2019 году в АО «Транс-
нефть - Урал» родился во-
лонтерский экологический 
проект «Чистый поход». За-
бота об окружающей среде 
- одно из важных направ-
лений для всего российского 
общества. Недаром сейчас 
активно развивается корпо-
ративное эковолонтерство, 
когда сотрудники крупных 
компаний принимают уча-
стие в различных акциях по 
охране природы. Так, в общей 
сложности волонтерами 
«Транснефть - Урал» было 
очищено 6 туристических 
маршрутов, 7 природных 
достопримечательностей, 
собрано и вывезено больше 5 
тонн мусора.

И это далеко не полный 
список добрых дел, расска-
зать о каждом не позволяет 
формат. Пытливый чита-
тель спросит: а когда неф-
тепроводчики успевают и 
трудиться, и волонтерить? 
Тратят свободное время? 
Отчасти да. Добровольцы 
не жалеют ни выходных, 
ни вечеров после работы. 
Так, летом 2024 года они 
поехали благоустраивать 
Историко-археологический 
парк «Херсонес Тавриче-
ский», используя для этого 
собственные отпуска. Сло-
вом, неравнодушный человек 
всегда найдет время, и будем 
надеяться, что практику 
эту будут перенимать все 
большее количество людей.

Более 35 дочерних обществ «Транснефти» 
проводят акции по сдаче крови.
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Активисты готовят 
сублимированные 
домашние супы 
и отправляют их 

бойцам в зону СВО.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Новый тренд 
от психологов - учить 
детей тому, что чудеса 
делают люди.

Добрая новогодняя тради-
ция писать письмо волшеб-
нику, а потом находить под 
елкой подарок от него, оказы-
вается, не такая уж и добрая. 
А порой даже вредная.

КТО В ДОМЕ ВОЛШЕБНИК
Раньше считалось, что ве-

рить в Деда Мороза важно для 
детей. Через сказку они по-
знают мир, а сам Дед - обра-
зец для подражания: добрый, 
внимательный, щедрый. 
Многие родители собаку 
съели, исполняя детские меч-
ты! Кто в доме волшебник на 
самом деле - не признаются 
до последнего, придумывая 
феерические рассказы о его 
визитах - «вот только что, ты 
как раз моргнул» и изображая 
следы на подоконнике. А зря.

- Рассказывать, что Дед Мо-
роз существует, - это такой 
же обман, как и говорить, что 
прививка - это не больно или 
что в супе нет лука, хотя он 
там плавает, - перевернула 
мое родительское сознание 
психолог Ольга Пропубер-
тат. - Малыш, который еще 
не может отличить правду от 
неправды, поверит. Но потом 
все равно выяснится: родите-
ли врали. А обман не приво-

дит к нормальным довери-
тельным отношениям. Если 
родители мне врут, значит, 
и мне можно. Если мама за-
ливала про Деда Мороза, по-
чему я должна ей верить, что 
курить - плохо? И так далее. 
Подростков потом не пере-
убедишь!

СКЕПТИКИ 6+
- Дети любят писать письма 

Деду Морозу - от этого тоже 
отказаться?

- Смотрите, ребенок пи-
шет: «Я целый год был хо-
рошим мальчиком…» Какие 
смыслы закладываем этой 
фразой? Если ты хороший, 
у тебя все есть. Но это за-
блуждение, потому что мож-
но быть плохим и богатым. 
Или хорошим и бедным. И 
хорошим, и богатым тоже! 
Нет прямой связи. Этими 
письмами и необходимостью 
анализировать свое поведе-
ние можно получить на год 
послушного ребенка, кото-
рый будет стараться учиться 
и помогать по дому. Но на 
самом деле будет стараться 
угодить взрослым, а это тоже 
обман, за которым не видно 
реального ребенка.

Не все так сказочно и 
с ответными письмами - 
палочкой-выручалочкой для 
родителей, офонаревших от 
запросов ребенка. Увидели в 
письме просьбу про айфон, 
например, пишем тут же от-
вет от Деда Мороза: мол, про-
сти, Ваня, не смогу подарить 
такой дорогой подарок, вы-

бери что-то подешевле. Де-
ти разные, конечно, и кто-
то нормально воспримет. А 
у кого-то будет сильное разо-
чарование: в этом мире всего 
на всех не хватает, и если Ми-
ше айфон подарили, а мне не 
хватило, значит, я неправиль-
ный? Тогда зачем к чему-то 
стремиться? С такими мыс-

лями легко превратиться в 
скептика даже в 5 - 6 лет.

КАК ЖЕ БЕЗ СКАЗКИ?
- И что же теперь - отка-
зать в новогодней сказке 

даже малышам? 
- Нет, конечно! Сказ-

ку можно сделать еще 
круче! Но делать аде-
кватно - без вранья. 

Пусть Дед Мороз со 
Снегурочкой приходят в 
гости, при этом ребенок 
будет знать, что это папа 
с мамой нарядились в ко-
стюмы из магазина и что 
чудеса в нашем мире де-
лают люди. Радости бу-

дет не меньше. 
- А если ты девять лет 

рассказывал неправ-
ду про Деда Мороза - 
как признаться, что-
бы не травмировать 
ребенка?

- Предложите: а 
давай теперь ты 

будешь Дедом 
М о р о з о м . 
Кого ты хо-
тел бы пора-
довать? Давай 

придумаем, как это сделать 
волшебно. Включите фанта-
зию. Родители ведь почему 
упорно не признаются? По-
тому что не умеют выдержи-
вать детские слезы. Но плохие 
эмоции тоже нужно учиться 
переживать, это полезный 
опыт, который важно полу-
чить в детстве. 

Все дети однажды понимают, что яркие шубы - маскарад. 
Но даже у взрослых теплится вера в чудо.  

Хватит врать 
про Деда Мороза!

Е
вг

ен
ия

 Г
УС

Е
В

А
/«

К
П

» 
- М

о
ск

ва



Саратов
www.kp.ru
13.12.2024 Картина дня: Саратов8

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ  ■ КУЛЬТПОХОД

П
ра

ви
те

ль
ст

во
 С

ар
ат

ов
ск

ой
 о

бл
ас

ти

О
О

О
 «

В
ол

га
-М

ед
иа

»
О

О
О

 «
В
ол

га
-М

ед
иа

»

Николай ПАНКРАТОВ

Состоялась встреча 
губернатора Романа 
Бусаргина и председателя 
облдумы Алексея Антонова.

Губернатор Роман Бусаргин провел 
рабочую встречу с председателем Са-
ратовской областной Думы Алексеем 
Антоновым. Обсуждались актуальные 
вопросы социально-экономического 
развития региона.

На встрече говорили о бюджете на 
2025 год, который ранее был принят 
на заседании областной Думы. Гла-
ва региона поблагодарил депутатов 
за совместную работу над основным 
финансовым документом. Роман Бу-
саргин подчеркнул, что, несмотря на 
все сложности, удалось сохранить его 
социальную направленность и все 
региональные программы.

- Бюджет, который мы приняли, 
ориентирован на поддержку образова-
ния, здравоохранения и социального 
обеспечения населения. Эта направ-
ленность стала результатом конструк-
тивного диалога и учета потребностей 
жителей. А сотрудничество между 
исполнительной и законодательной 
властью является одним из ключевых 
факторов успешного развития обла-
сти, - подчеркнул глава региона.

Напомним, что на недавно про-
шедшем заседании Саратовской 
областной Думы Роман Бусаргин 
анонсировал ряд важных решений в 
социальной сфере.

Планируется с 1 января 2025 года 
поднять на 10% зарплату сотрудникам 
учреждений социальной поддержки 
населения и центра коммуникации 
по вопросам социальной защиты на-
селения.

Нагрузка на указанных специали-
стов огромная и не соответствует 
уровню оплаты труда, уверен глава 
региона.

 - Много сверхурочной работы, ко-
торая связана с введением новых мер 
поддержки, в том числе транспорт-
ной карты, различными субсидиями 
и выплатами гражданам, а также с 
расширением полномочий в сфере 

опеки и попечительства. Требуе-
мый объем ресурсов на повышение 
зарплаты значительный и перейдет 
в ежегодные обязательства, поэто-
му детально изучали каждый нюанс, 
чтобы обеспечить необходимые ис-
точники финансирования, - отметил 
глава региона.

 С 1 января 2025 года намерены уве-
личить размер компенсации за пере-
возку льготных пассажиров с 20 до 
25 рублей.

- Подчеркну, что его первоочеред-
ная цель - не поддержка частных пе-
ревозчиков, а создание условий для 
расширения маршрутов, доступных 

для льготников, и мотивация пере-
возчиков обеспечивать проезд ука-
занным категориям граждан. Ранее 
мы уже поэтапно увеличивали субси-
дируемую часть - до 15 рублей в 2023 
году и до 20 рублей в этом, что по-
зволило нам удерживать количество 
льготных поездок на уровне свыше 
35 млн в год, - пояснил губернатор.

Также Бусаргин заявил о намере-
нии регионального кабмина стиму-
лировать рост инвестиций и развитие 
предприятий.

Отдельной строкой отмечен вектор 
поддержки участников Специальной 
военной операции и их семей.

В режиме конструктивного диалога

На встрече стороны подчеркнули социальный характер регионального бюджета.

Евгений БАДИКОВ

Саратовский 
технопарк «Саратов 
Диджитал» стал 
региональным 
оператором 
инновационного 
центра «Сколково».

В Саратове открылся 
форум технологическо-
го предпринимательства, 
который объединил пред-
ставителей бизнеса и 
технологий. Основной 
площадкой мероприятия 
стал технопарк «Саратов 
Диджитал», созданный 
для поддержки высоко-
технологичных компаний, 

включая стартапы и малые 
предприятия.

На площадке в здании 
на улице Кутякова уже 
размещено несколько ре-
зидентов, среди которых 
IT-компании. Как расска-
зал инвестор технопарка 
Андрей Кузяев, из 40 тысяч 
квадратных метров 27 ты-
сяч находятся в собствен-
ности технопарка, а на чет-
вертом этаже идет ремонт 
для «Т-Банка». Губернатор 
региона посетил офис 
саратовской IT-компании 
«Проксима», где ее руко-
водитель Сергей Забелин 
отметил важность данной 
площадки для объединения 
крупных фирм и стартапов.

В ходе форума губерна-
тор подчеркнул, что тех-
нопарк, «несмотря на из-
начальные сомнения, был 
открыт в Саратове и станет 
центром, где наука встреча-
ется с бизнесом и техноло-
гиями». Он также объявил, 
что технопарк получил ста-
тус регионального операто-
ра Фонда «Сколково», что 
обеспечит его дальнейшее 
развитие и рост.

Директор сети технопар-
ков Morion Digital Оскар 
Ягафаров и директор де-
партамента регионального 
развития Фонда «Сколково» 
Юрий Сибирский подписали 
соответствующее соглаше-
ние. Ягафаров отметил, что 
данный проект создает воз-
можности для нового техно-
логического перехода в реги-
оне и будет способствовать 
появлению рабочих мест.

- Наша цель - стать одним 
из крупнейших технопарков 
страны, - добавил он, под-
черкивая значимость ис-
следования и инвестиций 
в молодые компании. Техно-
парк будет способствовать 
развитию научно-техниче-
ского потенциала региона 
и поддерживать новые ини-
циативы без необходимости 
выезда из области.

Площадка для высокотехнологичных 
компаний и стартапов

Технопарк будет способствовать развитию 
научно-технического потенциала региона.

Алена САНИНА

Саратовский ТЮЗ 
имени Ю.П. Киселева ищет 
подростков в детское жюри 
режиссерской лаборатории.

Юные саратовские артисты «Театрально-
го Приволжья» присоединяют-
ся к новому театрально-
му событию. Участие 
в режиссерской 
лаборатории 
« П л а н ш е т » 
стало под-
готовкой к 
региональ-
ному эта-
пу VI Фе-
стиваля 
детских 
и моло-
дежных 
коллек-
т и в о в 
«Театраль-
ное Привол-
жье».

Фестиваль 
проводится под 
патронатом Пол-
номочного пред-
ставителя Прези-
дента РФ в ПФО 
Игоря Комарова.

«Планшет» - это неделя экспериментов, 
креатива и знакомства с самой современ-
ной литературой и драматургией. Четыре 

молодых режиссера за несколько дней 
репетиций подготовят четыре неожиданных 
эскиза спектаклей (12+).

Задача детского жюри - посмотреть все 
эскизы и выбрать лучшую работу. По эски-
зу-победителю в следующем сезоне будет 
поставлен спектакль.

Набирают:
• юношей и девушек в возрас-

те от 12 до 16 лет;
• фанатов театра и 
тех, кто не был в те-

атре ни разу;
• преимуще-
ство у тех, 
кто имеет 
высокие до-
стижения 
в сфере 
искусств.

Обяза-
т е л ь н о 
п р и с у т -
ствие на 
всех по-

казах лабо-
ратории, ко-

торые пройдут 
17-18 января 

2025 года.
Участие бес-

платное, на кон-
курсной основе. 
Обязательно со-

гласие родителей. Заявки принимаются 
по 22 декабря (включительно) через форму
h t t p s : / / f o rms . y a ndex . r u / c l o ud /
674030712530c200b2163bed/

Юные судьи
для театрального «Планшета»
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«Планшет» – это неделя 
экспериментов, креатива 

и знакомства с самой современной 
литературой и драматургией.
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Алексей ВАЛЯЕВ

Журналист 
«Комсомолки» 
разобрался, 
как определяют размер 
инфляции, и посчитал, 
насколько личная 
инфляция отличается 
от официальной.

«Годовая инфляция в октябре 
снизилась», - писали мы не так 
давно, ссылаясь на данные Банка 
России. И, конечно же, получи-
ли массу вопросов от читателей: 
«Как снизилась? А цены-то ра-
стут…», «Почему инфляция 8%? 
Цены-то вон как выросли…» и 
подобных им.

Разбираемся, почему цифры в 
статистике одни, а на ценниках 
другие. А также выясняем, к че-
му нам готовиться в ближайшие 
годы. На вопросы «Комсомолки» 
ответила управляющий Отделе-
нием по Саратовской области 
Волго-Вятского главного управ-
ления Банка России Екатерина 
Бирюкова.

ДЕЛО В «КОРЗИНЕ»ДЕЛО В «КОРЗИНЕ»

- Екатерина Ариевна, в послед-
ние два месяца Саратовское от-
деление Банка России сообщает о 
снижении инфляции. Но цены про-
должают расти. Наши читатели 
не понимают, почему так проис-
ходит.

- Такой вопрос 
часто задают. Ви-
димо, тут игра-
ет роль некий 
психологи-
ческий эф-
фект, когда 
люди видят 
слово «сни-
жается». Но 
с н и ж е н и е 
инфляции - 
это не снижение 
цен. Инфляция 
- это повышение 
общего уровня цен 
на товары и услуги в экономи-
ке. Поэтому фраза «инфляция 
снижается» буквально означает 
«цены растут медленнее». При 
этом сам рост цен сохранился. 
В октябре годовая инфляция по 
России составила 8,5%, в Сара-
товской области она ниже - 8%. 
Целевой показатель, установлен-
ный Банком России для стра-
ны, - 4% в год. Именно на него 
мы ориентируемся сегодня при 
проведении денежно-кредит-
ной политики, в том числе при 
принятии решения по ключевой 
ставке.

- Насчет показателя 8%. Ду-
маю, этот вопрос тоже входит 
в список популярных. Откуда бе-
рется такая цифра? По личным 
ощущениям, цены явно выросли на 
большую величину...

- На разные продукты и услуги 
цены меняются по-разному. Ин-
фляция же - это некое среднее 
значение. Как она определя-
ется? Есть такое понятие, как 
«потребительская корзина», в 
нее входит более 550 товаров и 
услуг, наиболее популярных и 
востребованных. Росстат опре-
деляет состав потребительской 

корзины и рассчитывает изме-
нение стоимости этого набора 
товаров и услуг, то есть опреде-
ляет инфляцию.

Почему официальная инфля-
ция отличается от ощущаемой? 
Этому есть несколько объясне-
ний. В первую очередь  потому, 
что наша оценка инфляции - это, 
скорее, не точный расчет, а то, 
как мы воспринимаем изменение 

стоимости. Если цена на 
какой-то из товаров, 

который мы часто 
покупаем, резко 

взлетит, то мы 
это точно хо-
рошо запом-
ним. А вот 
с н и ж е н и е 
цены мы, 
скорее всего, 

не заметим. 
В о - в т о р ы х , 

корзина Росста-
та и наша личная 

корзина отличают-
ся. Вряд ли в личную 

потребительскую корзину челове-
ка войдут все 550 товаров и услуг. 
Например, если у человека нет ав-
томобиля, изменение стоимости 
связанных с ним расходов для не-
го не имеет значения. Если жен-
щина делает маникюр в салоне, то 
в ее ощущаемую инфляцию вой-
дет динамика стоимости услуги у 
мастера, а если самостоятельно - 
стоимости расходных материалов.

Однако изменяются общая и 
личная инфляция обычно в одну 
сторону. Поэтому, когда замед-
ляется общая, замедлится и ваша 
личная.

- Еще один обсуждаемый в по-
следнее время вопрос - ключевая 
ставка. На что она влияет?

- Ключевая ставка - это ос-
новной инструмент денежно-
кредитной политики централь-
ного банка. Этот показатель 
- ориентир для процентов, под 
которые коммерческие банки 
могут взять в Центральном бан-
ке краткосрочный кредит или 
вложить средства в краткосроч-
ный депозит. Изменение вели-
чины ключевой ставки влечет за 
собой изменение процентных 
ставок по кредитам и вкладам, 

которые предлагают коммер-
ческие банки юридическим и 
физическим лицам.

- Стоимость кредитов влияет 
на скорость инфляции?

- Если у человека есть деньги, 
в том числе дешевые кредиты, он 
больше тратит, спрос на товары 
и услуги растет. И если возмож-
ности производителей по расши-
рению производства не успевают 
за спросом, начинают расти цены, 
ускоряется инфляция. Сегодня в 
экономике задействованы прак-
тически все доступные ресурсы. 
Мы наблюдаем крайне низкий 
уровень безработицы, при этом 
большинство предприятий ис-
пытывают нехватку кадров. Про-
изводственные мощности тоже 
загружены почти полностью. С 
учетом этого нарастить предло-
жение вслед за спросом быстро не 
получится. Мы видим это по ре-
зультатам мониторинга предпри-
ятий, который ведет Банк России. 

При повышении ключевой 
ставки кредиты дорожают, дохо-
ды по вкладам повышаются. Люди 
начинают меньше тратить и боль-
ше сберегать. Спрос снижается, 
рост цен замедляется.

С середины 2024 года было 
принято несколько решений по 
повышению ключевой ставки. 
Однако кредитование в целом 
по-прежнему растет высокими 
темпами. И если в розничном 
кредитовании мы уже наблюда-
ем охлаждение, то предприятия 
пока отказываться от заемных 
средств не спешат.

Ключевая ставка влияет на ин-
фляцию, но не мгновенно. Для 
наступления эффекта требуется 
время. Но к цели мы обязатель-
но придем. По нашему прогно-
зу, инфляция в следующем году 
снизится до 4,5-5%, в 2026 году 
- до 4% и останется вблизи 4% в 
дальнейшем.

- Если ключевая ставка повы-
шалась с середины года, почему ин-
фляция продолжала расти?

- Еще раз скажу, что ключевая 
ставка работает не одномоментно. 
Может потребоваться до полуто-
ра лет, чтобы решение повлияло 
на инфляцию в полной мере. В 
сентябре и октябре годовая ин-

фляция в Саратовской области 
замедлялась. Хотя и оставалась 
на достаточно высоком уровне. 
На это есть несколько причин, в 
том числе льготное кредитование 
с господдержкой, которое мало 
чувствительно к повышению 
ключевой ставки. 

Все это подогревает спрос и не 
дает инфляции снижаться более 
значительно. Но жесткая денеж-
но-кредитная политика в итоге 
все равно приведет к снижению 
темпов прироста цен до целевых 
значений вблизи 4%.

- Следующее заседание Совета 
директоров Банка России, на ко-
тором будет принято решение по 
ключевой ставке, запланировано на 
20 декабря. Какова вероятность ее 
повышения? И вообще, до какого 
размера ключевая ставка может 
вырасти максимально?

- Все будет зависеть от ситуа-
ции в экономике, и решение будет 
приниматься исключительно ис-
ходя из этого. Какого-то потолка 
по размеру ключевой ставки не 
установлено. Как я уже говорила 
выше, есть целевой показатель 
инфляции - это 4%. Банк России 
будет предпринимать все необ-
ходимые действия для его дости-
жения, в том числе продолжать 
проведение жесткой денежно-
кредитной политики.

ЧИСТЫЙ РАСЧЕТЧИСТЫЙ РАСЧЕТ

Чтобы опираться на какие-то 
факты, постараюсь хотя бы при-
мерно рассчитать личную инфля-
цию своей семьи в октябре этого 
года.  Моя семья - это мы с женой 
и пятилетний ребенок.

Начнем с продуктов. Добавим 
в нашу «корзину» макароны из 

пшеничной муки высшего сорта, 
гречневую и манную крупы. В ок-
тябре 2024 года, по сравнению с 
тем, что было год назад, макароны 
и манка подорожали в нашем ре-
гионе на 4,6 и 1,1% соответствен-
но, а вот гречка подешевела на 7%.

Не обойтись без овощей и фрук-
тов. Добавим к расчету помидоры, 
огурцы, зелень, яблоки, бананы, 
апельсины и лимоны. Зелень за 
год выросла в цене на 14,5%, огур-
цы - на 20,7%, яблоки - на 18,9%, 
бананы - на 10,8%, апельсины - на 
3,5%, лимоны - на 1,4%, а вот по-
мидоры подешевели на 3%.

Перейдем к молочной продук-
ции. Пастеризованное молоко по-
дорожало с прошлого октября на 
23,8%, йогурт - на 7,4%, детские 
творожки - на 11,3%.

Возьмем еще куриные яйца, 
сыр и хлеб, а также чай и рас-
творимый кофе. Яйца прибави-
ли в цене 13,1%, сыр подорожал 
на 9,7%, хлеб - на 11,3%. В то же 
время черный чай в пакетиках по-
дешевел на 2,7%, а растворимый 
кофе - на 1%.

Из мясных продуктов возьмем 
говядину и курицу. Говядина за 
год выросла в цене на 10,7%, а 
вот курица подешевела на 12,4%.

Теперь к непродовольствен-
ным товарам. Начнем со средств 
гигиены. Туалетное мыло за ис-
текший год подорожало на 2,1%, 
зубная паста - на 5,6%, шампунь 
- на 1,6%, стиральный порошок 
- на 2,4%. Ребенку купили кон-
структор и мягкую игрушку, они 
подорожали на 1,8 и 6,4% соот-
ветственно.

Остаются услуги. В наше время 
сложно представить себе человека, 
не пользующегося сотовой связью 
и интернетом. Пакет услуг сото-
вой связи за год прибавил в цене 
10,3%, доступ к сети Интернет - 
8,2%. Мужская стрижка подоро-
жала на 8,1%, женская - на 4,6%. 
Дополнительные занятия для де-
тей дошкольного возраста выросли 
в цене на 13,7%, а посещение дет-
ского сада - на 9,1%. Жилищные и 
коммунальные услуги в целом за 
год подорожали на 8,5%.

Посчитаем личную инфляцию 
для этого условного набора това-
ров нашей семьи с учетом доли 
расходов на них в наших общих 
расходах. Получаем подорожание 
на 7,7%. При этом официальный 
показатель годовой инфляции в 
октябре в регионе, напоминаю, 
составил 8%. То есть разница ми-
нимальная и в меньшую сторону. 
Но при другом составе «корзи-
ны» личная инфляция могла бы 
и превысить официальную.

Инфляция по полочкамИнфляция по полочкам

Каждый может 
посчитать свою 
личную инфляцию 
самостоятельно. 
Это можно сделать 
с помощью калькулятора, 
размещенного на сайте 
fincult.info. Открыть 
калькулятор можно, 
отсканировав QR-код.

Оценивать инфляцию по росту цены на отдельный товар нельзя.

Екатерина 
Бирюкова.
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МАСШТАБНЫЕ ПРОЕКТЫ
В Республике Марий Эл ввели 

в эксплуатацию самую северную 
дорогу региона - более 11 киломе-
тров трассы Кукнур - Эшполдино. 
В Северной Осетии построили об-
ход села Мичурино - это четыре 
полосы качественного асфальта, 
три путепровода, скотопрогон и 
мост через реку. В Красноярском 
крае появился самый северный 
мост через реку Енисей  - Высо-
когорский, его общая длина с 
примыканиями более 2 км. В Ре-
спублике Башкортостан открыли 
движение по Восточному выез-
ду из Уфы на трассу М-5 «Урал».
Объект протяженностью 14 км 
включает в себя тоннель, мост че-
рез реку Уфу с эстакадой и саму 
трассу. За последнее время реа-
лизовано множество масштабных 
проектов.

Один из них - строительство об-
хода города Усолье-Сибирское 
в Иркутской области, который 
стал, пожалуй, самым крупным 
проектом в регионе за последние 
лет 80. Фактически это новый уча-
сток трассы Р-255 «Сибирь», на 
более чем 42 км которого постро-
или пять мостов, пять путепрово-
дов (в том числе над Транссибом) 

и три транспортные развязки в 
разных уровнях. Жителей одного 
из прилегающих населенных пун-
ктов защитили шумозащитными 
экранами, построили надземные 
пешеходные переходы, обустрои-
ли остановки.

Старт движению дали 20 ноя-
бря, и люди удобство новой до-
роги уже оценили.

- Ни одной фуры, пробки рас-
сосались, мы очень ждали это-
го момента,  - признался житель 
Усолья-Сибирского Николай 
Аникушин.

А автомобилисты поделились: 
«Теперь от Шелехова до села 
Моты доезжаем за 15 минут, а 
раньше плелись по 40 минут за 
ползущими по горам фурами. 
В снегопады так и вовсе застре-
вали на несколько часов».

ДО СЕЛ И ГОРОДОВ
Жить в городе и не замечать, 

как он меняется к лучшему, про-
сто невозможно. Жители Ново-
российска отмечают позитивные 
изменения, в том числе и каче-
ство работы самих дорожников.

- Каждый день я проезжала по 
улице Волочаевской и удивля-
лась, насколько быстро, можно 
сказать, не доставляя никаких 
неудобств, сделали эту дорогу, - 
рассказывает Ольга Ковальчук
из Новороссийска. - Здесь много 
примыканий к дворам частного 
сектора, в домах живут в основ-
ном пожилые люди, пенсионеры. 
Со всеми дорожники согласовы-
вали свои действия. Выслушивали 
пожелания и предложения людей. 

Мы благодарны за то, что не было 
никакого реверса, работы шли 
таким образом, что было удобно 
и жителям, и водителям. 

Хорошие дороги - это мобиль-
ность. Причем возможность как 
жителям быстро и удобно до-
браться из одной точки в другую, 
так и доставлять, к примеру, сель-
хозпродукцию. А значит, это еще 
и подспорье для бизнеса. 

В Алтайском крае в этом году 
построили 5 км трассы. Причем 
из них 3 км проходит через село 
Новичиха, где в этом году вырас-
тили уникальную для этой местно-
сти пшеницу. При обновлении до-
рог отдельное внимание уделяли в 
том числе обеспечению надежной 
связи между агрокомплексом, 
фермерством и райцентрами. 
Чтобы этот участок трассы через 
Новичиху прослужил как можно 
дольше, обочины укрепили, осно-
вание дороги усилили и уложили 
два слоя асфальтобетона.

- Мы уверены, что жители этих 
районов оценят результаты нашей 
работы и теперь они смогут пере-
двигаться быстрее и безопаснее, - 
заявил гендиректор дорожно-
строительной организации 
Сергей Разумов.

ДО БОЛЬНИЦ
Обеспеченность хорошими до-

рогами важна для безопасности 
и комфорта жителей. По этим 
дорогам они ездят на работу, 
учебу и в поликлиники. За время 
реализации нацпроекта обновили 
больше трех тысяч маршрутов к 
медицинским учреждениям.

В столице Кузбасса - Кемерове 
в этом году отремонтировали 4 км 
дорог к больницам. В том числе к 
одному из филиалов горбольницы 
№ 2 на улице Ушакова (там рас-
положен детский стационар). Со 
стороны набережной туда ведут 
улицы Матросова и Потемкина, на 
них обновили дорожное полотно, 
бордюры, тротуары и пешеход-
ные переходы. Также отремон-
тировали дорогу к Кузбасскому 
кардиологическому клиническому 
центру имени академика Барба-
раша. Он находится на правом 
берегу реки Томи, а потому много 
пациентов едет туда по мостам. 
Кузнецкий мост отремонтирова-
ли в этом году. Кузбасский мост 
приводят в порядок в два этапа: 
первый уже завершен, ко второ-
му приступят весной следующего 
года.

В Кургане обновили улицу Коли 
Мяготина - участок длиной почти 
4 км. На нем расположены сра-
зу три медицинских учреждения: 
Курганская поликлиника № 1, 
женская консультация и детская 
поликлиника. В порядок привели 
и дорогу к эндокринологическому 
центру на улице Томина. 

ПУТЬ К ЗНАНИЯМ
В Рязанской области привели 

в порядок дорогу к селу Белоре-
чье. Она также является частью 
школьного маршрута, по ней де-
ти добираются на учебу в сосед-
нее село Борец. На протяжении 
6 км уложили асфальт, расширили 
проезжую часть, обновили оста-
новочные павильоны, а в самом 

Белоречье обустроили тротуары 
и освещение.

- Приятно, что дорогу привели в 
надлежащее состояние. Раньше 
дорога была щебеночная, - отме-
тил советник главы администра-
ции Сараевского района Виктор 
Воронков.

В Брянске капремонт провели 
на улице Болховской. Казалось 
бы, участок небольшой - 1,8 км, 
но на нем расположены сразу 
две школы, да еще и детский сад. 
Укладка асфальта была лишь ча-
стью работ. Важно было также 
расставить дорожные знаки, 
искусственные неровности, пе-
шеходные ограждения и, конеч-
но, построить новые тротуары. 
Местные жители результатом 
остались довольны.

- Новое дорожное покрытие  - 
это прекрасно, но и неровности 
тоже - чтобы водители не разго-
нялись на хорошей дороге!  - по-
делилась своими соображениями 
Алина Петрова, которая живет 
как раз в этом районе.

В Новороссийске обновили ули-
цу Московскую, по которой дети 
часто ходят в школу. Грамотная 
организация дорожного движения 
сделала дорогу безопаснее: раз-
метку, места установки дорож-
ных знаков и расположение пе-
шеходного перехода планировали 
вместе с сотрудниками Госавто-
инспекции. Жители города благо-
дарят дорожников за безопасный 
маршрут.

- По этой дороге многие из на-
ших детей идут в школу. Очень 
грамотно сделан пешеходный 

Хорошая

Дороги

Обновлено:
>3 тыс. участков дорог к медучреждениям
>5 тыс. участков дорог к детским 
образовательным учреждениям
>2 тыс. участков дорог 
к туристическим
 достопримечательностям  Д
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ЦИФРЫ

Предварительные 
итоги реализации 
нацпроекта 
«Безопасные 
качественные дороги»

>100 тыс. км 
дорог отремонтировали, 
реконструировали 
и построили >12,6 тыс. автобусов, электробусов, троллейбусов

и трамваев поступило в регионы, причем 50% из них - в 2024 году

Александра БУДАЕВА

Предварительные 
итоги 
нацпроекта.

Шесть лет реализуется 
национальный проект «Без-
опасные качественные доро-
ги». Когда он только начи-
нался в 2019 году, в среднем в 
городах насчитывалось при-
мерно 44% дорог, о которых 
можно было бы сказать, что 
они в нормативном состоя-
нии. Сегодня их уже 82%. 
А доля региональных дорог за 
аналогичный период выросла 
с 43% до 53%.

- Нацпроект стал одним 
из самых узнаваемых среди 
жителей, - отметил вице-
премьер Марат Хуснуллин. - 
За шесть лет работы мы 
смогли отремонтировать, 
реконструировать и постро-
ить более 100 тысяч киломе-
тров дорог.

Популярность среди жи-
телей дорожная инициатива 
приобрела еще и потому, что 
результаты оцениваются не 
столько в километрах уло-
женного асфальта, сколько в 
повышении качества жизни 
людей. Чтобы скорая успела 
на вызов, ученик безопасно 
добрался до школы, турист 
открыл для себя новый город, 
по всей стране ремонтиру-
ются и строятся федераль-
ные трассы и региональные 
автодороги, улицы городов, 
путепроводы, мосты и раз-
вязки.
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Республика Северная 
Осетия - Алания. 

Обход Мичурино вывел 
транзитный транспорт 

за пределы села.
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переход: нам действительно есть 
за что сказать спасибо, - расска-
зала депутат городской думы, 
председатель комитета по соци-
альной политике, директор школы 
№ 40 Галина Алейникова.

Такая работа - не просто ремонт 
дорожного полотна, а безопасный 
и комфортный маршрут в школу 
или детский сад - это также одно 
из важных направлений работы 
нацпроекта. За шесть лет работы 
в порядок привели порядка пяти 
тысяч таких дорог.

ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
МАРШРУТЫ

Хорошие дороги важны с точки 
зрения туристической привлека-
тельности регионов. С 2019 года 
привели в порядок более двух 
тысяч маршрутов к культурным 
и туристическим достопримеча-
тельностям. 

Так, в Костроме, помимо обнов-
ления проезжей части, уложили 
тротуарную плитку на проспекте 
Текстильщиков, который проходит 
возле городских достопримеча-
тельностей и примыкает к главной 
площади города. 

- Было принято решение вы-
полнить ремонт тротуара в 
плитке, создающей атмосферу 
уюта, подчеркивающей истори-
ческую ценность территории,  - 
отметил глава города Алексей 
Смирнов.

В Юрьев-Польском, который 
был основан еще в XII веке Юри-
ем Долгоруким, отремонтировали 
улицы в исторической части го-
рода. Здесь обновили дорожное 
полотно и бордюры, восстановили 
работу ливневок, обновили оста-
новочную площадку. Львиная до-
ля работ проводилась на улице 
Владимирской  - именно по ней 
проходят многочисленные тури-
стические маршруты.

Юрьев-Польский входит в со-
став Владимирской городской 
агломерации, как и города Вла-
димир и Суздаль. В них за время 
реализации нацпроекта обновили 
более 20 км дорог, ведущих к Зо-
лотым воротам города Владими-
ра, юрьев-польским монастырям, 

Суздальским торго-
вым рядам, храмам 
и соборам.

В самом регионе 
одним из важней-
ших стал ремонт 
участков автодо-
роги Владимир  - 
Юрьев-Польский  - 
Переславль -За -
лесский. Трасса 
протяженностью 
100 км ведет от Вла-
димира к границе Яро-
славской области, поэто-
му по ней постоянно ездит 
много транспорта, в том числе 
и туристического. В этом году 
обновили сразу четверть этой до-
роги - почти 25 км.

НОВЫМ ДОРОГАМ - 
СОВРЕМЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ

С 2020 года по нацпроекту 
«Безопасные качественные до-
роги» в регионы поступило более 
12,6 тысячи автобусов, электро-
бусов, троллейбусов и трамваев, 
до конца года их станет еще на 
800 единиц больше. Причем все 
это отечественное производство, 
а значит, модернизация транс-
портной системы обеспечивает 

постоянной работой как минимум 
с десяток российских предприятий 
и тысячи людей.

На местах жители больших и 
малых городов получают тихий и 
экологичный транспорт с удобной 
системой оплаты. А главное - го-
раздо более комфортный, чем тот, 
что был ранее. В том числе и для 
маломобильных граждан.

- Я работаю водителем 37 лет, 
за это время работала на разных 
троллейбусах, - рассказывает во-
дитель троллейбуса I класса, ма-
стер по эксплуатации по движного 

состава трол-
л е й б у с н о г о 
парка №  2 
МУП «ИжГор-
ЭлектроТранс» 
Екатерина 
Калинина . 
В  Ижевск  по-
ступили 13 но-

вых троллейбу-
сов «Пересвет», 

которые уже выш-
ли на городские 

маршруты.  - Я могу 
настроить сиденье и 

рулевую колонку под се-
бя, чтобы было комфортно. 

Раньше, чтобы настроить зерка-
ла, мне приходилось выходить на 
улицу, сейчас же я могу с места 
водителя настроить их так, чтобы 
мне все было видно.

А главная для водителей и пасса-
жиров особенность - увеличенный 
автономный ход троллейбусов. Ес-
ли на дороге происходит ДТП или 
отключается напряжение, то мож-
но не ждать, когда освободится до-
рога, а просто объехать преграду 
при помощи заряда аккумулятора. 
А значит, людям на остановках не 
придется ждать транспорта дольше 
обычного.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
КОНТРОЛЬ

Важной особенностью нацпро-
екта является его открытость и 
прозрачность. Кому пользовать-
ся дорогами? Местным жителям. 
Поэтому они больше всех заин-
тересованы в том, чтобы назвать 
«болевые точки» (то есть те участ-
ки, которым нужен ремонт), и в 
том, чтобы работы провели каче-
ственно на всех этапах. А потому 
общественный контроль так эф-
фективен.

Сейчас по стране насчитывается 
примерно 500 общественных кон-
тролеров. Некоторые из них, как 
в Карелии, к примеру, следили за 
качеством работ в интересах лю-
дей еще до старта дорожной ини-
циативы. Они легки на подъем, при 
первой необходимости выезжают 

на объект и тесно общаются с 
жителями в округе, чтобы быть в 
курсе всего происходящего. Один 
из таких активистов - Александр 
Беляков из Петрозаводска.

- Для меня важно, чтобы и после 
ремонта дороги служили долго, - 
говорит Беляков. - Ко мне часто 
обращаются жители, и я честно 
стараюсь донести все их пожела-
ния как до представителей адми-
нистрации, так и до подрядчика.

новость

для людей

 ■ А ЧТО ДАЛЬШЕ

В этом году нацпроект 
«Безопасные качественные 
дороги» завершается, но его 
преемником станет новый - 
«Инфраструктура для жиз-
ни». В него войдут лучшие из 
практик.

- Мы видим, какую боль-
шую нагрузку несет со-
временная дорожная сеть, 
чтобы обеспечить беспе-
ребойную логистику, ком-
фортный автотуризм и 
безопасное передвижение 
наших граждан по тысячам 
километров трасс, - отме-
тил министр транспорта 
Роман Старовойт. - По-
этому создание современной, 
комфортной и надежной 
транспортной инфраструк-
туры - одна из главных за-
дач, поставленных перед 
дорожниками президентом 
страны, - подчеркнул ми-
нистр. В планах к 2030 году 
привести в нормативное со-
стояние 60% региональных 
дорог и 85% федеральных 
трасс и дорог в городах плюс 
построить не менее 50 об-
ходов населенных пунктов, 
чтобы разгрузить трафик. 
А ездить будет современный 
транспорт - предполагает-
ся, что в ближайшие годы 
85% общественного транс-
порта в регионах будет об-
новлено.
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Владимирская область. 
Обновленные дороги 

в Суздале ведут 
к туристическим 
местам города.

Амурская область. Улица Ленина ведет 
к школе и колледжу. Теперь 

школьникам и студентам 
удобнее 

добираться 
на учебу.

Удмуртская Республика. Современные троллейбусы «Пересвет» 
пополнили парк общественного транспорта Ижевска.
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2010
В декабре 2010-го столицу бу-

доражили молодежные митинги, 
вспыхнувшие после убийства 
28-летнего Егора Свиридова. На-
чалось все со стычки двух групп, 
драка закончилась стрельбой, 
Егор погиб. Парень был фа-
натом «Спартака», и мощное 
движение болельщиков вы-
плеснулось на улицы крупных 
городов с требованием нака-
зать виновных. Первый митинг 
был стихийным. Но фанаты вышли 
на улицы снова. Наш корреспон-
дент - в гуще событий:

«Егора Свиридова расстреляли 
во время драки с четырьмя даге-
станцами в кафе на Кронштадт-
ском бульваре. Мужчина был широ-
ко известен в клубе «Спартак» как 
один из руководителей фанатов 
команды. Его прозвище - Седой. 
Его друг Дмитрий Филатов с че-
тырьмя пулевыми ранениями го-
спитализирован. Милиции удалось 
задержать лишь 26-летнего безра-
ботного жителя Дагестана Аслана 
Черкесова. На месте эксперты об-
наружили 12 гильз от травматиче-
ского пистолета Streamer.

В понедельник, 13 декабря, Ма-
нежная площадь приготовилась к 
новым волнениям. Наш корреспон-
дент передает с места событий: «В 

16.30 был закрыт торговый центр 
«Охотный Ряд». По громкой связи 
объявили, что центр закрывает-
ся, но ничего людям объяснять не 
стали. Народ массово вывалил на 
площадь, где уже собралось по-
рядка пяти сотен милиционеров и 
омоновцев».

«Сами фанаты «Спартака» нака-
нуне открещивались от субботней 
акции на Кронштадтском бульваре: 
мол, мы к ее организации не имеем 
никакого отношения. Однако помя-
нуть друга «спартаковцы» все-таки 
решили, но с условием, что при-
дут туда за два часа до прибытия 
основных масс (на мероприятие 
всех подряд активно созывали в 
блогах и социальных сетях).

- Встречаемся у «Водного ста-
диона». В десять,  - сразу после 
похорон Егора на кладбище до-
говорились ребята.

В десять утра в субботу на 
станцию метро приехало око-
ло тысячи человек с красно-
белыми шарфами, повязанными 
на шее. На платформе их уже 
ждали десятки милиционеров, 
выставленных по цепочке. О том, 
что правоохранительные органы 
основательно подготовились к 
встрече фанатов, что милиция в 
этот раз не собирается допускать 
беспорядков, подобных перекры-
тию Ленинградки, стало ясно по 
десяткам автобусов с ОМОНом, 
припаркованных у метро. Каза-
лось, что на одного болельщика 
приходилось как минимум три 
милиционера. Администрация 
вещевого рынка, который на-
ходится в нескольких шагах от 
входа в метро, решили от греха 
подальше с утра закрыться «на 
санитарный день».

Но фанаты, не обращая вни-
мания на суровых стражей по-
рядка (в бронежилетах, касках 
и с дубинками в руках), молча-
ливым маршем двинулись по 
Кронштадтскому бульвару к 
автобусной остановке, возле 
которой погиб Егор Свири-
дов. Дорогу милиция заранее 
перекрыла, автобусы пустили 
в обход. В первом ряду со-
бравшиеся, в основном мо-

лодые парни, несли портрет 
погибшего. Чуть позже к шествию 
присоединился и возглавил его 
православный батюшка.

У остановки, где Егор Свири-
дов с друзьями шестого декабря 
встретился с компанией кавказ-
цев, фанаты остановились. Место 
гибели Свиридова на глазах ста-
ло превращаться в мемориал: на 
скамью поставили портрет Егора, 
к нему стали складывать охапки 
цветов, ставить свечи. Куда только 
можно было, фанаты повязывали 
красно-белые шарфики с эмбле-
мой «Спартака». Приехала и мама 
Егора с его родной сестрой. Они 

молча постояли у растущей горы 
цветов, погладили портрет Егора и 
незаметно растворились в толпе.

Через час священник закончил 
поминальную службу и «спартаков-
ская» молодежь, как по команде, 
двинулась в сторону метро. Ровно 
в двенадцать к остановке хлынул 
второй поток молодых людей. В 
огромной толпе уже шли фанаты 
разных футбольных клубов столи-
цы. Это люди, которые откликну-
лись на призыв помянуть Свиридо-
ва в соцсетях. Людей было много, 
подойти к остановке многие уже не 
могли, поэтому передавали букеты 
через головы впереди стоящих.

По официальным подсчетам 
ГУВД, всего на Кронштадтский 
бульвар в субботу пришли около 
пятнадцати тысяч человек. Мили-
ция готова была пресечь любые 
выходки и провокации. Но фанаты 
были спокойными, трезвыми (об 
этом, кстати, накануне специально 
просили организаторы), приходили 
и уходили практически молча».

В 2011 году убийца Егора Свири-
дова - Аслан Черкесов - был приго-
ворен к 20 годам колонии строгого 
режима. Кроме него были осуж-
дены еще пять участников драки, 
они получили по пять лет лишения 

свободы в колонии общего 
режима.

■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 13 декабря13 декабряВ следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Все о беспорядках 
2010-го - на сайте

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

Фанаты «Спартака» вышли 
на Манежную площадь

Анна ШИЛЯЕВА 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Муж искал ее по моргам, ему 
выдали тело не той женщины, 
а он с горя и не разобрал.

Удивительная история произошла в Та-
ганроге Ростовской области. Скандал из-
за любовного треугольника закончился 
похоронами, чудесным «воскрешением» и 
жарким примирением мужа и жены.

МЕТАЛАСЬ МЕЖДУ ДВУМЯ
Ольга и Юрий вместе уже 16 лет. В по-

следний год их отношения стали трещать 
по швам. 41-летняя Ольга познакомилась с 
другим мужчиной и никак не могла опреде-
литься, кому отдать свое сердце: то ли 
мужу, проверенному годами, то ли новому 
возлюбленному. Юрий знал об адюльте-
ре, но на развод не подавал. Ольга ме-
талась.

По словам друзей пары, после очеред-
ной ссоры она ушла из дома. Ни денег, 
ни документов, ни телефона с собой не 
взяла. Позже станет ясно, что она гостила 
у другого.

Юрий же ждал возвращения жены три 
дня, а потом пошел в полицию. Заявление 
приняли. Но намекнули: если вдруг умерла 
не своей смертью, то именно Юрий станет 
главным подозреваемым в убийстве.

А примерно через неделю ему позвонили 
оперативники и сообщили: Ольга нашлась. 
Но, увы, она мертва. Нужно было ехать на 
опознание.

Со слов друзей пары, Юрий с горя пере-
брал со спиртным и до морга не доехал.

- Опознание прошло без него. У полиции 
вроде бы были фото пропавшей, и они 
пришли к выводу, что покойная и есть Оль-
га, - рассказывают соседи пары.

Юрию нужно было лишь забрать жену 

из морга и похоронить. Тот решил прово-
дить в последний путь женщину, с которой 
прожил 16 лет, достойно. Оплатил все к 
погребению: новую одежду, грим. За 30 
тысяч снял кафе, чтобы все было как у 
людей. В назначенный день вдовец пришел 
с родственником якобы покойной в морг. 
Уже тут у последнего закрались подозре-
ния: «Уж не подмена ли это?»

«У ОЛИ БРОВИ, 
КАК У БРЕЖНЕВА!»

В гробу лежала светловолосая женщи-
на. На руках - маникюр, на веках - татуаж. 
Ольга же была и темнее, и худощавее, и в 
салоны красоты не ходила. Но Юрий был 
непоколебим: в гробу - его жена, и точка!

На кладбище тоже поползли слухи:
- У Оли брови - как у Брежнева! Густые. 

А у покойной совсем другая форма, - шеп-
тались родственники.

Присутствующие разделились на два 
лагеря: родные Ольги были уверены, что 

хоронят не ее. 
Родственники 
мужа считали, 
что никакой 
ошибки быть не 
может. Несмотря 
на принципиальные 
разногласия, в кафе 
на поминки пришли все. 
Тем временем в доме «вдов-
ца» разворачивалась своя 
история. Погуляв недели 
две, Ольга решила вер-
нуться. Ее появление было 
эффектным. У дома она столкнулась с со-
седями. Те как раз спешили на поминки. 
Увидев Ольгу, стали креститься. Ее это 
сильно удивило. Такого приема неверная 
жена точно не ожидала.

От соседей Ольга и узнала, что в этот 
момент ее как раз хоронят. На кладбище и 
в кафе решила не идти. А соседи, поохав, 
все же отправились на поминки. А куда 

деваться? Ведь все уже оплачено.
О том, что жена жива, Юрий узнал после 

похорон и поминального обеда. Соседи, 
столкнувшиеся с покойной лоб в лоб, ни-
чего не сказали вдовцу. «Дела семейные, 
сами разберутся», - решили они.

«ПРОСТО В КАЖДОЙ ЖЕНЩИНЕ 
ВИДЕЛ ТЕБЯ!»

Так что о том, что Ольга жива-здорова, 
Юрий узнал уже дома. На этой почве между 
супругами произошел скандал. Ольге бы-
ло очень обидно, что муж перепутал ее 
с другой.

Юрию пришлось сильно постараться, 
чтобы вымолить прощение:

- Просто я был убит горем! В 
каждой женщине видел тебя!

Уладив дела сердечные, 
пара занялась другими во-
просами. Во-первых, Оль-
га лишилась работы по-
судомойки в ресторане. 
Начальник думал, что та 
мертва, и вычеркнул ее 

из списков сотрудников. 
Во-вторых, у нее больше 

не было паспорта. Сейчас 
семья восстанавливает все 

документы. Для начала им надо 
дождаться решения суда, ко-
торый признает свидетельство 
о смерти недействительным, а 
после этого уже идти в паспорт-
ный стол. Чуть позже Ольга все 

же пришла на могилу и внимательно изучи-
ла, кто и какие венки ей принес.

Личность женщины, похороненной вме-
сто Ольги, установили. Оказывается, Юрий 
перепутал жену с некой 39-летней Светла-
ной. Ее не бросились сразу искать, потому 
что жила одна и выпивала. Ее решили не 
перезахоранивать. Но вот табличку над 
могилой, конечно, придется поменять.
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Чуть позже Ольга внимательно изучила, кто и какие венки ей принес.

Загулявшая жена вернулась домой 
и попала на собственные поминки.

Ольга и Юрий 
не расстаются уже 
16 лет. И, дай бог, 
проживут вместе 

еще больше!

Прости, любимая!Прости, любимая!
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«Вы с какой планеты 
прилетели, уважаемый 
мужчина в белом пальто? 
Где это место, где женщи-
на не перегружена после 
работы еще и домом, ког-
да дети не дают даже в 
душ спокойно сходить?

Вы бы не писали такого, 
если б вы делали домаш-
нюю работу постоянно, го-
дами, и для всей семьи. 
А не только две недели 
на вахте, где вы мыли в 
ручье одну свою тарелку 
и варили пельмени толь-
ко тогда, когда подойдет 

ваша очередь. Фраза «на 
вахте слуг нет» вас и во-
все выдает. То есть в глу-
бине души вы все-таки по-
нимаете, что дома-то у вас 
служанка есть - жена.

Вы рассказываете, как 
героически обслужили 
себя самого в отсутствие 
жены. Тяп-ляп обслужили, 
если честно. Даже себя - 
кое-как. Не готовили (киль-
ка из банки), не отмывали 
квартиру, не говоря уж о 
более трудоемких вещах. 
Пылесос раз в неделю, да 
ты ж моя зайка. Жена вер-

нулась и отмыла за вами 
все, угробив на это три 
дня и кучу здоровья. Про-
сто попробуйте взять на 
себя быт семьи целиком. 
Выгребать за всеми и гото-
вить на всех. Моментально 
поймете разницу. А вашей 
жене совет - кормить вас 
исключительно килькой из 
банки и пылесосить раз 
в неделю. Остальной быт 
пусть тянет на себе живо-
творящая мультиварка.

Удобно радоваться се-
мейному уюту за счет и 

руками жены, правда? 
«А чем таким она так пе-
регружена?» Да тем, что 
невозможно зараз переде-
лать все дела. Часто ведь 
никто и спасибо не ска-
жет за то, что дома есть 
борщи-котлеты, а пыли и 
грязи, наоборот, нет.

Ваш ребенок не сам по 
себе тихо играл в углу. 
Это ваша супруга прило-
жила массу усилий, чтоб 
он был спокоен и счаст-
лив. А вы даже не замети-
ли. Вы останьтесь с этим 
ребенком на месяц без 
жены - кучу открытий сде-
лаете. Он у вас ел только 
кашу и в год сам сел тихо 
играть в детском уголке? 
Он точно не землянин, на-
до было в НАСА звонить, 
пока не поздно.

Ничего в этом мире не 
изменится, пока мужчина 
не понимает, от чего так 
устала женщина, сидя до-
ма с двумя малышами. Он 
же ей всю какую хочешь 
бытовую технику купил, 
ей остается только ногти 
пилить...»

«Да ты ж моя зайка!»

«Прекратите 
вой на болотах»вой на болотах»

«Семья - это не учреждение с обя-
занностями, где царит четкий трудо-
вой договор. Женщина делает что-то 
для семьи на радость себе же самой. 
Мне жаль тех, кто считает это катор-
гой. Каторжно трудился Стаханов, 
и то это было в советское время. 
Я сколько читал статей о чрезмерной 
загруженности домашней работой 
женщины, но так и не понял, что их 
так утруждает, бедняжек, что пыле-
сос, стиральная машина и посудо-
мойка не в радость? Чем так перегру-
жена жена, кроме маленьких детей? 
Грудные - это тяжело, но ведь они 
быстро вырастают, там трудностей 
всего лишь на год! И в этот первый 
год я старался жене помогать, по-
тому что памперсов тогда не было. 
А потом мой ребенок подрос и не 
требовал постоянного присмотра, 
сам тихо играл в углу.

У меня супруга уезжала на месяц-
полтора в командировки. Посуду 
мыла посудомойка, белье стирала 
машинка. Один раз в неделю пропы-
лесосить квартиру - 30 минут работы. 

Я готовить не люблю и не умею, зато 
непритязателен: меня вполне устро-
ят кильки в томате и пельмени. Бутер-
брод с колбасой не требует кулинар-
ных усилий. Белье никогда не гладил 
и не комплексовал по этому поводу. 
Если мокрую рубашку повесить на 
плечики, она сама станет не мятой. 
Все, кого я знаю, делают уборку 
один раз в неделю. И, как правило, 
муж берет на себя самую тяжелую 
часть - пылесосит комнаты. Что там 
особо отмывать-то в квартире, где 
живут взрослые люди, если каждый 
вовремя смывает за собой унитаз? 
Что окна, ванна, краны, плита в квар-
тире у кого-то настолько грязные, что 
требуют постоянной уборки - для ме-
ня это открытие. Меня их состояние 
не заботит. Солнце через стекло вид-
но - и ладно. Сварить манную кашу 
для маленького ребенка на молоке, 

которое принес муж, - да, это такой 
тяжелый труд, что за это орденами 
женщин награждать надо.

Так чего вы ноете-то, девушки? Это 
же счастье - делать домашнюю ра-
боту в теплой кухне, оборудованной 
всей современной техникой. Попро-
бовали бы вы, работая вахтой, как 
я, пожить в строительном вагончике, 
где все надо делать ручками. Стирать 
и мыть посуду в ручье, а зимой снег 
топить. Готовили мы по очереди на 
всю бригаду. И если твои пельмени 
бригаде не понравятся - могли и по 
морде съездить. И слуг там нет!

Так что прекратите этот вой на 
болотах. У женщин нет разумных 
аргументов, кроме глупых заявле-
ний, что ребенок требует постоянных 
присмотра и заботы, а пыль нужно 
протирать чуть ли не ежедневно и 
зачем-то мыть полы руками».

Александра ЗАЙЦЕВА

Нет, недовольный второй 
сменой Генка Ляпишев из 
«Большой перемены» тут ни 
при чем. Разговор о другом - о 
домашней работе. Написал мне 
в соцсетях мужчина по имени 
Борис комментарий под одним 
из моих текстов. Мол, чего это 
женщины в наш век жалуют-
ся, за них же всю работу 
по дому делают стирал-
ка и пылесос! И тут же 
на него набросилась 
толпа разъяренных 
жен и невест. Как 
водится, все разру-
гались на эту пламен-
ную тему вдрызг и так и 
не нашли общего языка.

Мужчина и женщина
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Самолюбие на этой неделе будет удовлетворено - 
вы просто звезда коллектива, и без вас никто не 
справляется. Правда, это значит, что вами восхи-
щаются небескорыстно - всем от вас что-то надо. 
Так что помогайте, но не хвастайтесь - так вы и 

авторитет заработаете, и завистников не наживете.

Тельцы познают все прелести повышенной тре-
вожности. Вы будете недовольны результатами 

своей работы, отношением окружающих, можете 
забыть что-то важное. Чтобы избежать разочаро-
ваний, медитируйте, полагайтесь во всем только 

на себя и больше времени проводите в уединении. 

Близнецы на этой неделе продуктивны. 
Вы с азартом будете браться за дела, и все 

у вас будет получаться. Под изменчивый мир не про-
гибайтесь: если нужно отстоять свою точку зрения, 
отстаивайте. Вы не обязаны всем угождать. А если 

это кому-то не нравится - это не ваши проблемы.

Раки наконец-то будут позитивными и эмоционально 
заряженными. Вы сможете поделиться своей улыбкой 

с окружающими, и она не раз к вам вернется, как 
в песне. Будет приходить много информации, в том 
числе той, которой вы давно ждали. Проверяйте ее 

на подлинность, сейчас все необходимо фильтровать.

Львам сейчас потребуется включить на полную 
мощность свой интеллект и критическое мышление. 
Слишком заманчивые предложения могут быть с 
двойным дном, нужно сто раз подумать, прежде 
чем на что-то соглашаться. Будьте внимательны и не 

упускайте возможности научиться чему-то новому.

Девам сейчас противопоказано торопиться. Все ре-
шения должны быть взвешенными, последнее слово 

при заключении договоров и сделок желательно оста-
вить за собой. Это вам решать, что для вас полезно 
и выгодно. А вот рисковать и влезать в авантюры не 
стоит - это точно не принесет ни выгоды, ни пользы.

Как правило, у Весов не бывает особых проблем 
с дипломатичностью и эмпатией. На этой неделе 
вам все это пригодится. Налаживать контакты 
с людьми таким образом будет значительно про-
ще. Если кто-то попросит о помощи, помогите, 

человек в долгу не останется.

Скорпионы повеселеют. Вам предстоит 
много общения, интересных знакомств, 

поездок. Только не пускайте новых знакомых с раз-
бега в свою жизнь - сначала присмотритесь. Также 
на этой неделе хорошо разрешать старые ссоры и 
мириться, посвящать время обучению или повыше-
нию квалификации.

Звезды к вам благосклонны и готовы испол-
нить ваши желания. Главное, формулировки 

должны быть максимально четкими - запросы во 
Вселенную нужно отправлять правильно. Если тянет 
поскандалить, откажитесь от этой затеи. Удоволь-

ствия не получите, а проблем наживете.

Козероги будут раздражительными. Вы нач-
нете давить на окружающих, заставляя их 

делать то, что вы считаете нужным и правильным. 
Даже если вы правы, этот метод только испортит 
отношения. Хотите сделать что-то хорошо - сделайте 
это сами. В выигрыше будут все.

Водолеи - одни из немногих, кто на этой 
неделе в коллективе добьется большего, 

чем в одиночку. Договаривайтесь, общайтесь, 
наводите мосты. Главное - не принимать скоропа-
лительных решений и не распыляться. Определите 
для себя цель на неделю и идите к ней.

Если вы чувствуете, что кто-то уходит из вашей 
жизни, не спешите их удерживать. Проанализи-

руйте, присмотритесь. Возможно, это к лучшему 
и вас покидают лишние люди. Вы на этой неделе 
успешны, изобретательны и позитивно настроены. 
Этот задор будет вам помогать всю неделю.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

Рак Рак 

ЛевЛев

ДеваДева

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

16 - 22 декабря

Подготовила Евгения АН.

ВесыВесы

Кому тянуть Кому тянуть 
на себе быт - на себе быт - 
вечная тема вечная тема 
для ругани.для ругани.

Приходишь 
с работы - бац! - 
вторая смена

«Нет мужа преданнее, 
чем вывезенный из колхоза»

Что пишут читатели в соцсетях.
✓ «Для меня помыть-постирать-приготовить не проблема. Напрягает другое: 

как детей устроить в жизни, на что ремонт сделать и т. д. Вот если эти базовые 
вопросы мужчина решает, тогда все остальное время он может давить диван».

✓ «Любовь всему голова! Если любимого иной раз хочется огреть сковородкой, 
то что уж говорить о нелюбимом».

✓ «Лежат супруги в кровати и думают друг про друга: «убил(а) бы ее(его)!» 
А сами друг друга одеялом укрывают. Вот так и живем».

✓ «Нет мужчин преданнее, чем вывезенные из колхоза».

ЛЫКО В СТРОКУ

ПП
МУЖСКАЯ ПОЗИЦИЯ:

««ЖЕНСКАЯ ПОЗИЦИЯ:
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Главной «анфан тер-
рибль» была признана 
блогер и телеведущая Ана-
стасия Ивлеева - идейная 
вдохновительница вечерин-
ки, щеголявшая там в про-
зрачном наряде с огромным 
изум рудом на пятой точке.

Весь год Настя пожинала 
плоды содеянного - лиши-
лась контрактов, эфиров. 
Извинилась, стала скромнее. 
Годовщину отметила своео-
бразно: отправилась путе-
шествовать по Заполярью 
и... вышла там замуж. О чем 
скупо сообщила в телеграм-
канале - ни фоточки, ни име-
ни избранника.

Заинтересованной об-
щественности понадоби-
лось полчаса, чтобы рас-
крыть личность супруга 
Настюшки-Опасность (одно 
из шутливых прозвищ Ив-
леевой). Им оказался 32-лет-
ний Филипп Бегак, москвич 
с весьма любопытной био-
графией.

ОТКАРМЛИВАЛ БЫЧКОВ
Филипп - сын покойного 

телеведущего и художника 
Алексея Бегака, последним 
его проектом была про-
грамма «Правила жизни» 
на канале «Культура». В мае 
2022 года 62-летний Бегак-
старший скончался от тяже-
лой болезни. Осенью того 
же года ведущим «Правил 
жизни» стал Филипп. Себя 
он называет «созидателем», 
понимая под этим, види-
мо, бизнес по производству 
чего-то осязаемого. Сейчас 
у Бегака своя строитель-
ная фирма. А раньше он за-
нимался сельским хозяй-

ством - в Брянской области 
несколько лет существова-
ла его ферма «Пахарь», где 
он разводил бычков, овец, 
птицу; производил сыр. 

Никто в его семье до не-
го аграрием не был. В роду 
по линии отца - солисты 
Большого театра Дмитрий 
Бегак и Ирина Левитина. 
Дедушка по матери… пи-
сатель Юлиан Семенов, 
«отец» Штирлица. Бабушка 
по матери Екатерина - дочь 
от первого брака Натальи 
Кончаловской, то есть еди-
ноутробная сестра Никиты 
Михалкова.

Выходит, выйдя замуж, 
Ивлеева породнилась с Ни-
китой Сергеевичем - одним 
из самых злостных своих 
критиков. Ведь Филипп - 
внучатый племянник ре-
жиссера.

БЫЛ ЖЕНАТ. ДВАЖДЫ!
«Какого парня себе Настя 

отхватила! Работящий, из хо-
рошей семьи!» - понеслось 
по Сети. И действительно: 
Филипп - полная противо-
положность шебутной На-
сти или даже ее первого му-
жа - рэпера Элджея. «В этой 
истории все слишком хоро-
шо. Так не бывает!» - писа-
ли скептики. И как в воду 
глядели. Оказывается, не-
давно Филипп был женат 
на другой. Более того, же-
нился... в октябре прошлого 
года. На Анастасии Абрюти-
ной, модели родом из На-
бережных Челнов. Еще ле-
том Бегак проводил время 
с ней. Осенью развелся, 
а уже 10 декабря расписался 
с Ивлеевой. Как говорится, 
долго ли умеючи?

Но и это еще не все. Брак 

с 33-летней Настей для Фи-
липпа уже... третий! Пер-
вый раз он женился в 23 го-
да, на выпускнице журфака 
РУДН Виталине Строкач. 
У них родилась дочь Васи-
лиса, сейчас ей 9 лет. Око-
ло пяти лет назад Филипп 
и Виталина развелись. Вряд 
ли развод был безоблачным: 
по данным базы Мосгорсу-
да, в 2022-м Строкач подала 
в суд о взыскании алиментов 
и выиграла иск.

Равнодушие мужа Ивлее-
вой к творчеству тоже под 
вопросом. У его успеш-
ной строительной фирмы 
«Фронтон» (создана в се-
редине 2023-го, за полго-
да - 15 млн руб. чистой при-
были) в документах указаны 
побочные виды деятельно-
сти - производство фильмов, 
передач…

НЕ МОГ ХОДИТЬ,
ПОТЕРЯЛ БРАТА

Несмотря на благородное 
происхождение, достаток се-
мьи сильно выше среднего, 
жизнь Филиппа складыва-
лась драматично. Родители 
развелись - это еще ничего. 
В 2011 году, когда парню было 
19, он попал в автокатастро-
фу, после чего несколько лет 
провел в инвалидной коляске.
«У него на ногах будто сле-
ды от дроби, - рассказывала 
его мама, художница Дарья 
Семенова. - На самом деле 
от многочисленных спиц, 
когда ему собирали раз-
дробленные кости». Реаби-
литация прошла успешно. 
По словам Филиппа, на сво-
ей временной инвалидности 
он особо не зацикливался - 
гонял на коляске по всему 
городу и даже на рыбалку 
ездил.

Главная трагедия их се-
мьи касается старшего брата 
Филиппа - Максима. Маль-
чишки вместе росли, вместе 
учились в Великобритании. 
Но, когда выросли, Филиппа 
потянуло «созидать» - пред-
принимательская жилка 
у него с детства, а Макси-
ма - в плохие компании. 
В возрасте 23 лет его нашли 
мертвым со следами от удав-
ки на шее. По словам матери, 
он был картежником, кому-
то задолжал по-крупному… 
Накануне гибели пытался 
занять у матери $3 тысячи.

СЧАСТЛИВЫЙ 
КОНЕЦ?

При всем при этом от Фи-
липпа, когда он ведет свою 
передачу, прямо-таки ве-
ет спокойствием и уверен-
ностью. Этот скоропали-
тельный брак очень похож 
на счастливый финал роман-
тической комедии. А что, 
если вдоволь похулиганив, 
Настя устала быть дерзкой 
и раздавать пощечины обще-
ственному вкусу и мечтает 
о тихой гавани? О семье, о 
детях… Что, если ее тепе-
решняя ролевая модель - 
Наташа Ростова в конце 
«Войны и мира» (там она, 
кто забыл, четырежды мать), 
а в Филиппе Бегаке увидела 
своего Константина Леви-
на из «Анны Карениной» - 
как раз созидателя и пахаря 
из хорошей семьи?

Такой финал скандала во-
круг «голой» вечеринки даже 
Никита Сергеевич бы одо-
брил! Лишь бы и Филипп за-
вязал со своей привычкой 
жениться.

Ольга РОДИНА,
Антонина ВЕТКИНА

Филипп далек 
от шоу-бизнеса. Может, это Настю и привлекло?

■ УТРАТА

Звездные судьбы

Татьяна ЗИМНЯЯ 

Печальную новость нам 
подтвердила невестка Ра-
исы Викторовны  - Елена 
Шойко.

- Это случилось дома, не 
в больнице. Раиса Викто-

ровна давно плохо 
себя чувствовала. 
Летом ушла в себя, 
почти не вставала 
с постели,  - подели-
лась с  «КП» Елена 
Шойко.  - Но потом, 
к своему 95-летию, 

которое отмечали 2 ноя-
бря, силы как будто бы 
к ней вернулись. Она сно-
ва вышла на сцену, о чем 
мечтала. Это было три 
недели назад. 19 ноября 
в Большом театре вручали 
Пушкинскую премию. Раиса 
Викторовна сыграла старую 
графиню Томскую в отрыв-
ке из «Пиковой дамы». Роль 

небольшая, она произноси-
ла всего три слова: «Трой-
ка, семерка, туз…». На 
сцену ее вывез внук Митя 
(сын Елены Шойко. - Ред.). 
Но для нее это было очень 
важно  - она хотела снова 
увидеть зрителей.

- Утром у Раисы Викторов-
ны резко упало давление. 
Приехала скорая и предло-
жила отвезти ее в инфекци-
онную больницу. Врачи пред-
положили пневмонию. Но 
потом стало понятно: ее не 
довезут до больницы. Она 
впала в кому. В течение дня 
было пять скорых, врачи от 
нее не отходили. И до 22.00 

делали все, чтобы ее реа-
нимировать. Она умерла 
у нас на руках, у себя до-
ма. Как она хотела.

Раиса Максимова была 
старейшей актрисой МХТ 
им. Чехова. Ее очень ценил 
Олег Табаков. Они земля-
ки, оба родились в Сарато-
ве. Табаков говорил, что 
из-за Раисы Максимовой 
он пошел в артисты. Когда 
Табаков еще учился в шко-
ле, Раиса Максимова была 
звездой Саратовского ТЮ-
За, играла всех молодых 
героинь. Саратовские маль-
чишки млели, увидев ее на 
сцене. У Олега Табакова 

был «именной» приставной 
стул  - он не пропускал ни 
одного ее спектакля.

В двадцать два года Мак-
симова приехала в Москву 
поступать в Школу-студию 
МХАТ. Ее однокурсниками 
были Олег Басилашвили, 
Татьяна Доронина, Ми-

хаил Козаков, Евгений 
Евстигнеев, Владимир 
Сергачев. В 1956 году 
ее приняли в труппу МХА-
Та им. Горького. Она сы-
грала в Московском Худо-
жественном театре около 

трех десятков ролей, среди 
них много главных.

Когда в конце 80-х Худо-
жественный театр разде-
лился на «женский» (Татья-
ны Дорониной) и «мужской» 
(Олега Ефремова), Раиса 
Максимова, не задумыва-
ясь, ушла к  Ефремову. 
А после его смерти стала 
работать с Олегом Таба-
ковым, который театр воз-
главил. Они были добрыми 
друзьями. В театре Раису 
Викторовну очень ценили. 
Ее коллеги скорбят из-за 
ее смерти. «КП» выражает 
соболезнования близким 
народной артистки России.

Раису Максимову пытались 
реанимировать пять скорых
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Три недели назад 
Раиса Викторовна 

последний раз 
появилась на сцене.

б б

р р р
На 96-м году жизни умерла звезда знаменитого фильма 
«Идиот» и старейшая актриса МХТ им. Чехова.
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Настя Ивлеева породнилась с семьями Настя Ивлеева породнилась с семьями 
Никиты Михалкова и Юлиана СеменоваНикиты Михалкова и Юлиана Семенова
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В «Идиоте» Пырьева 
(1958) актриса 
сыграла Аглаю 

Епанчину (с Никитой 
Подгорным 

в роли Гани).
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Крупная американская фарм-
компания завершила клиничес-
кие исследования своей перспек-
тивной новинки - ленакапавира. 
В странах, где ситуация с ВИЧ 
буквально аховая (ЮАР, Таи-
ланд, Мексика, Аргентина 
и т. д.), на 3295 людях сравни-
вали два препарата для защи-
ты от чумы XX века. Поскольку 
добровольцы были набраны из 
групп риска - секс-работники, 
наркоманы, любители одноразо-
вого секса без средств барьерной 
защиты и т. п., их заражение в те-
чение года было весьма веро-
ятно. Однако 99% участников, 
принимавших ленакапавир, не 
подцепили инфекцию.

Иммунолог, кандидат меди-
цинских наук Николай Крючков
объяснил «КП», что препарат не 
дает сформироваться белковой 
оболочке вокруг вирусной РНК 
и не позволяет патогену размно-
жаться. Получается, что наруше-
ны сразу два ключевых процесса 
«жизни» вируса. Поэтому лекар-
ство столь эффективно. И поэто-
му его можно применять и для 
лечения, и для так называемой 
доконтактной профилактики - 
после него человек оказывается 
под защитой, даже если пере-
сечется с носителем ВИЧ. Так, 
кстати, прерывается и цепочка 
распространения вируса.

Для профилактики достаточно 
одного укола ленакапавира раз 
в 6 месяцев. И так гораздо мень-
ше шансов, что человек бросит 

курс лечения или пренебрежет 
защитой.

- Сейчас люди, живущие 
с ВИЧ, нуждаются в многолет-
нем регулярном применении 
препаратов антиретровирусной 
терапии. Нарушение схем при-
менения, пропуски приема ле-
карств приводят к тому, что те-
рапия действует хуже. Вдобавок 
употребление препаратов год за 
годом тоже постепенно снижает 
их эффективность, - поясняет 
эксперт.

Так что уколы два раза в год, 

которые работают практически 
у всех, - это точно прорыв.

Стоимость годового курса ле-
чения новым препаратом оцени-
вается где-то в 40 - 45 тысяч дол-
ларов - огромная! Однако после 
того, как выйдет срок патент-
ной защиты (право разработчика 
на единоличное производство 
и продажу лекарства), появятся 
аналоги, как правило, гораздо 
более демократичные по цене. 
То есть в перспективе через пять 
лет лекарство может стать до-
ступно в том числе и в России.
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Несмотря на огромный прогресс в изучении ВИЧ,
он до сих пор остается опасной инфекцией. 

Чума XX века повержена?
Новое средство
Новое средство

от ВИЧот ВИЧ

не только лечит,
не только лечит,

но и защищает 
но и защищает 

почти на 100%.
почти на 100%.
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Первый в мире препарат для доконтактной 
профилактики ВИЧ появился в мире в широком доступе 
в 2012 году. За 12 с небольшим лет удалось совершить 
прорыв в плане лечения и профилактики инфекции.

Зафиксированы подлинные случаи
излечения от ВИЧ, но они не могут быть 
поставлены на поток. Это такая 
экспериментальная «терапия последнего шанса». 

Например, в 2018 году мужчине из Дюссельдорфа 
пересадили стволовые клетки с генными мутациями 

в рецепторах, которые ВИЧ использует 
для проникновения в организм. 

Пациент находится в многолетней ремиссии, 
врачи заключили, что он выздоровел.

Совершенствуется генная терапия для лечения. 
В Китае прогремела история, когда врач, презрев 
этические нормы, отредактировал геном еще 
не рожденных близнецов, чтобы он был устойчив к ВИЧ. 
Девочки благополучно родились, врач получил три года 
тюрьмы. Отсидел и вышел на свободу с намерением 
продолжать свои эксперименты.
- Фактически мы уже понимаем, что можно использовать 
для того, чтобы очистить организм человека 
от ВИЧ-инфекции, - говорит Николай Крючков. 
- Генная терапия в совокупности еще 
и с мощным антиретровирусным лечением 
действительно может быть эффективной. 
Технологии у нас уже есть. Но внедрение новых 
разработок проходит медленно. К тому же зачастую 
регионы «сложные по ВИЧ» (та же Африка) просто 
не имеют возможности платить за медицинские новинки.

КСТАТИ

1

2

3

«Терапия 
последнего
шанса»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Иду домой и думаю, что 
сегодня на ужин: «устала» 
или «не успела»?

✱  ✱  ✱
Когда-нибудь - это 

где-то между чуть по-
позже и никогда.

✱  ✱  ✱
С тех пор как у нас поя-

вился ребенок, я во время 
секса приучилась стонать 
на мотив «баюшки-баю»…

✱  ✱  ✱
Россиянам уже столь-

ко всего обещано, а им 
все мало!

✱  ✱  ✱
Серега пил восемь дней 

подряд. А потом жена дога-
далась оторвать на кален-
даре листок с пятницей.

✱  ✱  ✱
Признак, что ты до-

бился чего-то в жизни: 
с тобой здороваются, а 
ты их не знаешь.

✱  ✱  ✱
Если вам изменили, по-

пытайтесь понять, поста-
райтесь простить и… не 
забудьте послать…

✱  ✱  ✱
Самое тупое, что 

я когда-нибудь слы-
шал, - это мнение,
отличающееся от мое-
го.

✱  ✱  ✱
Интересно, только мне 

кажется, что слово «вы-
пендриваться» - одно-
коренное с VIP?

✱  ✱  ✱
Лучше пса Петрович
Охранял свой двор.

Но кусать за ляжку -
Это перебор!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ширма для сокрытия отсут-
ствия таланта. 8. Машина 
из свадебного кортежа. 9. 
Синоним директивы. 10. 
Что используют для стир-
ки белья? 12. «В колчане 
дьявола нет лучшей стрелы 
для сердца, чем мягкий ...». 
15. Количество на преде-
ле. 17. Что можно полу-
чить, если смешать железо 
с углеродом? 18. Молоч-
ный напиток с мочегонным 
эффектом. 22. Убийство 
быка на потеху публике. 
23. Певец Марк ... 24. 
От чего «в зобу дыханье 
сперло»? 25. На что жерт-
вы приносят? 26. Что до-
стать сложнее всего? 27. 
К какому древнему народу 
некоторые историки при-
писывают Ахилла? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какой пигмент из красных 
ягод и фруктов особенно 
полезен мужчинам? 2. Бо-
гатый жених для царевны из 
мультфильма «Как грибы с 
горохом воевали». 3. Что 
собой представляет киш во 
французской национальной 
кухне? 5. Участник мушке-
терского трио. 6. Искусство 
деликатного выяснения от-
ношений. 7. Предмет в руках
тамбурмажора. 11. Профес-
сионал смеха. 13. Стойкое 
заблуждение. 14. Что ведет 
сериальная Маша Швецо-
ва? 16. «Сумрачный лай» 
из мультфильма «101 дал-
матинец». 19. Заморское 
вино из «Смерти Иоанна 
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«ОРЕШНИК» ПУСТИТ 
КОРНИ В СИНЕОКОЙ
Гиперзвуковое оружие 
встанет на боевое 
дежурство в 2025 году
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Валерий ГЕРГИЕВ:Валерий ГЕРГИЕВ:

25-летие объединения России и Беларуси отпраздновали в Минске - 
великий дирижер привез оперу, которой рукоплещет весь мир

СЕРЕБРЯНЫЙ 
ЮБИЛЕЙ ДРУЖБЫ
В центре внимания - 
экономика, экология, 
культура и оборона 

НИКАКОГО НАТО, 
НИКАКИХ ВОЕННЫХ БАЗ

Сергей ЛАВРОВ - 
об условиях РФ:

ДАМАСК - НЕ БУЛАТ, 
СЛОМАЛСЯ
Политолог Федор 
Лукьянов о том, кому 
выгодно свержение Асада

Распространяется бесплатно

«ХОВАНЩИНА» - НАЦИОНАЛЬНАЯ «ХОВАНЩИНА» - НАЦИОНАЛЬНАЯ 
СВЯТЫНЯ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА СВЯТЫНЯ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА 
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2 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Павел РОДИОНОВ

 ■ 6 декабря к столице Бела-
руси было приковано вни-
мание всего мира. В Минске 
проходило заседание Выс-
шего Госсовета Союзного 
государства.

«ОРЕШНИК» 
ПРОПИШЕТСЯ 
В СИНЕОКОЙ
Одной из ключевых тем по-

вестки была безопасность. 
И решение, принятое пре-
зидентами РФ и РБ, стало 
шокирующим «подарком» 
для недружественных стран. 
А именно - комплексы «Ореш-
ник» будут поступать парал-
лельно на вооружение России 
и Беларуси. Их размещение 
в Синеокой станет возмож-
ным уже в следующем году.

Об этом Владимир Путин 
сказал во время совместного 
с Александром Лукашенко 
заявления, после того как они, 
среди прочих важнейших до-
кументов, подписали Договор 
о гарантиях безопасности. 
Это решение стало ответом на 
просьбу Александра Лукашен-
ко, которого, как он сказал, 
очень беспокоит ситуация на 
западных границах:

- Особенно со стороны Поль-
ши и Литвы - соседних госу-
дарств. Мы оцениваем это как 
опасность еще большую, чем 
со стороны воюющей Украи-
ны. Уже в пятнадцати кило-
метрах, это рукой подать до 
границы, размещаются вой-
ска - и не только поляков, ли-
товцев у границы, но туда стя-
гиваются вооруженные силы 
НАТО из других государств, 
в том числе из Германии. 
То есть ситуация напряжен-
ная.

ЦЕЛИ И СРЕДСТВА
У Москвы как раз появил-

ся очень грозный контраргу-
мент против воинственных 

планов соседей, когда угроза 
с их стороны становится уже 
осязаемой:

- Недавно Россия успешно 
провела пуск «Орешника». Это 
возымело определенное воз-
действие на наших бывших 
партнеров, ныне соперников. 
Не сочтите это за какую-то 
наглость: я хочу публично 
попросить вас, - обратился 
белорусский лидер к своему 
коллеге, - чтобы новые систе-
мы вооружения, прежде всего 
«Орешник», были размещены 
на территории Беларуси. Это 
серьезно успокоило бы неко-
торые умы, которые уже гото-
вы воевать против Беларуси, 
а равно против России на тер-
ритории Беларуси, - согласно 
той концепции национальной 

безопасности, которую вы не-
давно подписали и мы сегодня 
приняли по Союзному госу-
дарству. У нас есть, и я это не 
шутя сказал, определенные 
места, где мы можем разме-
стить это оружие. С одним 
только условием: что цели для 
этого оружия будут опреде-
ляться военно-политическим 
руководством Беларуси.

Это значительно усилило 
бы оборону нашего Союза, 
и прежде всего белорусской 
территории. Была бы хорошая 
поддержка - не только моей 
просьбы, но и белорусского 
народа.

Наши страны - военные со-
юзники. Значит, оборона - де-
ло общее. Поэтому ответ на 
прозвучавшую просьбу Вла-

димир Путин дал незамедли-
тельно:

- Поскольку мы сегодня под-
писали договор о гарантиях 
безопасности с применением 
всех имеющихся сил и средств, 
то считаю размещение таких 
комплексов, как «Орешник», 
на территории Республики Бе-
ларусь возможным.

ЯДЕРНЫЙ 
ЭКВИВАЛЕНТ
Как уточнил российский ли-

дер, развертывание гиперзву-
ковых комплексов в РБ про-
изойдет во второй половине 
следующего года по мере на-
ращивания их серийного вы-
пуска:

- Ну и, конечно, здесь есть 
ряд технических вопросов, 

которые должны быть реше-
ны специалистами, а именно: 
определение минимальной 
дальности с учетом приори-
тетов обеспечения безопас-
ности Республики Беларусь. 
Здесь специалисты должны по-
работать, но думаю, что такие 
возможности есть, с учетом 
того, что на это потребуют-
ся и минимальные затраты. 
А в Беларуси остались опре-
деленные инфраструктурные 
возможности еще со времен 
Советского Союза, поэтому 
размещение таких комплексов 
будет связано с минимальны-
ми затратами на подготовку 
инфраструктуры.

Для особенно забывчивых 
«друзей» Владимир Путин на-
помнил о сокрушающей удар-
ной мощи сверхсекретного 
гиперзвукового аргумента, 
о создании которого на Западе 
даже не догадывались, до тех 
пор пока Россия успешно не 
провела его испытания в бое-
вой обстановке, превратив 
в руины главный ракетный 
конвейер Украины - «Южмаш» 
в Днепропетровске:

- Конечно, такие новейшие 
системы, как «Орешник», они 
не имеют аналогов в мире. 
В случае группового примене-
ния они сопоставимы с приме-
нением ядерного оружия, но 
оружием массового уничтоже-
ния не являются по двум при-
чинам. Во-первых, в отличие 
от оружия массового уничто-
жения, это высокоточное ору-
жие. Оно бьет не по площадям 
и добивается результата не за 
счет своей мощи, а за счет точ-
ности, - первое. Второе - в слу-
чае группового применения: 
одного, двух, трех комплек-
сов - по силе удара оно явля-
ется таким же, как ядерное, 
но не заражает местность, не 
имеет никаких радиационных 
последствий, поскольку нет 
никакого ядерного компонен-
та в боевой части этих ракет.

ОТВЕТИМ ВСЕМИ СИЛАМИ 
И СРЕДСТВАМИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - 
о защите Союзного государства:

 ■ Укрепили безопасность до-
говором.

В условиях воинственной позиции 
Запада по отношению к нашим стра-
нам вполне логичным шагом стал 
подписанный сразу после заседания 
лидерами РФ и РБ межгосударствен-
ный Договор о гарантиях безопасно-
сти в рамках Союзного государства.

Президент России пояснил его 
основные положения:

- Договор определяет взаимные 
союзнические обязательства по 
обес печению обороны, защите су-
веренитета, независимости и консти-
туционного строя России и Беларуси, 
целостности и неприкосновенности 
территории и внешней границы Со-
юзного государства, причем с задей-
ствованием всех имеющихся сил и 
средств. Речь в том числе идет о 
российском тактическом ядерном 
оружии, расположенном, по пред-
ложению Президента Беларуси, на 
территории республики.

Тактическое ядерное оружие - ар-

гумент, и очень убедительный, для 
сдерживания потенциального агрес-
сора:

- Напомню, что возможности его 
использования в оборонительных це-
лях в ответ на возможное нападение 
с применением оружия массового по-
ражения или при отражении агрессии 
с применением обычного оружия, но 
создающей критическую угрозу для 
суверенитета или территориальной 
целостности, четко зафиксированы 
в утвержденном 19 ноября Указе «Об 
основах государственной политики 
Российской Федерации в области 
ядерного сдерживания». Эти вопро-
сы мы постоянно согласовываем 
с руководством Беларуси, с прези-
дентом. Уверен, что договор, который 
мы сегодня подпишем, позволит на-
дежно защитить безопасность Рос-
сии и Беларуси и тем самым создаст 
условия для дальнейшего мирного 
и устойчивого развития двух наших 
государств.

 ■ Важнейший вопрос, кто в случае 
прямой опасности сможет нажать 
на пресловутую красную кнопку.

Судя по всему, и об этом уже догово-
рились:

- Разумеется, несмотря на то что эти 
комплексы будут входить в комплекс 
РВСН России, тем не менее определе-
ние объектов поражения на территории 
вероятного противника, безусловно, бу-
дет оставаться за военно-политическим 
руководством Республики Беларусь. Это 
очевидная вещь. Так что мы это все об-
судим в рабочем режиме. Могу только 
сразу сказать, специалисты это хорошо 
понимают: чем меньше дальность, тем 
больше мощность боевой части. Ну мы 
о технических деталях еще поговорим.

- Спасибо, Владимир Владимирович. - 
Александр Лукашенко был доволен при-
нятым совместно решением. - Меня очень 
устраивает ответ - вторая половина буду-
щего года.

- Да, вторая половина. К этому времени, 
по нашим предварительным расчетам, 
мы наладим серийный выпуск. Эти ком-

плексы будут поступать на вооружение 
в РВСН России. И параллельно начнем 
их размещение на территории Беларуси.

- Это я воспользовался нашей дружбой 
в том плане, что, если хотите от Путина 
что-то получить, добейтесь, чтобы он пу-
блично чего-то пообещал, - улыбнулся 
белорусский лидер.

Хотя в столицах недружественных 
стран в этот момент было явно не до 
улыбок. «Орешник», как видел уже весь 
мир, штука очень серьезная. Радикаль-
ная таблетка, чтобы прочистить голову 
тех западных политиков, которые давно 
точат зуб на наши страны. А России так 
вовсе мечтают нанести стратегическое 
поражение. Ничего не выйдет - Москва 
и Минск крепко стоят против недругов 
плечом к плечу.

Границы Союзного государства непри-
косновенны. Любая попытка агрессии по-
лучит сокрушительный ответ. Что убе-
дительно подтвердили наши лидеры по 
итогам Высшего Госсовета, на котором 
обсуждались и другие важнейшие вопро-
сы укрепления и расширения сотрудниче-
ства России и Беларуси.

ВЗАИМНАЯ ОБОРОНА ТАКТИЧЕСКИЙ МЕНЬШЕ ДАЛЬНОСТЬ - БОЛЬШЕ МОЩЬ ДЕТАЛИ
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Президенты - как старые друзья. 
Впрочем, так оно и есть. И иначе 
быть не может.

ХОД
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Это заседание, без вся-
кой натяжки, стало этапным 
в интеграции наших стран. 
Да и дата обязывала - исто-
рическая.

СМЕЛЕЕ ВПЕРЕД
Высший Госсовет СГ прохо-

дил накануне 25-летия со дня 
подписания Договора о созда-
нии Союзного государства. 
Четверть века - срок немалый. 
Треть человеческой жизни. 
Но для наших стран - целая 
эпоха, вместившая в себя важ-
нейшие шаги по пути сбли-
жения России и Беларуси. 
Работа проделана колоссаль-
ная. Однако интеграционные 
процессы ускорились именно 
в последние годы.

Президенты по-братски 
обнялись, хотя виделись все-
го неделю назад на саммите 
ОДКБ в Астане. А за год это 
уже их четырнадцатая встре-
ча. Фото вдвоем. И тут же еще 
одно, коллективное, в честь 
союзного юбилея - с глава-
ми правительств, спикерами 
парламентов, Госсекретарем 
СГ Дмитрием Мезенцевым. 
Правда, спикер Госдумы РФ, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Вячеслав 
Володин в Минск, к сожа-
лению, не приехал - сдал по-
ложительный тест на ковид. 
Но его первый заместитель 
в союзном парламенте, 
Председатель Палаты пред-
ставителей Нацсобрания РБ 
Игорь Сергеенко успокоил 
взволнованных журналистов:

- Я только что разговаривал 
с ним по телефону - ничего 
страшного.

УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ
На правах хозяина и главы 

Госсовета первым слово взял 
Александр Лукашенко:

- Можно с уверенностью кон-
статировать, что в 1999 году, 
когда был подписан Договор 
о создании Союзного госу-
дарства, наш расчет оказал-

ся верным: только в союзной 
«двойке» мы наиболее полно 
смогли реализовать весь на-
копленный опыт и потенциал 
на принципах взаимного до-
верия и партнерства. Сложив-
шиеся двусторонние отноше-
ния демонстрируют мощную 
силу взаимного притяжения, 

которая базируется на общем 
языке и научно-технической 
школе, схожих ментально-
стях, культурных традициях, 
нашей общей истории. Создан 
уникаль ный мировой опыт: 
«Две страны - две экономи-
ки - одно экономическое про-
странство». Этот опыт прове-

рен временем и доказал свою 
состоятельность.

Именно эта сплоченность по-
могает нашим странам успеш-
но выдерживать небывалый 
в истории накат со стороны 
Запада:

- В условиях беспрецедент-
ного санкционного давления 
сохранены базовые отрасли 
экономики, не нарушена 
финансовая система, безра-
ботица находится на мини-
мальных значениях, доходы 
и накопления граждан растут. 
Мы не просто выстояли - мы 
стали сильнее. Приведу лишь 
несколько цифр экономиче-
ской статистики. В сравнении 
с 1999 годом значительно вы-
рос объем ВВП наших стран: 
в Беларуси и России пример-
но в 2,5 раза. Белорусско-
российский товарооборот 
также поступательно увели-
чивается. В прошлом году он 
достиг 55 миллиардов долла-
ров. А в этом - при условии 
сохранения текущих темпов 
роста - мы выйдем примерно 
на 60 миллиардов долларов.

РАСЧЕТ НА «ДВОЙКУ» ОКАЗАЛСЯ ВЕРНЫМ

 ■ Важнейшую роль играют вопро-
сы военно-политической безопас-
ности.

И здесь между Москвой и Минском - 
непоколебимое единство:

- Сама жизнь заставляет нас обращать 
особое внимание на обороноспособность 
наших государств. Подписанием сегодня 
концепции безопасности Союзного госу-
дарства и межгосударственного договора 
о гарантиях безопасности мы выходим 
на беспрецедентный уровень стратеги-
ческого союзничества и  координации 
действий в военной сфере. Это позво-

лит не допустить нарушения территори-
альной целостности Беларуси и России. 
Сохранить суверенитет и независимость, 
а главное, сформировать гарантии мир-
ной жизни для наших граждан. Только, 
Владимир Владимирович, - обратился 
лидер РБ к коллеге, - наше намерение 
подписать этот договор слишком возбуди-
ло наших, как вы говорили, «партнеров» 
на Западе. Это, наверное, неплохо - они 
это заметили.

Россию и Беларусь связывает не только 
настоящее, но и героическое прошлое, 
когда наши народы плечом плечу про-
тивостояли фашистскому нашествию и 

разгромили врага. И память о подвиге 
в наших странах священна:

- В мае 2025 года белорусы и россия-
не вместе с другими народами бывшего 
СССР, с теми, кто разделяет наши ценно-
сти, отметят 80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Это важнейшая 
памятная дата для наших людей, связан-
ных общей историей, близких духовно и 
культурно. Так же, как и наши предки 80 
лет назад, 9 Мая мы вместе на Красной 
площади помянем жертв страшной войны, 
отметим важную годовщину исторической 
Победы советского народа над фашиз-
мом, - подчеркнул Александр Лукашенко.

 ■ Россияне предпочитают ездить 
в соседнюю страну.

РЕЗЕРВОВ МНОГО
Особая тема - обеспечение равных прав 

граждан наших стран. И здесь серьезные 
подвижки налицо:

- Многое решено в вопросах миграции, 
социально-трудовых отношений, здра-
воохранения. Отсутствуют ограничения 
на перемещение по территории обоих 
государств. Обеспечены равные права 
в сферах трудовой деятельности, при-
знание трудового стажа и охраны тру-
да. Урегулированы вопросы пенсионного 
обеспечения и социального страхования. 
Всем гражданам оказывается скорая не-
отложная медицинская помощь. Только 
в 2023 году в Беларуси получили медпо-
мощь около 60 тысяч граждан России, - 
привел весомую цифру глава РБ. - И что 
нас очень радует: на праздники Беларусь - 
самая привлекательная страна для тури-
стических поездок из такой гигантской 
страны, как Россия.

В сфере логистики и транспорта преи-
мущества также очевидны:

- Белорусские экспортные грузы пошли 
через российские порты, что принесло 
взаимную выгоду. С одной стороны, реши-
ло нашу задачу по организации логистики 
экспорта, с другой, дало существенную 
прибавку к прибыли российских компа-
ний. Но незадействованных резервов по-

ка очень много. На очереди реализация 
проекта по Северному морскому пути. 
Мы уже попробовали транспортировать 
грузы по этому пути - получается хорошо.

НА ОТДЫХ И НА РАБОТУ
- Российские партнеры работают над 

пилотным проектом по созданию вы-
сокоскоростной железной магистрали 
Москва - Санкт-Петербург, - продолжил 
Александр Лукашенко. - Рассчитываем 
на ее продолжение по маршруту Москва - 
Минск. Ваше, Владимир Владимирович, 
заявление о том, что такая магистраль из 
Москвы через Минск до Бреста будет, во-
одушевило белорусов. Потому что очень 
много людей перемещается из Минска в 
Москву. Недавно мы вынуждены были 
еще два поезда добавить.

На поездах россияне и белорусы ездят 
не только отдыхать, но и работать. Отсю-
да важнейший вопрос - планирования и 
перераспределения трудовых ресурсов, 
где также есть еще над чем работать:

- Не секрет, что ежегодно российский 
рынок труда привлекает значительное 
количество белорусов. Что означает в на-
ше время нехватку рабочих рук и у нас. 
Та же проблема и в России. Нам нужна 
согласованная политика в этой области 
и действенные правовые механизмы, 
учитывающие интересы обеих сторон, - 
убежден Александр Лукашенко.

Продолжение - на стр. 4.

Но Александр Лукашенко изме-
нил бы самому себе, если бы, гово-
ря о бесспорных успехах союзной 
интеграции, не заострил внимание 
и на проблемах.

- Необходимо задать себе вопрос: 
все ли мы предусмотрели, сделали, 
чтобы такой прогресс был постоян-
ным и не подвергался никаким коле-
баниям? Прежде всего необходимо 
убрать балласт проблем, вокруг ко-
торых мы топчемся уже не первый 
год, - такие проблемы есть, - кон-
статировал лидер РБ. - Считаю, что 
задача номер один - реализация еди-
ной экономической политики и  обе-
спечение равенства прав граждан 
на нашем союзном пространстве. 
Нам пока не удалось выйти на тот 
уровень самодостаточности и неза-
висимости нашего объединения, при 
котором мы могли бы осуществлять 
долгосрочное  планирование своего 
развития и были бы защищены от 
внешней конъюнктуры и различных 
вызовов.

Предложил и инструменты реше-
ния этой задачи:

- Скоординированная промыш-
ленная политика, общие подходы 
к обеспечению продовольственной 
безопасности, единый энергетиче-
ский рынок, планомерное достиже-

ние технологического суверенитета 
и рациональное импортозамеще-
ние. Важно также устранить остав-
шиеся  препятствия в двусторонней 
 торговле.

Сегодня осуществляются совмест-
ные проекты в таких стратегических 
областях, как микроэлектроника, 
станкостроение, авиастроение, су-
достроение. Однако темп работ, по 
мнению Александра Лукашенко, не 
такой, как необходимо. Это же каса-
ется и импортозамещения:

- Пока реализуется лишь 27 импор-
тозамещающих проектов. Для объе-
диненного рынка Беларуси и  России, 
объем которого оценивается в два 
триллиона долларов по совокупному 
ВВП, эта цифра должна быть в сотни 
раз больше.

Ведь выгоду от таких проектов, 
подчеркнул лидер РБ, получат и Бе-
ларусь, и Россия. Благодаря коопе-
рации не только появляется иннова-
ционная продукция, но и создаются 
новые рабочие места.

- Какие бы цели мы ни преследо-
вали, строя Союзное государство, 
его основная цель и целевая ауди-
тория - наши граждане, те, кто верит 
в нас, доверяет нам, рассчитывает 
на внимательное реагирование на 
их нужды и потребности.

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ ПО ДУШЕМОЖЕМ В СОТНИ РАЗ КРУЧЕ ЗАДАЧА №1

ВЫШЛИ НА БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ УРОВЕНЬ СТОПРОЦЕНТНАЯ ГАРАНТИЯ
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К каждому жесту, к каждому слову наших лидеров сейчас прислушивается весь мир.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИНТЕГРАЦИЯ

 ■ Дружба и готовность 
учитывать интересы друг 
друга. Вот главные прин-
ципы, на которых строятся 
взаимоотношения России 
и Беларуси. Об этом на за-
седании в Минске говорил 
Владимир Путин.

СЕМЕЙНЫЕ УЗЫ
Что касается предстояще-

го юбилея Великой Победы, 
то здесь особенно важно, 
что в наших странах помнят 
и свято чтут подвиг отцов 
и дедов, плечом к плечу 
сражавшихся против на-
цизма:

- И мы, безусловно, про-
должим делать все, чтобы 
и будущие поколения не за-
бывали о том, какой ценой 
удалось отстоять мир и сво-
боду. Мы ждем Александра 
Григорьевича на юбилейных 
торжествах в Москве 9 Мая. 
Пригласили также воинские 
расчеты из Беларуси принять 
участие вместе с российски-
ми военными в параде на 
Красной площади.

Но прежде всего, взяв 
слово, российский лидер 
напомнил, что подписание 
Договора о создании Со-
юзного государства 9 дека-
бря 1999 года - это заслуга 
первого Президента Рос-
сийской  Федерации Бори-
са  Николаевича Ельцина и 
Александра Григорьевича 
Лукашенко:

- Это действительно осно-
вополагающий документ, 
руководствуясь которым, 
Россия и Беларусь за про-
шедшие четверть века со-
вместно проделали по-
настоящему масштабную 
работу. Имею в виду - в пер-
вую очередь - углубление 
интеграции в социально-
экономической, гуманитар-
ной сфере, унификацию за-
конодательства двух стран, 
а также предпринятые меры 
по надежному обес печению 
общей обороны и безопасно-
сти. Главное, что российско-
белорусские отношения 
союзничества, стратегиче-
ского партнерства выстра-
иваются на незыблемых 
принципах дружбы и добро-
соседства, взаимного ува-
жения и учета интересов 
друг друга. Наши страны 
и народы объединяют об-
щая история, сложившиеся 
между многими россияна-
ми и белорусами семейные 
и родственные узы, привер-
женность одним и тем же 
нравственным и духовным 
ценностям.

ВЫВЕРЯЛИ 
ДО МЕЛОЧЕЙ
Интеграция, по словам 

Владимира Путина, на деле 
приносит ощутимую поль-
зу гражданам наших стран. 
Все это убедительно свиде-
тельствует о правильности 
выбранного стратегическо-
го курса на всеобъемлющее 
сотрудничество и формиро-

вание единого экономиче-
ского, гуманитарного, обо-
ронного пространства.

- На регулярной основе 
проходят заседания Сове-
та министров, ведомства 
двух стран при поддержке 
Постоянного Комитета СГ 
проводят согласованную 
макроэкономическую по-
литику, содействуют нала-
живанию отраслевого взаи-
модействия, координируют 
вопросы, связанные с функ-
ционированием финансо-
вых рынков и банковских 
систем. Особое внимание - 
минимизации ущерба от не-
законных санкций.

С отдачей, отметил Пре-
зидент РФ, работают над-
национальный налоговый 
комитет и межгосударствен-
ной таможенный центр, хотя 
на первом этапе и возникали 
определенные шероховато-
сти:

- Мы долго обсуждали эти 
вопросы, все шло непросто, 
выверяли позицию друг 
друга до мелочей. Но в це-
лом найдены все развязки, 
все решения. И уверен, что 
коллеги из обеих стран удо-
влетворены тем, как рабо-
тают эти механизмы. Они, 
несомненно, в современных 
реалиях играют полезную 
роль и создают условия для 
уверенного роста наших эко-
номик и движения вперед.

ПРИБАВЛЯЕМ 
МИЛЛИАРДАМИ
Движение вперед - это 

реализация масштаб-
ных совместных проектов 
в промышленности, науке, 
сельском хозяйстве, энерге-
тике, транспорте, культуре.

- Эффективность россий-
ско-белорусской интеграции 

наглядно подтверждают и 
растущие показатели това-
рооборота. Александр Григо-
рьевич уже назвал предпола-
гаемые цифры до конца года. 
Это прогноз, я думаю, что 
он достаточно верный. С ян-
варя по сентябрь, по нашей 
статистике, он увеличился 
на 8,4 процента, превысил 
37 миллиардов долларов. 
До конца года будет близок 
к тем цифрам, которые уже 
Президентом Беларуси на-
званы.

При этом на Россию, от-
метил Владимир Путин, 
приходится свыше полови-
ны белорусского внешне-
торгового баланса. В свою 
очередь, для России Бела-
русь является четвертым 
торговым партнером в мире 

с долей почти девять про-
центов:

- Кроме того, РФ инвести-
ровала в белорусскую эконо-
мику более четырех милли-
ардов долларов. В республике 
работают порядка 2,5 тыся-
чи компаний с российским 
участием. Углубляется вза-
имодействие в энергетике, 
продолжается процесс соз-
дания объединенных рын-
ков нефти и газа. Согласован 
и готов к подписанию сегод-
ня Договор о формировании 
единого электроэнергетиче-
ского рынка. Это решение 
позволит снизить цены для 
конечных потребителей как 
в России, так и в Беларуси.

ПОДХОДЫ 
СОВПАДАЮТ
Наши страны, подчеркнул 

Владимир Путин, плотно 
взаимодействуют в между-
народных делах, что осо-
бенно важно в условиях бес-
прецедентного давления со 
стороны Запада:

- Россия и Беларусь не-
изменно оказывают друг 
другу подлинно союзниче-
скую взаимную поддержку. 
Подходы наших стран к ак-
туальным глобальным и 
региональным проблемам 
совпадают или, как дипло-
маты часто говорят в таких 
случаях, во многом близки. 
Как  известно, на октябрь-
ском саммите БРИКС в Ка-
зани принято решение об 
учреждении новой кате-
гории государств - партне-
ров объединения, и мы ра-
ды, что белорусские друзья 
оперативно подтвердили 
готовность присоединить-
ся к работе БРИКС в таком 
качестве.

«В ОСНОВЕ СОТРУДНИЧЕСТВА - 
НЕЗЫБЛЕМЫЕ ПРИНЦИПЫ»

 ■ Владимир Путин и Александр Лука-
шенко подписали пакет из одиннадцати 
документов.

Важнейший - «Договор между Российской Фе-
дерацией и Республикой Беларусь о гарантиях 
безопасности в рамках Союзного государства». 
Второй по значимости касается уже экономи-
ки - «Договор между Российской Федераци-
ей и Республикой Беларусь о формировании 
объединенного рынка электрической энергии 
Союзного государства».

Центральной темой стала безопасность. И для 
этого есть хорошо известные причины:

- Нашу особую озабоченность, - сделал ударе-
ние Владимир Путин, - естественно, вызывает 
положение дел в европейском регионе, в частно-
сти на Украине. Страны Запада намеренно обо-
стряют напряженность. Именно они довели до 
сегодняшней трагедии и продолжают обострять 
ситуацию. Подобная безответственная  политика 
подталкивает мир на грань  глобального кон-
фликта. Мы знаем позицию Беларуси, позицию 

Президента Беларуси, направленную на мирное 
урегулирование этого кризиса.

Также важной темой стало согласование 
 комфортных тарифов и услуг связи в роуминге.

- Мы достигнем хороших результатов, потому 
что с обеих сторон есть готовность и желание 
дальше продолжать нашу совместную конструк-
тивную работу. А значит, и решения будут найде-
ны. Хотя таких вопросов, которые вызывали бы 
с одной или с другой стороны какую-то неудо-
влетворенность в развитии наших отношений, их 
просто не существует, - подвел итог Госсовета 
Владимир Путин.

В честь 25-летия Союзного государства учре-
дили юбилейную медаль. Также выпустили па-
мятные марки. Президенты их торжественно 
погасили.

А уже совсем скоро состоится новая встреча. 
Владимир Путин ждет Александра Лукашенко 
в Санкт-Петербурге:

- Надеюсь увидеться с Александром Григо-
рьевичем 25 - 26 декабря на традиционной уже 
неформальной встрече лидеров СНГ и на сес-
сии Высшего евразийского экономического со-
вета.

 ■ Когда работа кипит, нельзя 
даже в мелочах что-то ставить 
на паузу.

Крупнейший совместный про-
ект - Белорусская АЭС в Островце, 
построенная Росатомом:

- Общая выработка электроэнер-
гии на двух ее блоках превысила 
36 миллиардов киловатт-часов. 
Это хорошие показатели, - счи-
тает лидер РФ. - Растут масшта-
бы двусторонней промышленной 
кооперации с акцентом на импор-
тозамещение и увеличение доли 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью, что очень важно в со-
временных условиях, а еще важ-
нее на перспективу. Как мне неко-
торые коллеги из Правительства 
говорят: только бы ничего здесь 
не отменяли.

В рамках Союзного государства, 
добавил Владимир Путин, разви-
вается гуманитарное сотрудниче-
ство, поддерживаются интенсив-
ные образовательные, культурные, 
спортивные и молодежные обме-
ны. Граждане СГ могут воспользо-
ваться программой медицинской 
помощи с использованием про-
тонной терапии на базе центра 
радиологии в Димитровграде.

- Проводятся форумы вузов 
инженерно-технологического про-
филя. Это особенно важно для 
подготовки кадров как в России, 
так и в Беларуси. По-настоящему 
престижными стали премии Союз-
ного государства в области науки 
и техники, литературы и искусства. 
Учреждена также специальная на-
града, которая будет присуждаться 
молодым ученым за достижения 
в естественных, технических и гу-
манитарных дисциплинах.

Предлагаем учредить и премию 
за исторические исследования 
и культурно-просветительские про-
екты, способствующие патриотиче-
скому воспитанию молодых людей.

НА ПЕРСПЕКТИВУ

«ЛИШЬ БЫ НИЧЕГО 
НЕ ОТМЕНЯЛИ»

ПОДВОДЯ ИТОГИ«СПОРНЫХ ВОПРОСОВ 
ПРОСТО НЕТ»
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Пока наши флаги рядом, мир может быть спокоен.
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 ■ 8 декабря две страны объединились в Со-
юзное государство.

Спикер Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин:

- 25-летие подписания Договора о создании 
Союзного государства. Решение принималось в 
непростое для обеих стран время. По прошествии 
четверти века для всех очевидно, насколько оно 
было стратегически правильным и необходи-
мым. Вместе мы преодолеваем вызовы и угрозы, 
боремся с трудностями и вмешательством во 
внутренние дела России и Беларуси. Это делает 
нас не только ближе друг к другу, но и сильнее.

За период существования Союзного государства 
мы вышли на принципиально новый уровень 
экономической, политической и социальной ин-
теграции:

  ✔✔ Беларусь - первый по объему торговли партнер 
России в СНГ и четвертый в мире

  ✔✔ Товарооборот между нашими странами рас-
тет: в прошлом году он увеличился до рекордного 
показателя в 46,5 миллиарда долларов, а за девять 
месяцев этого года вырос на 8,4 процента

  ✔✔ Через импортозамещение значительно углу-
билось сотрудничество в различных сферах эко-
номики, особенно в промышленности

  ✔✔ Сделаны серьезные шаги в обеспечении 
безопасности на всей территории Союзного 
государства.

Наши президенты Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко подписали договор о гаранти-
ях взаимной безопасности, которым закрепили 
обязательства по защите суверенитета, целостно-
сти территории и неприкосновенности внешних 
границ Союзного государства.

Мы вместе с братским белорусским народом 
бережно храним и защищаем историческую 
правду, отстаиваем традиционные духовно-
нравственные ценности. Союзное государство, 
созданное 25 лет назад, - пример равноправного 
и успешного сотрудничества России и Беларуси, 
имеющего большой потенциал для дальнейшей 
интеграции.

Секрет его успешного строительства - прочный 
фундамент, заложенный и постоянно укрепляе-
мый Президентом России Владимиром Влади-
мировичем Путиным и Президентом Беларуси 
Александром Григорьевичем Лукашенко.

Со своей стороны, Парламентское Собрание 
Союза Беларуси и России делает все для законо-
дательного решения задач по созданию единого 
экономического, гуманитарного, оборонного 
пространства. Вместе мы - сила!

ОСОБЕННЫЙ ДЕНЬ 
ДЛЯ РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ И мы не дадим переписать 
историю их подвигов.

РАБОТА НЕПРОСТАЯ, 
НО КРАЙНЕ ВАЖНАЯ
В Москве прошли семнадца-

тое пленарное заседание и Совет 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ - 
съезд спикеров парламентов и де-
путатов стран - участниц Органи-
зации Договора о коллективной 
безопасности на постсоветском 
пространстве.

Одним из первых вопросов об-
суждалось избрание главы Парла-
ментской Ассамблеи. Гости съез-
да, включая Председателя Палаты 
представителей Нацсобрания РБ 
Игоря Сергеенко, единогласно под-
держали выдвижение на этот пост 
Председателя Госдумы РФ - Вяче-
слава Володина.

Во время обсуждения Игорь 
 Сергеенко отметил опыт Володина 
и его работу по гармонизации за-
конов стран ОДКБ для создания си-
стемы коллективной безопасности 
в Евразии. В заключение своей ре-
чи белорусский спикер пригласил 
членов Парламентской Ассамблеи 
ОДКБ в качестве наблюдателей на 
предстоящих 26 января 2025 года 
выборах Президента Беларуси.

Володин поддержал предложе-
ние:

- Коллеги, мы с вами проходим 
непростой путь испытаний и вызо-

вов. И конечно, очень многое зави-
сит от того, насколько мы понимаем 
друг друга, насколько доверяем и 
насколько для нас цели развития 
являются общими. И мы, со своей 
стороны, делаем все для их дости-
жения! Ключевая задача - форми-
рование единого правового поля 
в вопросах в первую очередь кол-
лективной безопасности. Работа 
непростая, но она крайне важная.

СОВЕТСКИЙ НАРОД - 
СПАСИТЕЛЬ 
Главы парламентских делегаций 

почтили память павших в годы Ве-
ликой Отечественной войны - по-
сетили Музей Победы на 
Поклонной горе в Мо-
скве. Осмотрели экс-
позицию «Подвиг 
народа» и специ-
альный проект 
«Обыкновенный 
нацизм» - посвя-
щенный трагедии 
мирного населения 
Донбасса и престу-
плениям украинских 
боевиков ВСУ с так 
называемыми «добро-
батами». Там собраны свиде-
тельства об участии в событиях на 
Украине иностранных наемников из 
стран НАТО, в том числе оружие, 
привезенное из зоны проведения 
СВО. 

Спикер ГД с коллегами почти-
ли минутой молчания память со-
ветских воинов, чей подвиг стал 
символом стойкости и увековечен 
в Зале Славы музея.

Итог встречи  - обращение ПА 
ОДКБ к своим народам и парла-
ментариям стран мира в связи с 
80-летием Победы советского на-
рода в Великой Отечественной во-
йне и Антигитлеровской коалиции 
во Второй мировой войне.

В нем говорится, что Вторая ми-
ровая стала трагедией для всего 
человечества, а ВОВ - тяжелейшим 
испытанием для многонациональ-
ного советского народа, который 

внес основной вклад в до-
стижение Победы.

- Несмотря на раз-
ные националь-
ности, разные 
государства, мы 
должны помнить, 
что именно наши 
деды отстояли 
жизнь на плане-

те, защитили мир 
от фашизма, чтобы 

мы с вами сегодня жи-
ли. И делали все для то-

го, чтобы память о них была 
живой. А это значит, мы должны 
ее защитить от тех, кто пытается 
переписать историю, - заявил Пред-
седатель ПА ОДКБ.

 ■ Европейский карточный домик 
начинает разваливаться даже бы-
стрее, чем мы ожидали.

Первым выпнули со своего поста 
премьера Великобритании Риши Су-
нака - он потрудился против своего на-
рода меньше двух лет. До него выгнали 
злобную Лиз Трасс - она поруководила 
рекордно короткий срок - «целых» 44 
дня. Судьба нынешнего Кира Стармера 
тоже под вопросом.

В Канаде шатается кресло под 
премьер-министром Джастином Трю-
до. Летом ему пришлось перетрясти 
свое правительство, но что-то не очень 
помогло. Правительство Шольца на 
грани развала - вопрос о доверии вы-

несут в бундестаг 15 января. У Олафа 
столь плохой рейтинг, что он наверняка 
лишится поста канцлера.

Немцев чуть обогнали на повороте 
французы - премьер Мишель Барнье 
подал в отставку. Впервые с 1962 го-
да правительство, сформированное 
Макроном, получило вотум недоверия 
и обязано уйти. Такое решение принял 
парламент - «за» проголосовал 331 де-
путат (при условии, что большинство 
составляет 289).

- Правительство просуществовало 
всего лишь 91 день, установило анти-
рекорд за всю историю страны. Попыт-
ка удержать власть любыми способами 

Макрону не удалась. Действующий пре-
зидент Франции довел некогда процве-
тающую страну до состояния глубокого 
политического и экономического кри-
зиса, - высказался по этому поводу 
Вячеслав Володин. - Времена де Голля 
и Миттерана остались далеко в про-
шлом. Франция потеряла не только 
свою субъектность в выработке обще-
европейской позиции, но и независи-
мость в принятии решений. Позволив 
Байдену втянуть себя в войну на Украи-
не, а затем попытавшись стать лиде-
ром ее поддержки среди государств 
Евросоюза, Макрон окончательно утра-
тил доверие собственного населения. 

Граждане Франции понимают, к чему 
может привести такая политика.

Все эти покачнувшиеся столпы евро-
пейской псевдодемократии объединяет 
то, что они легли под США, придержива-
ются жесткой антироссийской риторики 
и поддерживают киевский режим из по-
следних сил, забывая о своем народе. 
Далеко с таким подходом не уедешь. 
Так что ждем скорых отставок и в дру-
гих странах. Потому что терпение у их 
жителей не бесконечно, они хотят жить 
хорошо и строить здоровые партнер-
ские отношения с Россией и Беларусью.

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

ПРЕМЬЕРЫ АНТИРЕКОРДОВ ЗАКОНОМЕРНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

НАШИ ДЕДЫ ОТСТОЯЛИ ЖИЗНЬ НА ПЛАНЕТЕ ОДКБ

СПРАВКА 
«СВ»

Председатель ПА ОДКБ из-
бирается на три года. Преды-
дущие выборы прошли 29 ноя-
бря 2021 года - тогда так же 
единогласно поддержали 

кандидатуру Вячеслава 
Володина.

Экспозиции музея на Поклонной горе 
как будто впитали в себя всю боль 
и слезы матерей и героизм победителей.
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Михаил ПАНЮКОВ,

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные парламента-
рии в Москве и Минске по 
видеосвязи поздравили друг 
друга с 25-летием подписа-
ния Договора о создании Со-
юзного государства и подве-
ли предварительные итоги.

ЛЮБОВЬ 
И ЕДИНЕНИЕ
Для мировой истории чет-

верть века срок небольшой. 
Но для человеческой жиз-
ни - очень даже значитель-
ный. За 25 лет можно многое 
создать или, наоборот, уни-
чтожить, вытоптать, предать 
забвению. К счастью, опыт 
Союзного государства - как 
раз про созидание, что и об-
судили представители Парла-
ментского Собрания во время 
видеомоста между Москвой 
и Минском. Да и четверть 
века - тоже весьма условный 
срок, о чем напомнил пред-
седатель Комиссии ПС по 
культуре, науке и образова-
нию Николай Бурляев.

- Я поздравляю вас с этой 
датой, но измеряю наше 
единство не четвертью века, 
а веками. Для меня лично ис-
тинная Русь - это и есть один 
народ: русские, украинцы, бе-
лорусы. Я благодарен Богу за 
то, что он промыслительно 
дал нам эти тяжелые времена. 
И за санкции тоже. Наконец-
то Россия поняла, что она все 
может! И развиваться само-
стоятельно, и крепнуть. Мы 
понимаем, что культура - это 

основа национальной безо-
пасности. Будет культура - бу-
дет все. И экономика будет 
подниматься, и все сферы 
пойдут ввысь, а преступность 
снизится. Я хочу напомнить, 
что говорил объединитель 
Святой Руси Сергий Радонеж-
ский: «Любовью и единением 
спасемся».

Народный артист России 
как всегда страстно говорил 
о противостоянии настоя-
щей культуры коммерческо-
му шоу-бизнесу. И похвалил 
легендарный «Славянский 
базар».

- Наш фестиваль этого го-
да показал, какие мы можем 
приглашать потрясающие 

коллективы, как реагирует 
на них зал, как откликается 
сердце человеческое на под-
линное искусство.

Ну а задача членов комис-
сии, как считает ее предсе-
датель, расшевелить пред-
ставителей исполнительной 
власти. Чиновники иногда не 
в состоянии понять, как важ-
на культура для процветания 
любой державы.

УНИКАЛЬНЫЙ 
ДОКУМЕНТ
Как жить после распада 

СССР? Какие формы сотруд-
ничества искать между новы-
ми странами? Этим вопросом 
задавались многие.

- Непростое время было, - 
напомнил Сергей Рачков, 
председатель Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами. - И вот два госу-
дарства, суверенных, неза-
висимых, Беларусь и Россия, 
решили продвинуться на пути 
 интеграционных процессов 
и подписать Союзный дого-
вор. Это удивительный доку-
мент.

Продуман он был действи-
тельно тщательно. Организо-
ваны Высший Государствен-
ный Совет, Совет министров, 
Парламентское Собрание.

- Нам предстоит еще создать 

иные органы, которые будут 
развивать процессы интегра-
ции между двумя государства-
ми, - сказал Сергей Рачков. - 
За этот период времени наши 
страны добились серьезных 
результатов, прежде все-
го в человеческом измере-
нии. Сегодня граждане двух 
стран обладают одинаковыми 
 правами, имеют возможность 
жить и работать как в Белару-
си, так и в России, поступать 
в высшее учебное заведение, 
получать образование.

- При этом, - обратил внима-
ние парламентарий, - Союз-
ное государство - это не только 
внутриполитический  проект 
Беларуси и России, у него 
очень важная внешнеполи-
тическая функция. Образцо-
вый пример всему миру с точ-
ки зрения международного 
права и международных от-
ношений. К юбилею подошли 
с  очень серьезными результа-
тами, но впереди еще большая 
работа.

 ■ Сябры активно возводят портовую 
инфраструктуру в Мурманске.

Последние годы сложно представить 
российско-белорусское сотрудничество без 
Форумов регионов.

- Это грандиозное мероприятие, - не ску-
пился на комплименты в адрес мероприятия 
Сергей Митин. - Каждый форум давал но-
вый толчок нашим возможностям. В нынеш-
нем году мы узнали Витебскую область как 
очень мощного игрока и в сфере сельского 
хозяйства, и в сфере ветеринарии, в маши-
ностроении.

Еще один пример регионального сотрудни-
чества - Северный морской путь.

- Сейчас эта важнейшая мировая транс-
портная структура активно развивается. И 

было приятно узнать, что белорусская сторона 
строит портовую инфраструктуру в Мурман-
ске. Там недостаток инфраструктуры, и наши 
белорусские коллеги очень грамотно сориен-
тировались. В итоге регион прямой ниткой свя-
жется с Беларусью, - отметил Сергей Митин.

Сергей Рачков оценил  другие практические 
итоги Форума регионов:

- Среди главных задач - не только обсуж-
дение вынесенных вопросов, но и деловые 
переговоры, и подписание контрактов на трил-
лионы рублей, что является практическим 
результатом этих форумов.

У нас заключено больше четырехсот до-
говоров между российскими субъектами и 
областями Беларуси. И межрегиональное 
сотрудничество является очень серьезным 
драйвером развития наших стран.

 ■ Огромное внимание в СГ уделяется безопасности 
и обороне.

С самых первых шагов нового объединения, еще в 1999 году, две 
страны создали региональную группировку войск сил на террито-
рии РБ. И военно-техническое содружество активно продолжается.

- Вооруженные силы обеих стран обеспечиваются самым совре-
менным вооружением, военной и специальной техникой, учитывая 
все мировые тенденции, - доложил председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне Геннадий Лепешко. - Больше 25  лет 
войска противовоздушной обороны РБ и РФ несут совместное 
боевое дежурство.

А ведь это сейчас особенно важно, как сказал глава комиссии, 
ведь американская стратегическая авиация уже давно летает в  воз-
душных пространствах Польши и Прибалтики.

- Кроме того, планируем создание учебных центров на террито-
рии Гродненской области РБ, а также на территории Нижегород-
ской и  Калининградской областей РФ для совместной подготовки 
военнослужащих обеих стран. С определенной периодичностью 
главы наших стран проводят проверки сил реагирования Союзного 
государства.

Рассказал Геннадий Лепешко и про текущую работу. О том, что 
в 2023 году начали проводиться в жизнь три союзные программы 
в сфере обороны: укрепление пограничной безопасности и еще 
две - совершенствование совместной военной инфраструктуры 
по обеспечению региональной группы войск, отработка совмест-
ных действий по обороне общих рубежей. Подписано более 160 
договоров о проведении совместных мероприятий в военной сфе-
ре - очень большое и некомфортное число для геополитических 
противников.

- Замысел всех проводимых нами совместных учений носит 
исключительно оборонительный характер, - напомнил парламен-
тарий. - Мы показываем всему мировому сообществу, что ни на 
кого не собираемся нападать, но и себя не дадим в обиду. Между 
государствами заключен договор о гарантиях безопасности.
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СЕРЕБРЯНЫЙ ЮБИЛЕЙ 
НА МОСТУ ДРУЖБЫ

ЩИТ И МЕЧ

ГАРАНТИЯ НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ

ПУТЬ ВЫБРАН - СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ

ФОРУМ РЕГИОНОВ

Грузоперевозки по Севморпути 
доказали свою экономическую 
и политическую важность.

На самом деле это было не банальное поздравление, а продолжение 
той важной работы, которую все эти годы проводят союзные депутаты.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИДАТА

 ■ Ежегодно на наши поля выезжает семнадцать 
тысяч новеньких «железных коней» из Синеокой.

Председатель Комиссии Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам Иван Маркевич, наоборот, предложил 
всем опуститься на землю.

- Именно от состояния сельского хозяйства зависят се-
бестоимость продукции, реализация совместных проектов 
и программ, создание рабочих мест, поступления в бюджет 
от налогов и общий уровень жизни. Нам необходимо это 
осознавать, - заявил он.

Иван Маркевич заверил, что соответствующие предложе-
ния по разработке программ СГ уже готовы.

Сергей Митин рассказал, что ежегодно на российские поля 
выходит семнадцать тысяч новеньких белорусских тракторов:

- Это просто грандиозные цифры. Мы при этом проводим 
специализацию: белорусы поставляют нам трактор средней 
мощности, более мощные делаются сейчас на российских 
предприятиях. Примерно такая же теперь ситуация с кормо- 
и зерноуборочными комбайнами. Это дает нам возможность 
концентрироваться и противостоять конкурентам в тех сек-
торах экономики, которые подвержены атакам со стороны 
недружественных государств.

 ■ Первым делом - самолеты 
и космос, а все остальное - по-
том.

В жизни - как в песне. Западные 
санкции больно ударили по авиа-
парку наших стран. Особенно по 
легкой авиации. Надо срочно ис-
правлять ситуацию, ведь во мно-
гих регионах это единственный вид 
транспорта.

- И здесь мы с нетерпением 
ожидаем выпуска российско-бе-

лорусского турбовинтового само-
лета «Освей», который предназна-
чен для региональных перевозок. 
Это 19-местная машина. Сейчас 
мы ждем запуска производства и 
рассчитываем, что до 2030 года бу-
дет выпущено 85 - 100 штук. Здесь 
важна кооперация: это и 558-й ави-
аремонтный завод в Барановичах, 
и Уральский завод гражданской 
авиации, также будет  активно уча-
ствовать площадка 407-го Минского 
завода гражданской авиации, - убеж-
ден заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния по экономической политике, 
член Комиссии Парламентского 
Собрания по промышленности 

и торговле Денис 
Кравченко.

На этом не оста-
навливаемся и  движемся еще вы-
ше - к звездам. Символично, по 
его словам, что в  год, когда мы 
отмечаем 90 лет со дня рождения 
космонавта номер один Юрия Га-
гарина, в космос полетела первая 
белоруска - Марина Василевская. 
А совместные космические про-
граммы, их за четверть века на-
бралось восемь, направлены на 
создание единой группировки спут-
ников на орбите.

- Очень важно, что на строитель-
ство космодрома Восточный бы-
ли  допущены наши белорусские 
партнеры. Они участвовали в соз-
дании второй площадки, с которой 
в этом году была запущена тяже-
лая ракета «Ангара-5», - напомнил 
 Денис Кравченко.

 ■ На Западе - рецессия и сокращение 
рабочих мест, а у нас - ежегодный рост 
ВВП.

Если культура - это душа нашей интегра-
ции, экология - ее легкие, то экономика - пла-
менный мотор, который с каждым годом на-
бирает обороты. Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по промышлен-
ности и торговле Сергей Митин сразу зашел 
с козырей и напомнил о росте товарооборота 
между нашими странами по итогам 2024-го 
на четырнадцать процентов - до трех трил-
лионов рублей. Это весьма красноречивый 
показатель. Ни с одной другой страной таких 
темпов роста нет. В этом году, по его словам, 
динамика сохраняется, и рекордные цифры 
перекроют.

- Объем инвестиций поражает. В прошлом 
году Беларусь получила льготных кредитов от 
России на 105 миллиардов российских рублей, 
и уже сегодня отобрано двадцать проектов 
на 74 миллиарда - это совместные инвест-
проекты.

Еще один важный механизм сотрудниче-
ства - межгосударственные программы. За 25 
лет в Союзном государстве их реализовали 
шестьдесят.

- Получается очень хороший общий эффект 
от того, что мы те ресурсы, которые есть, на-
пример, у Беларуси, раскручиваем уже до рын-
ка двух государств. Или в России традицион-
ные мощности и возможности очень грамотно 
используем, применяя программы Союзного 
государства, - привел пример Сергей Митин.

По его словам, разрыв Западом всех кон-
трактов должен был, по мнению наших вра-
гов, нанести непоправимый ущерб России 
и Беларуси.

- Но такой подход не оправдался. И уже 
в этом наша победа. Победа и в том, что эко-
номика развивается, - заявил он.

Сотрудничество надо развивать и дальше, 
уверен парламентарий:

- Все возможности для этого есть. Вот очень 
характерный пример. Недавно мы были с кол-
легами на БЕЛАЗе. Несмотря ни на какие санк-
ции, завод продолжает работать, поставляет 
в семдесят стран мира свою продукцию, из 
России получает комплектующие и работа-
ет стабильно, являясь настоящим гигантом, 
одним из лидеров транспортного тяжелого 
машиностроения во всем мире.

Тем более что Запад, на который мы много 
лет ориентировались, больше не пример для 
подражания.

- Там устанавливаются барьеры, сокраща-
ются рабочие места, закрываются предпри-
ятия, - перечислил минусы недружественных 
стран председатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по экономической политике 
Виктор Николайкин.

А у нас - устойчивое движение вверх эко-
номик. Ежегодный рост ВВП составляет от 
двух до четырех процентов. И это еще не все 
плюсы интеграции:

- Беларусь и Россия создали единую эко-
номическую базу. У нас действуют единые 
ставки НДС и акцизов для бизнеса двух стран. 
Мы смогли унифицировать подход к бухучету, 
действует ряд соглашений, в том числе о еди-
ной промышленной политике. Реализованы 
28 отраслевых программ, которые позволили 
унифицировать российское и белорусское за-
конодательства. Практически сегодня созданы 
основы общего экономического пространства. 
То, о чем мечтали еще в 1990-х годах - равные 
права для граждан и бизнеса двух стран,  - 
сегодня есть, - привел убедительные доводы 
Виктор Николайкин.

 ■ «Как прекрасен этот мир, по-
смотри!» - поется в знаменитой 
советской песне. Но чтобы на-
слаждаться красотами родины, 
нужно защищать природу.

Очень важную Комиссию ПС по 
природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды воз-
главляет Жанна Чернявская.

- За последние 25 лет нами сде-
лано очень много, - говорит парла-
ментарий. - Это касалось вопросов 
экологической безопасности, мо-
ниторинга и охраны окружающей 
среды, природных ресурсов, ра-

ционального природопользования.
За всем этим - судьбы конкретных 

людей, например, пострадавших 
в техногенных катастрофах, таких 
как авария на Чернобольской АЭС. 
Союзные парламентарии помогали 
обеспечить их специализированной 
высокотехнологичной медицинской 
помощью. И это касается как бело-
русов, так и россиян.

- Запрос на такие мероприятия 
серьезный и большой, - рассказала 
Жанна Чернявская. -

С 2018 года комплексную помощь 
получили более 11,5 тысячи пациен-
тов наших государств, и освоение 

средств бюджета составило сто про-
центов. Пять союзных программ, 
уже реализованных, - это большая 
помощь, которую ощущают люди, 
проживающие на загрязненных тер-
риториях.

Разрабатываются программы и на 
будущее, вплоть до 2029 года. На-
пример, обеспечение гидрометео-
рологической безопасности в усло-
виях изменчивости климата.

- Тема тоже очень важная, пото-
му что этими данными пользуются 
многие сферы нашей экономики, - 
говорит председатель комиссии.

Ну и отходы - бич нашей цивили-
зации. Надо с ними что-то делать!

- Наши страны должны взять за 
основу принцип: добывай, произво-
ди, повторно используй, - уверена 
Жанна Чернявская. - Сегодня мы 
окружающую среду слишком силь-
но загрязняем. Стратегия научно-
технологического развития Союзно-
го государства как раз ориентирует 
наши страны на унифицированный 
подход к переработке вторичных 
ресурсов.

В общем, надо избавиться  от му-
сора в головах, тогда и во дворах 
будет чище.
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ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ 
ПОРАЖАЕТ

НА КРЫЛЕ

«ОСВЕЙ» НАДЕЖДЫ

ДОБЫВАЙ, ПРОИЗВОДИ, ПОВТОРНО ИСПОЛЬЗУЙ ЭКОЛОГИЯ

КРЕПКИЙ ТРАКТОР ЕДЕТ К НАМ ПОДНЯТАЯ ЦЕЛИНА
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Заботясь о природе, 
мы сохраняем красоты 

Беларуси и России.

Совместный самолет позволит жителям 
наших стран чаще и плодотворнее 
общаться друг с другом.

Техника не просто нужная, 
но и лучшая, как здесь, 
так и за границей.
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Кристина ХИЛЬКО

■ Оперой восторгались на 
пяти континентах. Она вы-
зывает желание не просто 
похлопать в ладоши, а заду-
маться о том, в каком мире 
мы живем.

ПОД ВЗМАХ 
ДИРИЖЕРСКОЙ 
ПАЛОЧКИ
- Лишнего билета нет, - ка-

чали головой гости на сту-
пеньках театра. Одно упоми-
нание Мариинки на афише 
дорогого стоит.

Знаменитое обращение 
Модеста Мусоргского к исто-
рии стрелецкого бунта было 
представлено в Националь-
ном академическом Большом 
театре оперы и балета Бела-
руси в день рождения Союз-
ного государства 8 декабря. 
Постановка монументальная, 
динамичная и вневременная. 
Под стать празднику - 25-ле-
тию Союза Беларуси и России.

«Хованщина», несмотря на 
репутацию сложного и про-
тяженного сочинения (поста-
новка длится более 4 часов!), 
да к тому же и неоконченного 
Мусоргским, получила счаст-
ливую сценическую судьбу 
и всегда привлекает звездных 
исполнителей.

В этот раз оркестром Боль-
шого театра Беларуси дири-
жирует художественный 
руководитель и директор 
Государственного академи-
ческого Мариинского теа-
тра, генеральный директор 
Государственного академи-
ческого Большого театра 
России Валерий Гергиев. 
Маэстро рассказал, почему 
с особым теплом относится к 
Минску, поделился творчески-
ми планами и посоветовал не 
затенять свое наследие:

- Выступал студентом в Бе-
ларуси. Не забуду концерт 
в Минске в январе 1978-го. 
Я участвовал в различных 

конкурсах, всесоюзных, меж-
дународных, но первое при-
глашение получил из Минска. 
Помню об этом всегда.

НЕ СТОИТ 
ЗАТЕНЯТЬ РОДНОЕ
- В чем очарование оперы 

«Хованщина»?
- Для меня в огромном про-

странстве мировой музы-
ки - а это океан величайших 
творцов - опера «Хованщина» 
едва ли не самое великое про-
изведение. И это не просто 
громкие слова в юбилейный 
день. Оперой восторгались на 
всех пяти континентах. Она 
вызывает желание не просто 
хлопать в ладоши, а задумать-

ся о том, в каком мире мы жи-
вем. Особенно мы, белорусы 
и россияне. В произведении 
показана эпоха молодого Пе-
тра, огромная страна на рас-
путье, еще никто не знает, что 
ждет впереди. Трагический 
финал оперы ознаменует на-
чало новой России. 25 лет мы 
живем в едином государстве, 
живем в мире и согласии. Мы 
 унаследовали огромный сла-
вянский мир и должны беречь 
его как зеницу ока. В сложной 
ситуации опираться нужно 
именно на духовные ценно-
сти.

- Что еще интересного 
ждать нашим зрителям?

- Уверен, что три театра - 

Большой театр Беларуси, 
Большой театр России и Ма-
риинский - сделают очень 
многое в ближайшее время. 
Это веление времени и наше 
огромное желание. На днях я 
выступал в Москве, после Бе-
ларуси отправляюсь в Санкт-
Петербург. Я очень рад, что 
Минск стал точкой опоры. 
В ближайших творческих 
планах - вернуться сюда. Мы 
также повторно будем при-
глашать коллектив из Белару-
си, солистов оперы и балета, 
музыкантов. Общими усилия-
ми мы можем обогатить наши 
афиши, чтобы они основыва-
лись на национальных святы-
нях. «Хованщина» - это нацио-

нальная святыня Союзного 
государства. Мы опираемся 
на величайшие произведения 
Глинки, Мусоргского, Рахма-
нинова, Чайковского, Боро-
дина и других композиторов, 
которые очень многое сдела-
ли, чтобы музыкальный те-
атр, каким мы его получили, 
никому не завидовал. Да, есть 
великие традиции во Фран-
ции, Германии, Италии, но 
не стоит затенять свое.

Обращаю внимание, что 
«Хованщина» - это не слу-
чайный выбор. Это могу-
чее произведение, где пока-
зана история становления 
России.

■ Владимир Путин поздравил 
участников торжественного 
вечера.

«За  прошедшие четверть ве-
ка, опираясь на добрые традиции 
братской дружбы, которые связы-
вают народы России и Беларуси, 
мы многое смогли сделать для раз-
вития плодотворных двусторонних 
связей и продвижения взаимовы-
годных интеграционных процессов. 
Результаты этих усилий ощуща-
ются, без преувеличения, во всех 
сферах жизни наших граждан.

Россияне и белорусы пользуют-
ся равными правами на всей тер-
ритории Союзного государства 
от Бреста до Владивостока. На по-
стоянной основе реализуются круп-
ные совместные проекты в эко-
номической, научно-технической 
и социальной областях. Налаже-
на эффективная координация 

во внешней и оборонной полити-
ке - весьма востребованная в ны-
нешних непростых международных 
условиях, когда Москва и Минск 
сталкиваются с беспрецедентным 
внешним давлением.

Особое значение, несомненно, 
имеет расширение российско-
белорусских гуманитарных свя-
зей, сохранение и приумножение 
нашего общего культурного, исто-
рического и духовного наследия. 
Символично, что в честь нынеш-
них юбилейных торжеств на сце-
не Большого театра Беларуси 
коллектив российской Мариинки 
представляет постановку «Хован-
щины», оперы одного из наших ве-
личайших композиторов - Модеста 
Петровича Мусоргского.

Уверен, этот шедевр музыкаль-
ного и  сценического искусства 
не оставит зрителей равнодуш-
ными. Желаю вам ярких, незабы-
ваемых впечатлений и всего само-
го доброго».

■ Александр Лукашенко поздравил 
народы наших стран со знаменатель-
ной датой.

«Ровно четверть века назад, 8 декабря 
1999 года, мы открыли новые горизонты 
в наших отношениях. Это без преувели-
чения судьбоносное решение позволило 
двум братским народам преодолеть раз-
рушительные центробежные тенденции 
в экономике и социальной сфере и перейти 
к строительству общего союзного дома на 
прочной основе исторической, духовной 
и культурной общности, на основе уваже-
ния суверенитета и национальной идентич-
ности двух государств.

Поэтому закономерно, что Союз Белару-
си и России получил широкую поддержку 
наших народов.

Сегодня можно с уверенностью сказать, 
что Союзное государство состоялось и ярко 
демонстрирует успешность этого уникаль-
ного межгосударственного объединения.

За два с половиной десятилетия сделано 
немало. Мы многократно приумножили ин-
теграционные связи по широчайшему спек-

тру направлений. Реализовали ряд инно-
вационных проектов в различных отраслях 
народного хозяйства. Занялись совмест-
ным исследованием космоса, развитием 
высоких технологий и атомной энергетики.

Граждане Беларуси и России имеют рав-
ный доступ к образованию, здравоохране-
нию, системе социального обеспечения, 
беспрепятственное право на трудоустрой-
ство, свободное передвижение и выбор 
места жительства.

В непростых условиях прошедшего пе-
риода мы многократно могли убедиться, 
насколько важны возможности, которые 
предоставляет нам такая интеграция, на-
сколько ценной является взаимная под-
держка.

Убежден, вместе мы преодолеем все 
трудности, подтверждая правильность вы-
бранного 25 лет назад курса на сплочение 
и совместное развитие Беларуси и России 
в рамках Союзного государства во имя 
наших народов.

От всей души желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия, мирного неба, единства 
и уверенности в завтрашнем дне».

«ХОВАНЩИНА» - «ХОВАНЩИНА» - 
НАЦИОНАЛЬНАЯ СВЯТЫНЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ СВЯТЫНЯ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВАСОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Валерий ГЕРГИЕВ:Валерий ГЕРГИЕВ:

«ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕЕМ ТРУДНОСТИ»
ШИРОКИЕ 

СОХРАНИЛИ 
И ПРИУМНОЖИЛИ

ДОБРЫЕ ТРАДИЦИИ

И музыка, и декорации, и костюмы показывали не только 
масштабность постановки, но и величие темы.

ГОРИЗОНТЫ
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■ Празднования подчерк-
нули значимость даты для 
наших народов.

Праздничная, творческая ат-
мосфера располагала к разго-
ворам не только о музыке, но 
и о политике. Было видно, что 
в Минске собрались настоящие 
друзья, которые разделяют по-
зицию друг друга. В торжестве 
участвовали высшие долж-
ностные лица, руководители 
государственных органов и ор-
ганизаций наших стран.

Значимость даты, к которой 
приурочен показ «Хованщи-
ны», подчеркнул Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев:

- Сегодня дей-
ствительно осо-
бый день. Для 
нас всех это 
право и повод 
взглянуть на 
историю 25-лет-

них отношений и реализации 
базовых положений Союзно-
го договора, повод 
посмотреть на много-
вековую совместную 
историю белорусско-
го и российского на-
родов, оценить наши 
успехи, победы, со-
вместное движение 
вперед, переосмыс-
лить сложные стра-
ницы истории.

Запад пытается отделить нас 
железным занавесом, но Бела-
русь и Россия только укрепля-
ют сотрудничество.

- Мы по-настоящему нуж-
ны друг другу. Не потому, что 
хотим сиюминутную выгоду 
в экономической политике, что 
тоже важно. Не потому, что хо-
тим что-то кому-то доказать. 
У нас нет таких задач. Мы жи-
вем и строим наше будущее 
самостоятельно, предъявляя 

уникальный союз 
независимой 

и суверенной 
Беларуси, 
незави-
симой и 
суверен-
ной Рос-

сии как двух 
государств, 

объединенных по-
тенциалом уникаль-
ного по масштабу 

и глубине Союзного 
договора, - акценти-
ровал внимание Гос-

секретарь Союзного госу-
дарства.

О многовековой братской 
дружбе, истории, духовных 
и нравственных ценностях 

говорил Митрополит Минский 
и Заславский Вениамин, Па-

триарший Экзарх 
всея Беларуси:

- «Хованщина» по-
казывает, как непро-
сто было на Руси, но 
важно искренне, с  ве-
рой в Бога, опираясь 
на наше духовное на-
следие, преодолевать 
трудности. Постанов-
ка как раз через сфе-

ру культуры доносит некоторые 
важные посылы современно-
му человеку. Здесь и духовная 
составляющая, и осмысление 
нашей истории, философии 
бытия - все соединено вместе.

Министр культуры Белару-
си Руслан Чернецкий расска-
зал, что в наших странах будет 
продолжена работа к праздно-
ванию 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне:

- Не прекращается и рабо-
та с  молодежью, ведь наши 
западные «партнеры» пыта-
ются принизить роль Великой 
Победы, нашего героического 
подвига. Мы не имеем права 
потерять нашу историю.

Екатерина ДУЛОВА, 
генеральный директор 
 Национального акаде-
мического Большого 
театра оперы и балета 
 Беларуси:

- Пройден огромный и 
очень содержательный 
путь. Явление, которое, 
безусловно, сближает 
страны, - культура. Рады 
принимать в гостях один 
из крупнейших творческих 
коллективов России - Ма-
риинский театр. Также об-
суждаем наше дальнейшее 
взаимодействие. Надеюсь, 
новый проект появится уже 
в следующем году, к 80-ле-
тию Великой Победы. Кро-
ме того, это великолепное 
общение музыкантов, ис-
полнителей.

ДОСЛОВНО

КУЛЬТУРНЫЙ КОД ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ
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За Россию-матушку 
да за царя-батюшку народ 
готов был голову сложить.

Танец персидок в покоях Хованского - просто-таки 
отдельное произведение внутри грандиозного полотна.

Каждая 
мизансцена 

вовлекает 
зрителей 

в эпохальное 
действо.

И лошадь - вовсе 
не бутафория, а самая 
настоящая - оперная!

Мэтр заслуженно утопал 
в аплодисментах и цветах.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ТОЛЬКО У НАС

Светлана КАМЕКА, 

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Председатель Комите-
та Государственной Думы 
по международным делам, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками отве-
тил на вопросы «СВ».

- Москва и Минск отмеча-
ют важную дату - 25 лет 
со дня подписания Союзно-
го договора. К этой дате 
было приурочено заседание 
Высшего Госсовета и тор-
жественные мероприятия. 
За четверть века наши 
страны добились многого 
на пути интеграции в самых 
разных сферах. Можете вы-
делить три основные вещи, 
которыми мы в первую оче-
редь можем гордиться?

- В первую очередь самим 
созданием Союзного государ-
ства. Считаю союзный формат 
эталоном межгосударственно-
го партнерства. Самый важ-
ный аспект - взаимное уваже-
ние интересов. Мы братские 
народы, объединенные общим 
историческим прошлым и бу-
дущим, одним культурным ко-
дом и теперь единым конту-
ром безопасности. Вот этим 
можно и нужно гордиться!

- В январе этого года на 
заседании Высшего Госсове-
та в Санкт-Петербурге Вла-
димир Путин и Александр 
Лукашенко подвели итоги 
выполнению 28 Союзных 
программ и дали старт но-
вому, трехлетнему и более 
масштабному этапу инте-
грации - это уже 31 направ-
ление и более трехсот за-
дач. На недавнем союзном 
Совмине Михаил Мишустин 
заявил о том, что шестая 
их часть уже выполнена. 
Как вы оцениваете темпы 
сближения и на каких вещах, 
возможно, нам стоит скон-
центрироваться?

- В рамках Союзного госу-
дарства реализуются действи-
тельно стратегические проек-
ты. Выполненные программы 
уже внесли колоссальный 
вклад в интеграционные про-
цессы. Однако в условиях объ-
явленной Западом гибридной 
войны всему Русскому миру 
Москве и Минску крайне важ-
но сконцентрироваться на 
достижении целей техноло-
гического суверенитета. Про-
екты 2024 года затрагивали 
этот вопрос - уверен, работа 
в данном направлении будет 
продолжена эффективными 
темпами.

- Как в этой связи вы оцени-
ваете принятие Стратегии 
научно-технологического 
развития Союзного государ-
ства до 2035 года?

- Технологический сувере-
нитет, повторю, и еще раз 
технологический суверени-
тет сегодня является страте-
гической задачей. Стратегия 
позволит усилить совместную 

работу также над информа-
ционной безопасностью. Нам 
необходимо развивать эти на-
правления, в том числе для 
формирования сильного еди-
ного контура безопасности 
и противодействия незакон-
ным западным санкциям.

- Один из наглядных ре-
зультатов интеграции 
России и Беларуси - появив-
шиеся реальные связи между 
предприятиями двух стран. 
Заговорили активно о появ-
лении бренда «Сделано в Со-
юзном государстве». Леонид 
Эдуардович, есть ли, на ваш 
взгляд, основа для его запу-
ска?

- Всеми руками нужно под-
держивать совместные про-
екты такого рода. Уверен, что 
появление бренда «Сделано 
в Союзном государстве» аб-
солютно реально и возмож-
но в обозримой перспективе. 
Для этого есть все: народные 
таланты, мощности, энтузи-
азм производителей. Важно 
при этом создать условия, 
возможно, преференции, 
проработать их на межгосу-
дарственном уровне. Опыт 
импортозамещения говорит 
о том, что «наше» не хуже, 
а порой намного лучше «за-
граничного». Будущее - за 
российско-белорусской коо-
перацией.

- Совет Министров Бела-
руси утвердил Концепцию 
миграционной политики на 
2024 - 2028 годы, включаю-
щую формирование единого 
миграционного простран-
ства с Россией. На-
сколько это важно 
сейчас и на какие 
моменты стоит 
нам в единой ми-
грационной поли-
тике обратить 
внимание с уче-
том  последних 
событий и по-
следних реше-
ний Госдумы 
в этом на-
правлении?

- Формирование союза двух 
государств с открытыми вну-
тренними границами пред-
полагает, естественно, общие 
подходы к вопросам внешней 
миграции. И механизм гос-
управления миграционны-
ми потоками, который чет-
ко отвечал бы требованиям 
безопасности, законности и 

упорядоченности, 
необходим. Се-
годня в России 
ведется плано-
мерная работа 

по совер-

шенствованию миграцион-
ного законодательства, уже-
сточению ответственности за 
незаконную миграцию. Ду-
маю, что в этих сферах  наши 
страны должны  укреплять со-
вместный контроль. В рамках 
Союзного государства важ-
но сделать акцент именно на 
безопасности, унификации 
законодательства, чтобы не 
получалось ситуаций, когда 
«иностранные гости», нару-
шившие законы в России, мог-
ли свободно переместиться 
в Беларусь и уйти от наказа-
ния.

- Закончилась дошлифов-
ка деталей новой Концеп-
ции безопасности СГ: какие 
направления существенно 

расширены, от каких 
устаревших положений 
и иллюзий отказались?

- Многие решения ста-
ли вынужденным отве-
том России и Беларуси 
на изменения геополи-
тической обстановки. 
Нам нужно гарантиро-
вать условия для устой-

чивого развития Союзного 
государства. Концепция 
нуждалась в модернизации, 
в том числе и по причине 

обвала множества междуна-

родных договоров (не по на-
шей вине). С учетом новых 
реалий, ее обновленная ре-
дакция позволит более опе-
ративно, скоординированно 
и комплексно обеспечивать 
безопасность и отстаивать 
национальные интересы двух 
стран.

- Александр Лукашенко на 
недавнем саммите ОДКБ 
в шутку предложил Влади-
миру Путину разместить 
систему «Орешник» на тер-
ритории Беларуси. Тот обе-
щал подумать. И уже через 
неделю на Высшем Госсове-
те прозвучал ответ, что 
во второй половине 2025 
года система может быть 
поставлена на боевое де-
журство в Беларуси.

- «В каждой шутке есть до-
ля шутки» - известная по-
словица. Боевое испытание 
«Орешника» и его запуск по 
украинскому заводу «Юж-
маш», безусловно, послу-
жили демонстративным 
предупреж дением западно-
му меньшинству. И то, что 
принято решение о разме-
щении системы на терри-
тории Беларуси, стало еще 
одним недвусмысленным сиг-
налом.

БУДУЩЕЕ - ЗА РОССИЙСКО-
БЕЛОРУССКОЙ КООПЕРАЦИЕЙ

Леонид СЛУЦКИЙ:

 ■ Молодежь должна знать, что они 
наследники победителей.

- В этом году мы отметили 80 лет 
освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. В следую-
щем  - 80 лет Великой Победы. Что 
нужно делать для сохранения общей 
исторической памяти, благо у наших 
стран подходы едины?

- Сохранение исторической памяти - 
вопрос чрезвычайной важности, осо-
бенно на фоне нескончаемых попыток 
фальсификации истории Второй мировой 
войны, принижения роли Красной армии 
в Победе над гитлеровской Германией и 
развернутой кампании «исторической 
лжи» со стороны западников. Подхо-
ды Москвы и Минска едины: мы будем 
бережно  хранить память о подвиге со-

ветского воина, освободившего страны 
Европы от германского фашизма. Нам 
обязательно нужно усиливать работу 
с молодежью, подрастающим поколе-
нием. Они должны знать, что являются 
наследниками  победителей, и гордиться 
этим. Есть успешные проекты, такие как 
«Поезд Памяти», акция «Бессмертный 
полк». На мой взгляд, стоит их масшта-
бировать и расширять.

 ■ Роуминг между РБ 
и РФ ушел навсегда.

- Союзное государство 
создано в первую очередь 
в интересах наших граждан. 
Насколько в этом плане ва-
жен союзный роуминг, ко-
торый так долго «рождал-
ся», и вот, с 1 марта 2025 
года, в СГ должен наконец 
заработать тариф, который 
включает и бесплатные ми-
нуты, и интернет-трафик?

- Вопрос роуминга действи-
тельно стоял очень остро. 
У многих россиян в Белару-
си проживают родственники, 
и  наоборот. Взаимные поезд-
ки тоже совершаются с за-
видной долей регулярности. 
Поэтому долгожданное реше-
ние вопросов роуминга можно 
только приветствовать. Такой 
тарифный план принимается 
в интересах людей и для лю-
дей. Это важно.

ХОРОШАЯ 

ЗВОНОК, 
КОТОРЫЙ ЖДАЛИ

НОВОСТЬ

ПОМНИТЬ ПОДВИГ ПРЕДКОВ - СВЯТАЯ ОБЯЗАННОСТЬ ЦЕННОСТИ
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Пресс-служба ЛДПР

Все дела Леонида 
Слуцкого направлены 
на укрепление братского 
союза между РФ и РБ.

Мы гордимся своими достижениями, и в этом наша сила.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

■ Союзные депутаты об-
судили вопросы оказания 
медпомощи и обмена пра-
вовым опытом в сфере во-
лонтерства.

НЕ БОЛЕЙТЕ, ДЕТИ
Заключительное в этом 

году заседание Комиссии 
Парламентского Собрания 
по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
в Минске длилось без мало-
го три часа.

- Но любой депутат рад 
тому, что ему есть над чем 
работать, - заметила пред-
седатель комиссии Елена 
Афанасьева. - Наша комис-
сия наиболее приближена 

к простому человеку в Со-
юзном государстве. От на-
стойчивости, в каком-то 
смысле даже въедливости 
парламентариев, зависят 
жизни людей.

И это вовсе не фигура 
речи. В фокусе - взаимный 
доступ граждан двух стран 
к медицинским услугам за 
счет бюджетных средств. 
Это касается ситуаций, ког-
да белорусы находятся в Рос-
сии, а россияне - в Беларуси.

В частности, страдают 
дети и студенты, учащие-
ся очной формы обучения. 
Если, например, заболеют 
на территории соседней 
страны, им за счет бюджета 
медпомощь не оказывается. 
Только платно.

- За девять месяцев этого 
года в Беларуси медицин-
скую помощь получили бо-
лее 76 тысяч граждан Рос-
сии, из них на бюджетной 
основе в стационарных 
условиях - 3647 человек, 
а  в амбулаторных - 20 536, - 
рассказал первый замми-
нистра здравоохранения 
Беларуси Юрий Горбич.

Но, как заметила Елена 
Афанасьева, лед в этом во-
просе тронулся:

- У всех, кто может повли-
ять на ситуацию, есть чет-
кое понимание, что реши-
тельно действовать нужно 

уже сейчас, а не через не-
сколько лет. Профильные 
ведомства получили указа-
ния от Владимира Путина 
и Александра Лукашенко. 
Работа идет.

По словам депутата, зако-
нотворчество Парламент-
ского Собрания строится 
на основании обращений, 
просьб, предложений самих 
граждан.

- Именно они указывают 
на пробелы в правовом со-
юзном поле, - отметила Еле-
на Афанасьева. - Например, 
сегодня белорусские депу-
таты подняли еще одну ак-
туальную тему - взыскание 
алиментов, если граждане 
живут в разных странах. 
Этот вопрос будет детально 
рассмотрен нами в ближай-
шее время.

ПО ВЕЛЕНИЮ 
СЕРДЦА
Волонтерское движение 

России - бренд, известный 
во всем мире.

- В 1995 году у нас был 
принят закон «О благотво-
рительной деятельности 
и благотворительных ор-
ганизациях», который се-
рьезно расширили в 2018-м, 
выводя в правовое поле ши-
рокое понятие доброволь-
чества (волонтерства). Ка-
ким оно должно быть, какие 

у  него цели, каковы формы 
поддержки государством 
волонтеров - ответы на все 
эти вопросы есть в докумен-
те, - отметила приглашен-
ная на заседание эксперт, 
заместитель председателя 
Комитета Государствен-
ной Думы по молодежной 
политике Юлия Саранова.

А вот в Беларуси работа 
по волонтерскому законода-
тельству только предстоит. 
За изучением опыта - пре-
жде всего к российским 
коллегам. Только на первый 
взгляд кажется, что в этом 
вопросе все легко, просто 
и складывается само со-
бой, отмечает заместитель 
председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Ирина Костевич. На 
практике очень много ню-
ансов - от того, что именно 
считать волонтерской дея-
тельностью, до того, какие 
формы поощрения добро-
вольцев уместны.

- Все, что касается лич-
ного времени и его добро-
вольного использования 
на общественно-полезный 
труд, - это очень значимо 
как для человека, так и для 
государства. Поэтому, 
с одной стороны, такие ини-
циативы должны правильно 
оцениваться и поощряться, 
но, с другой, нельзя пере-
усердствовать, чтобы добро-
вольчество не превратилось 
в принудиловку или дело, 
которое приносит только 
материальную выгоду, - 

поддержала коллегу Елена 
Афанасьева.

При этом в Беларуси 
 сложились свои волонтер-
ские традиции, появляются 
необычные проекты. Ирина 
Костевич привела пример:

- Не так давно под Мин-
ском был запущен проект 
«Внуки на пороге». Суть 
в том, что школьники на-
чальных классов помогают 
людям пожилого возраста. 
Да-да, такие маленькие! 
Сходить за хлебом, помочь 
навести порядок в доме. 
Проект полон не только 
межпоколенческой заботы, 
но и трогательных историй. 
Мальчик, у которого умерла 
бабушка, помогает пожи-
лой женщине, у которой ни-
когда не было внуков. Они 
нашли друг друга и так ра-
ды простому человеческому 
общению!

Или другая интересная 
тенденция - волонтерство 
серебряного возраста.

- Популярны проекты 
«равный равному». Когда че-
ловек преклонного возрас-
та, но с крепким здоровьем, 
помогает без привлечения 
посторонних живущему по 
соседству ровеснику, кото-
рый уже не способен на са-
мообслуживание. Вот вам 
и классический серебряный 
волонтер, - говорит Ирина 
Костевич.

Кстати, в Союзном госу-
дарстве планируют прове-
сти слет волонтеров сере-
бряного возраста.

МНЕНИЕ

Дмитрий ШЕВЦОВ, член Комиссии 
ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Планируем де-
тально изучить 
опыт работы с во-
лонтерами в Рос-
сии. Нас интересу-
ет их электронный 
учет. Там, насколь-
ко я понимаю, мы 
можем открыть пер-
сональную странич-
ку человека, посмотреть, как давно 
он этим занимается, в каких направ-
лениях работает. Эта система удобна 
для поощрения активных волонтеров. 
Коллеги рассказали, что в некоторых 
случаях за добровольчество молодежь 
получает баллы, которые учитываются 
при поступлении в вузы.

Впрочем, всевозможные виды под-
держки не должны убивать само по-
нятие «волонтерство». Это в первую 
очередь работа на добровольных на-
чалах. Порой, когда мы пытаемся мо-
нетизировать такие вещи, теряется 
всякий смысл. Это уже не волонтер-
ство, а возмездное оказание каких-то 
услуг. Волонтер - априори человек, 
который пришел и работает бесплатно, 
бескорыстно.

■ Кроме выступлений устроят 
активный отдых.

Фестиваль творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше», ко-
торый ежегодно проходит в Могиле-
ве под эгидой Парламентского Со-
брания, в следующем году проведут 
в  сентябре. Холодная погода поздней 
осенью и зимой нередко вынуждала 
участников отказываться от многих 
активностей на свежем воздухе.

- Наша цель - дать людям возмож-
ность не только показать свои талан-
ты, но и развеяться, с пользой про-
вести время. В программе фестиваля 
ведь всегда много экскурсий и по-
ездок. Они должны быть комфорт-
ными, - уверена Елена Афанасьева.

ЦИФРЫ
✔ Шесть новых мероприятий социальной направлен-
ности будут профинансированы из бюджета Союзно-
го государства. Пройдут они в 2025 году. Три из них 
приурочены к 80-летию Победы.
✔ 43 миллиона рублей из Союзного бюджета направ-
лены на гуманитарные проекты.
✔ Это обустройство 30 специализированных клас-
сов и аудиторий в школах и колледжах - кулинарные, 
швейные, трудовые мастерские.
✔ Кроме того, деньги направлены на оздоровление 
детей из ЛНР и ДНР в белорусских санаториях.

■ Появятся две новые премии.

В Союзном государстве скоро бу-
дут поощрять лучших за патриоти-
ческое воспитание молодежи и за 
вклад в  сохранение исторической 
памяти.  Получить премии смогут как 
 коллективы, так и отдельные персо-
ны. Идею уже поддержали Влади-
мир  Путин и  Александр Лукашенко. 
Первые лауреаты ожидаются в 2026 
году.

- Денежный фонд еще не определен. 
Но будем работать над тем, чтобы 
 присуждаемая сумма была не менее 
трех миллионов российских рублей, - 
поделился подробностями замести-
тель начальника Департамента 
социальной политики информаци-
онного обеспечения Постоянного 
Комитета СГ Олег Толкун.

НОМИНАЦИЯ

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА
ЛЕЧИТЬ - И НИКАКИХ ГВОЗДЕЙ!

В ТЕМУ

БАРХАТНЫЙ СЕЗОН
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Беларусь будет учиться 
у российских волонтеров.

Работа каждой комиссии - важный 
процесс для межгосударственного 
строительства.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ РАЗГОВОР

Владимир СВЕТОВ

 ■ Мы готовы к любому раз-
витию событий. И сомне-
ваться в этом не стоит.

МИСТЕР LOVE ROV
Такер Карлсон сделал боль-

шое интервью с Сергеем Лав-
ровым. Его с нетерпением 
ждали несколько дней. Это 
на центральных западных ка-
налах России слова не дают. 
Благодаря независимому жур-
налисту наши аргументы про-
звучали на весь мир. И мно-
гие с ними согласились. Наш 
глава МИД покорил женщин 
и смог убедить мужчин в раз-
ных странах. Вот несколько 
типичных постов под видео: 
«WTF? Почему наши полити-
ки не могут выглядеть так?», 
«Нам нужно больше реальных 
новостей из России. Абсурдно, 
что мы отталкиваем самого 
важного союзника, в котором 
мы нуждаемся», «Как, вы ска-
зали, его зовут? LOVE rov?».

ПОСЛАЛИ СИГНАЛ
Само собой, много вопро-

сов было о возможной тре-
тьей мировой в ядерном ис-
полнении.

- Верите ли вы, что США 
и Россия сейчас находятся 
в состоянии войны? - спро-
сил Такер.

- Я бы так не сказал. В лю-
бом случае это не то, чего мы 
хотим. Мы не видим никаких 
причин, по которым Россия 
и США не могут сотрудничать 
ради Вселенной, - ответил 
Сергей Лавров.

- Но США финансируют 
конфликт, в который во-
влечена Россия. Теперь они 
позволяют наносить удары 
по территории России. Раз-
ве это не является войной?

- Официально мы не воюем. 
Некоторые то, что происходит 
на Украине, называют гибрид-
ной войной. Я бы тоже это так 
назвал. Мы не хотим усугуб-
лять ситуацию. Но посколь-
ку по территории России ис-
пользуются ATACMS и другое 
оружие большой дальности, 
мы посылаем сигналы. Наде-
емся, что последний, от но-
вой системы «Орешник», был 
воспринят всерьез. Некоторые 
официальные лица в Пентаго-
не и в других организациях, 
включая НАТО, в последние 
дни стали говорить о том, что 
блок является оборонитель-
ным альянсом, но иногда, мол, 
можно ударить первыми. По-
тому что  лучшая защита - это 
нападение. Представитель 
Стратегического командова-
ния Минобороны США контр-
адмирал Бьюкенен заявил, что 
допускает возможность обме-
на ограниченными ядерными 
ударами.

- Такого рода угрозы вызы-
вают обеспокоенность, - про-
должил глава МИД РФ. - Если 
они следуют логике, которую 
некоторые западники озвучи-
вают в последнее время, - мол, 
не верьте, что у России есть 

«красные линии» (да, они их 
объявили, но эти «красные ли-
нии» снова сдвигаются), это 
очень серьезная ошибка.

ОНИ - ЗА РЕСУРСЫ, 
МЫ - ЗА ЛЮДЕЙ
- Гиперзвуковую ракету вы 

назвали «сигналом Западу». 
Думаю, многие американцы 
даже не знают, что это 
произошло. Какое сообще-
ние вы посылали?

- Сообщение в том, что США 
и их союзники, поставляющие 
дальнобойное оружие киев-
скому режиму, должны по-
нимать, что мы будем готовы 
использовать любые средства, 
чтобы не позволить Западу до-
биться успеха в нанесении нам 
«стратегического поражения». 
Что будем готовы сделать все, 
чтобы защитить наши закон-
ные интересы. Но поскольку 
некоторые личности в Лондо-
не, Брюсселе, похоже, не впол-
не правильно оценивают си-
туацию, мы готовы направить 
дополнительные «сообщения», 
если они не сделают необходи-
мых выводов.

За что борются западники?
- За сохранение своей ге-

гемонии в мире, в любой 
стране, регионе, на любом 

континенте. Мы боремся за 
наши законные интересы 
безопасности. Сенатор США 
Грэм в присутствии Зелен-
ского прямо заявил о том, что 
Украина богата редкоземель-
ными металлами. Мол, мы не 
можем оставить это богатство 
русским. Они борются за ре-
жим, который готов продать 
или отдать Западу все природ-
ные и человеческие ресурсы.

За что сражаемся мы?
- За живущих на этих землях 

людей, чьи предки на протя-
жении веков осваивали их, 
строили города, заводы. Мы 
заботимся о людях, а не о при-
родных ресурсах, которые 
кто-то в США хотел бы забрать 
себе и хотел бы иметь украин-
цев в качестве слуг, сидящих 
на этих природных ресурсах.

США ПЛАНИРУЮТ 
ОСТАТЬСЯ
В СТОРОНЕ
По словам Сергея Лаврова, 

мы не думаем о ядерной вой-
не с США:

- Наша Военная доктрина гла-
сит, что самое главное - ее из-
бежать. Но интересы безопас-
ности России были полностью 
проигнорированы. Американ-
цы говорят, что не могут позво-

лить России победить на Укра-
ине, потому что это подорвет 
«миропорядок, основанный 
на правилах», а он является 
американским господством. 
Североатлантический альянс 
заглядывается на весь Евра-
зийский континент. Эти «Индо-
Тихоокеанские стратегии», 
Южно-Китайское и Восточно-
Китайское моря уже включены 
в «повестку дня» НАТО.

Дипломат обратил внима-
ние еще на один момент:

- Некоторое время назад 
координатор по стратегиче-
ским коммуникациям Совета 
нацбезопасности США Кирби 
сказал, если там будет какой-
нибудь ядерный элемент, то 
пострадают их европейские 
союзники. Даже мысленно он 
исключает, что Штаты могут 
пострадать. Это делает ситуа-
цию немного более рискован-
ной. Если это возобладает, то 
будут предприняты некото-
рые безрассудные шаги.

- Американские политики 
предполагают, что может 
произойти обмен ядерны-
ми ударами, который на-
прямую не затронет США. 
А вы утверждаете, что это 
неправда?

- Да, именно это я и сказал.

САНКЦИИ 
НЕ ПУГАЮТ
- На этот раз президент 

Дональд Трамп был избран 
благодаря недвусмысленному 
обещанию положить конец 
войне на Украине. Если это 
так, то, похоже, есть надеж-
да на его решение. На какие 
условия вы бы согласились?

- Об этих условиях говорил 
Президент России Владимир 
Путин. Ключевой принцип - 
неблоковый статус Украины.

- Никакого НАТО?
- Никакого НАТО. Никаких 

военных баз, военных учений 
на украинской земле с участи-
ем иностранных войск. Путин 
сказал, что это было по состоя-
нию на апрель 2022 года, с тех 
пор прошло время. Придется 
принимать во внимание реа-
лии «на земле». А они - это не 
только линия соприкоснове-
ния, но и изменения в Консти-
туции РФ после проведения 
референдума в Донецкой и Лу-
ганской Республиках, Херсон-
ской и Запорожской областях. 
Сейчас они уже находятся в со-
ставе России согласно нашей 
Конституции.

- Снятие санкций с России 
может быть условием согла-
шения?

- Многие в России хотели 
бы сделать это условием. Но 
я считаю, что чем больше мы 
живем в условиях этих санк-
ций, тем больше понимаем, 
что лучше рассчитывать на 
себя и разрабатывать меха-
низмы, платформы сотрудни-
чества с «нормальными» стра-
нами. Мы многому научились, 
с тех пор как ввели против нас 
санкции. Они начались при 
Обаме и продолжались в боль-
шом объеме при первом сроке 
Трампа. А при Администрации 
Байдена они стали абсолют-
но беспрецедентными. Но вы 
знаете, «все, что нас не убива-
ет, делает нас сильнее». Они 
никогда не убьют нас. И это 
делает нас сильнее.

Сергей ЛАВРОВ - Такеру КАРЛСОНУ об условиях РФ:

  ◆◆ Они поддерживают эту абсолютно бес-
смысленную «формулу мира Зеленского», 
которая недавно была дополнена «планом 
победы». Западники хвастаются, что в пер-
вой половине следующего года России бу-
дет предъявлен ультиматум. Мы слышим, 
в том числе в заявлениях самого Зелен-
ского, что, мол, можем остановиться на 
линии соприкосновения. Дескать, Украина 
будет принята в НАТО, но на данном этапе 
гарантии альянса будут распространяться 
только на территорию, контролируемую 
правительством, а остальное будет пред-
метом переговоров. Но конечным резуль-
татом этих «переговоров» должен быть 
фактически полный «уход» России с рос-
сийской же территории, в результате чего 
русские будут брошены на произвол на-
цистского режима.

  ◆◆ Знаем, что они говорят, когда 

встречаются с послами Евросоюза и в дру-
гих форматах. Они все время твердят: «Ни-
какой сделки, если сделка будет не на на-
ших условиях». Сейчас планируют второй 
саммит на основе этой «формулы мира». 
И не стесняются говорить, что пригласят 
Россию, чтобы поставить ее перед фактом, 
что они уже договорились с Западом.

Высказывание наших западных «кол-
лег» «ничего об Украине без Украины», по 
сути, подразумевает - «всё о России без 
России». Они обсуждают, какие условия 
должны принять мы.

  ◆◆ На протяжении многих лет мы преду-
преждали о том, что приближение НАТО 
к нашим границам создаст проблему. 
Владимир Путин годами объяснял это на 
международных площадках людям, кото-
рые грезили о «конце истории» и своем 
«доминировании».

Когда произошел госпереворот на Укра-
ине, американцы не скрывали, что стоят 
за ним.

  ◆◆ Очевидно то, что этой ситуацией рулят 
американцы и британцы. Ясно, что в не-
которых столицах наблюдается усталость. 
Идут разговоры о том, что американцы хо-
тели бы оставить «это дело» европейцам 
и сконцентрироваться на более важном.

  ◆◆ Видна закономерность. Сначала США 
создают проблемы, а потом смотрят, как 
их использовать. Смотрят, могут ли они 
«поймать рыбу в мутной воде»: иракская 
агрессия, ливийская «авантюра» или, по 
сути, разрушение государства, бегство из 
Афганистана.

  ◆◆ Трамп весьма дружелюбен в разгово-
ре. Однако это не значит, что он настроен 
пророссийски. Некоторые пытаются пред-
ставить его таким.

ГРЕЗЯТ ПРЕДЪЯВИТЬ УЛЬТИМАТУМ О РОЛИ ЗАПАДА
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Сергей Лавров очаровал своими 
ответами западных зрителей, 
отлученных от правдивой информации.

УКРАИНА БЕЗ НАТО И ВОЕННЫХ БАЗ
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ВРЕМЯ ПРИШЛО
В НАТО реально зашеве-

лились - как змеи в клубке, 
распутаться пока сложно, 
но хвостами крутить нача-
ли. Новый спецпосланник 
США на Украине и России 
Кит Келлог сделал важное 
заявление:

- В сентябре Зеленский 
с  президентом Трампом 

говорили о том, что после 
тысячи дней войны пора ее 
заканчивать. Потому что пре-
зидент очень четко сказал: 
«Время пришло». И он прав. 
Война расширилась. Те-
перь она стала глобальной. 
Если посмотреть на то, что 
произошло, в ней участвуют 
Северная Корея, предостав-
ляя свои войска, участвуют 

иранцы, участвуют китайцы, 
участвуют русские. Большая 
ошибка - недооценивать До-
нальда Трампа. Мир уже де-
лал это раньше и совершил 
огромную ошибку.

В США, со слов Келлога, 
опубликовали и сам «трам-
повский план» по урегули-
рованию ситуации на Украи-
не. Он включает в себя пять 
пунктов:

 ✒ прекращение изоляции 
России и «демонизации» 
Путина, установление ди-
пломатических отношений 
с Москвой

 ✒ необходимость оказать 
давление на Москву и Ки-
ев, чтобы они договорились 
о прекращении огня и начали 
переговоры

 ✒ откладывает членство 
Украины в НАТО на десять 
лет

 ✒ позволяет России со-
хранить удерживаемые 
территории

 ✒ оказание поддержки 
Украине, давление на Киев 
и  потенциальное прекра-
щение военной помощи от 

США, если Украина откажет-
ся от мирных переговоров.

ВЫСЛУШАЕМ, 
ИЗУЧИМ
- Сторонники Трампа пола-

гают, что он навяжет Путину 
свою волю, чтобы положить 
конец войне на Украине. Они 
убеждены, что Трамп может 
«заключить сделку» в фор-
ме предложения, от которого 
Путин не сможет отказать-
ся. Они просто не осознают, 
что единственная «сделка», 
которую необходимо заклю-
чить, - согласие США/НАТО 
на условия, которые диктует 
Россия, - тут же прокоммен-
тировал известный амери-
канский военный эксперт 
Шрайвер. - Вот что проис-
ходит в реальном мире, ког-
да вы выигрываете большую 
войну. И не заблуждайтесь, 
в этой войне украинцы бу-
дут убиты, США/НАТО будут 
унижены. А русские выйдут 
из нее бесспорно триумфато-
рами и более могуществен-
ными на мировой арене, чем 
они были со времен пика со-
ветской мощи, несколько де-
сятилетий назад.

Готова ли Москва рассмо-
треть предложения Трампа 
по Украине?

- Мы пока не слышали на-
прямую ничего ни от него, ни 
от его команды, - скептиче-
ски ответил замглавы МИД 
России Рябков. - Только то, 
что было сказано публично 
отдельными людьми из его 
окружения. Мы также видели 
некие заявления избранного 
президента Трампа во время 
его избирательной кампании, 
когда он говорил, что может 
разрешить эту проблему за 
24 часа. Некоторые конфлик-
ты не могут разрешить в те-
чение 24 лет, как мы видим 
на Ближнем Востоке. Когда 
эти люди решат прийти к нам 
с какими-то идеями, мы их вы-
слушаем. Мы определенно 
внимательно изучим их. Но, 
будьте уверены, не в ущерб 
базовым элементам нашей 
официальной позиции.

Трамп после короткой встречи с Зелен-
ским в Париже выложил пост в соцсети:

- Зеленский и Украина хотели бы за-
ключить сделку и остановить безумие. 
Они потеряли четыреста тысяч солдат 
и еще больше мирных жителей. Необ-
ходимо немедленно прекратить огонь 
и начать переговоры. Слишком много 
жизней тратится напрасно, слишком 
много семей разрушается. И если это 
продолжится, может перерасти во что-
то гораздо большее и гораздо худшее. 
Я хорошо знаю Владимира. Сейчас его 
время действовать.

А ведь еще неделю назад наркоман 
Зеленский уверял, что потери  - во-
семьдесят тысяч, и точка. Дональду он 
предоставил другие цифры. Явно пере-
даст и список своих хотелок для сделки. 
Скоро увидим!

 ■ У Киева надежда только на 
дипломатию.

Чуть раньше США макнули неле-
гитимного Зеленского мордочкой 
в полупустую миску с долларовыми 
ассигнациями и поставками оружия.

- Украине никто не может навязать 
свой путь выхода из конфликта, поэ-
тому киевские власти должны сами 
найти для себя варианты террито-
риальных уступок ради перемирия 
с Россией, - заявил советник прези-
дента США по нацбезопасности Джейк 
Салливан.

На этом фоне «гнида З.» уже по-
тихоньку начал переобуваться. В ин-
тервью японскому агентству Kyodo он 
признался, что задумывается о пере-
говорах:

- ВСУ не хватает сил для возврата 

территорий военным путем. Это факт. 
Необходимо искать дипломатическое 
решение.

При этом попрошайка объяснил, что 
для этого надо:

- Украина только тогда сможет ду-
мать о дипломатических средствах, 
когда станет настолько сильной, чтобы 
получалось сдерживать Россию.

Из его же слов выходит, что никогда.
Здесь нам очень понравилось вы-

сказывание американского профес-
сора Майка Адамса. Он отметил, что 
у обитателя Банковой нет рычагов, 
с помощью которых он мог бы дикто-
вать свои условия:

- Единственный выбор, который Рос-
сия предоставит Зеленскому, - цвет 
чернил в ручке, которой он подпишет 
свою безоговорочную капитуляцию. 
Если его не испарит удар «Орешника».

«ВСУ НЕ ХВАТАЕТ СИЛ. ФАКТ» КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

  ◆◆ Не мы начали войну. Президент 
России неоднократно говорил, что 
мы начали специальную военную опе-
рацию, чтобы положить конец войне, 
которую киевский режим вел против 
своего народа в Донбассе. В своем 
последнем заявлении Путин дал ясно 
понять, что мы готовы к любому раз-
витию событий.

  ◆◆ Были подписаны Минские согла-
шения. Но они были саботированы 
созданным после государственного 
переворота на Украине правитель-
ством. Киевский режим назвал их тер-
рористами, поэтому они, мол, будут 
сражаться с ними, потому что силь-
нее, а те будут умирать в подвалах.

  ◆◆ Если бы не госпереворот в февра-
ле 2014 года и если бы соглашение, 
достигнутое накануне между тогдаш-
ним президентом и оппозицией, было 
реализовано, Украина была бы до 
сих пор едина и Крым был бы в ее 
составе.

  ◆◆ У нас нет намерения уничтожать 
украинский народ. Они братья и се-
стры российскому народу.

  ◆◆ После того как израильтяне нача-
ли свою операцию в ответ на теракт, 
в течение одного года в Палестине 
число убитых мирных палестинцев 
оценивается в 45 тысяч человек. Это 
почти в два раза больше, чем число 
гражданских лиц с обеих сторон укра-
инского конфликта, погибших в тече-
ние десяти лет после госпереворо-
та. На Украине происходит трагедия. 
В Палестине - катастрофа.

  ◆◆ Мы никогда не ставили своей це-
лью убивать людей. В отличие от укра-
инского режима.

Глава офиса Зеленского как-то ска-
зал, что они «позаботятся» о том, что-
бы такие города, как Харьков, Нико-
лаев, забыли, что такое русский язык. 
Другой заявил, что украинцы должны 
уничтожать русских по закону или, при 
необходимости, физически. Бывший 
посол Украины в Казахстане Врублев-
ский прославился тем, что, смотря 
в  камеру, сказал: их главная зада-
ча - «убить как можно больше рус-
ских, чтобы нашим детям пришлось 
убивать их как можно меньше». По-
добные заявления входят в лексикон 
всего режима.

  ◆◆ Перед началом военных действий, 
в сентябре 2021 года, у Зеленского 
брали интервью. В то время он вел 
войну против Донбасса в нарушение 
Минских соглашений. Ему задали во-
прос, что он думает о людях по ту 
сторону линии соприкосновения. Он 
ответил, что есть люди, а есть «осо-
би». Потом сказал, что если кто-то, 
живя на Украине, чувствует связь 
с русской культурой, то советует им 
ради будущего своих детей и внуков 
валить в Россию. Если после всего 
этот человек хочет вернуть людей 
русской культуры под свою терри-
ториальную целостность, о чем он 
заявляет, считаю его неадекват-
ным.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 

В НЕЗАЛЕЖНОЙ 
ПРОИСХОДИТ ТРАГЕДИЯ, 
В ПАЛЕСТИНЕ - 
КАТАСТРОФА

ГЛАВА МИД РФ
ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

ПЛАН «ПОМОГИ» ДЛЯ ПЕРЕМОГИ

ЛЕД ТРОНУЛСЯ
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Этому вэсэушнику повезло - 
его взяли в плен.

Просроченный уверял, что все 
прошло отлично, но эмоции 
показывали обратное.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕОПОЛИТИКА

Евгений ДАВУТОВ

■ Политолог, научный ди-
ректор и модератор Меж-
дународного дискуссион-
ного клуба «Валдай» Федор 
 Лукьянов объяснил «СВ» 
происходящее в Сирии.

ТУРЦИЯ РЕШАЕТ 
ЛИЧНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
- Что происходит в Сирии, 

Эрдоган вынуждает нас от-
крыть второй фронт?

- Никакого резона открывать 
России второй фронт у Турции 
нет. Зато есть резон так обу-
строить свое приганичье, что-
бы это не несло угроз безопас-
ности и, напротив, позволяло 
транслировать турецкое влия-
ние. И в этом смысле 
действия боевиков 
из Идлиба - Турция 
имеет на них влия-
ние - диктуются су-
губо турецкими ин-
тересами в данном 
регионе. Это пре-
жде всего борьба с 
курдами - с Рабочей 
партией Курдистана, 
которая присутствует под раз-
ными названиями и под раз-
ными видами на сирийских 
территориях рядом с турец-
кой границей. Они, в свою оче-

редь, пользуются патронатом 
США, что всегда вызывало 
у Анкары неприязнь.

Вторая их задача, 
при помощи боевиков 
наиболее радикаль-
ной части, которая 
когда-то называлась 
фронтом Аль Нусра 
(запрещенная в РФ 
террористическая ор-
ганизация), - это со-
кратить количество 
сирийских беженцев 

на турецкой территории. Как 
утверждают турки, почти по-
ловина - это выходцы из Алеп-
по. Они бежали оттуда во вре-
мя событий 2016 - 2017  годов, 

когда город  штурмовали. 
 Возвращение этих людей об-
ратно для Турции было бы 
очень целесообразно. В целом 
Анкара рассматривает дан-
ный регион как зону своего 
 ближнего зарубежья, своего 
влияния. И с их точки зре-
ния, как раз Россия выполняет 
функцию внешней силы, ко-
торая, вообще-то говоря, там 
совершенно не обязательно 
должна быть.

Но, на мой взгляд, это не 
является прямо осознанным 
антироссийским действием. 
У них своя логика. Объектив-
но, конечно, это противоре-
чит нашим интересам.

ТЕЛЬ-АВИВ -
СТОРОННИК 
ИСЛАМИСТОВ
- А что Израиль?
- Он, естественно, думает 

только о себе. И у него есть 
совершенно четкая, конкрет-
ная задача - чтобы на терри-
тории Сирии не было Хезбол-
лы и Ирана. А самое главное, 
чтобы через территорию Си-
рии не поступало им воору-
жение. Объективно Израиль 
становится как бы не союзни-
ком, но партнером тех самых 
 радикальных исламистов, ко-
торые сейчас там воюют. Со-
впали интересы, так бывает.

Все это накладывается на 
проблемы у Ирана, который, 
безусловно, сейчас очень ско-
ван в своих действиях по срав-
нению с тем, что было три-
пять лет назад. Тяжелый урон, 
нанесеный Хезболле, ХАМАС, 
израильские удары по само-
му Ирану в целом создали но-
вую ситуацию, которая делает 
Иран если не более уязвимым, 
то менее дееспособным в пла-
не защиты своих интересов.

А Россия, которая сыграла 
ключевую роль в изменении 
ситуации в Сирии в 2016 - 
2017 годах, просто не может 
себе позволить того масштаба 
присутствия в Сирии, как это 
было тогда. 

В совокупности это все дает 
совершенно другую картину 
и накладывается на пробле-
мы собственно сирийского 
правительства и сирийского 
государства, которое не очень 
преуспело за истекшие годы. 
То, как повела себя сирийская 
армия сейчас, не свидетель-
ствует о том, что были при-
няты меры для серьезного 
военно-политического укре-
пления.

Все это вместе - часть об-
щей дестабилизации Ближ-
него Востока.

▼ Началось все 27 ноября, 
когда поддерживаемые Турци-
ей, но запрещенные в России 
террористические организа-
ции «Хайят Тахрир аш-Шам» и 
«Сирийская национальная ар-
мия» начали операцию «Сдер-
живание агрессии» в провин-
ции Идлиб. Они быстро взяли 
ее под контроль. А 29 ноября 
без боя захватили Алеппо.
▼ Проправительственные си-
лы пытались контратаковать 
при поддержке российских 
ВКС, но без успеха.
▼ 5 декабря они вошли в Ха-
му, подавив сопротивление 
войск Асада. На юге были 
захвачены провинции Деръа 
и Сувейда.
▼ Противостояние в Хомсе 
должно было решить судь-
бу государства. Этот город 
соединяет столицу с алавит-
скими провинциями Латакия 
и Тартус, где расположены 
российские базы. 
▼ Но и там оппозиция не 
встретила серьезного сопро-
тивления, захватила Хомс ве-
чером 7 декабря, а Дамаск - 
к  утру 8 декабря.
▼ Оппозиционеры объяви-
ли, что Башар Асад свергнут. 
Командование сирийской 
армии сообщило офицерам, 
что правление президента 
завершилось.
▼ По последней информа-
ции, Асад с семьей находится 
в Москве.
▼ Страны Запада радост-
но приветствовали новых 
главарей-террористов.

■ И на ком вина за то, что произошло.

- Говорить, что десять лет назад Сирию 
освободила именно Россия, - немножко слиш-
ком. Это была очень яркая, очень успешная 
операция, в которую мы внесли решающий 
вклад. Во-первых, все-таки на тот момент не 
только сирийская власть - правящая группа, 
над  которой до этого нависла угроза про-
сто  физического уничтожения, была кон-
солидирована вокруг Асада. Сплотились и 
те, кто вообще-то его не поддерживал, но 
видел в его лице хоть какое-то возможное 
спасение от тех, кто еще хуже. Тем более, 
как мы помним, тогда речь шла еще и об 
ИГИЛ (запрещенная в РФ террористическая 
организация).

Второй компонент - это были Иран и Хезбол-
ла, которые из своих соображений тоже ак-
тивно участвовали в боевых действиях. И тог-
да удалось переломить ситуацию, чего никто 
не ждал. Но, к сожалению, Ближний Восток - 
это такая субстанция, где, наверное, нельзя 

никогда ожидать не то что  окончательного 
разрешения конфликтов и проблем, а даже 
сколько-нибудь длительного, то есть с момен-
та, когда Ближний Восток второй половины 
XX века перестал существовать. А тут надо, 
конечно, еще раз «поблагодарить» США, 
которые запустили весь этот процесс или, 
точнее, очень сильно катализировали его 
вторжением в Ирак, разрушением режима 
Саддама Хусейна, который, какой бы он ни 
был, приятный или неприятный, выполнял 
роль очень важного стратегического стержня 
этого региона - балансира интересов. И когда 
его не стало (а дальше Ирак перестал в том 
виде существовать), пошло одно за другим 
и до сих пор продолжается.

Так что на Асаде, безусловно, лежат боль-
шая вина и большая ответственность. Но 
он не единственный, а самое главное, если 
встать на нашу позицию, то здесь уже дело 
не в том, хороший он или плохой. Одна из 
 положительных, что ли, характеристик, ко-
торую в нас видят партнеры, заключается 
в том, что Россия не бросает своих, в отли-
чие от США.

■ У нас нет альтернативы.

- Что делать России в сло-
жившейся ситуации?

- У нас там есть интерес очень 
предметный. Вообще, роль Рос-
сии на Ближнем Востоке - это не 
некая абстракция, что нам надо 
просто флаг поставить и демон-
стрировать, какие мы крутые. 
Это совершенно конкретная 
вещь. Вспомним, до того как 
Россия проявила себя ключевым 
игроком по сирийскому вопро-
су, никакая Саудовская Аравия, 
никакой ОПЕК+ разговаривать 
с нами не собирались: кто вы 
такие? А когда мы показали свое 
влияние и возможности именно 
там, в зоне, которая чрезвычай-
но важна, в том числе для Пер-
сидского залива, тут разговор 
пошел другой. И в этом смысле 

бросать Сирию ни в коем случае 
нельзя. Бросать Асада, какой бы 
он ни был, нельзя. Но понятно, 
что теперь восстановить даже 
тот статус-кво, который был до 
последних недель, не получится. 
Конфигурация опять изменится, 
и России нужно зафиксировать 
свой интерес в виде военной ба-
зы в Тартусе. Но далее, конечно, 
вопрос очень тонкой диплома-
тической игры, потому что рас-
считывать на то, что мы силой 
чего-то добьемся там, нельзя. 
Потому что и у нас сил, кото-
рые мы можем туда направить, 
сейчас меньше, и Иран, к сожа-
лению, не способен это сделать 
в том же количестве, как тогда, 
и сирийская армия не являет-
ся тем опорным партнером, на 
которого можно полностью по-
лагаться.

ХРОНИКА 

ВЗГЛЯД НАЗАДКТО РАНЬШЕ 
ОСВОБОЖДАЛ СИРИЮ

СТАТУС-КВО 
НЕ ВОССТАНОВИТЬ

ХОЛОДНЫЙ 
АНАЛИЗ
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ДАМАСК - НЕ БУЛАТ, СЛОМАЛСЯДАМАСК - НЕ БУЛАТ, СЛОМАЛСЯ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBE-КАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Ни один переворот 
не обходится без грабежа 
государственных резиденций.

Вчера Асад - лидер, 
а сегодня...

СОБЫТИЙ
Террористы 
в законе
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СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я россиянин, но 
в  настоящее время 
проживаю в Беларуси. 
В Сбербанке России у 
меня есть вклад. Его срок 
скоро заканчивается. Прод-
левать не хочу, но самому 
приехать пока не выходит. 

Могу ли в Беларуси офор-
мить на своего знакомого 
доверенность на получение 
денег?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Да, вы можете оформить 
такую доверенность. 

В Беларуси нужно обратить-
ся к нотариусу.

На территории России ее 
примут, так как документы, 
заверенные белорусским 
нотариусом, принимаются 
на территории государств - 
участников СНГ, в том числе 
и России. Решение об этом 
было принято еще в 2002 го-
ду, о чем составлена специ-
альная Конвенция.

А доверенности, заверен-
ные российским нотариусом, 
принимаются на территории 
Беларуси без каких-либо до-
полнительных условий.

Также вы можете обратить-
ся в Посольство РФ.

В соответствии с первой 
статьей Основ законодатель-
ства Российской Федерации 
о нотариате, на территории 
других государств от имени 
Российской Федерации но-
тариальные действия могут 
совершать должностные ли-
ца консульских учреждений 
Российской Федерации, кото-
рые имеют соответствующие 
полномочия.

В перечень действий, осу-
ществляемых консулами, вхо-
дит удостоверение доверен-
ностей.

Документ вы должны под-
готовить самостоятельно. 
При этом дата составления 
доверенности должна соот-
ветствовать дате представле-
ния в консульский отдел для 
заверения подписи.

Вам необходимо указать 
полные данные своего рос-
сийского паспорта и паспорта 
лица, на которое выдается до-
веренность.

Проект доверенности сле-
дует распечатать в двух эк-
земплярах. 

Рекомендую иметь при себе 
электронный носитель с этим 
документом.

В общем-то, ничего слож-
ного. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана»

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства»
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА»
(16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ» (6+)
15.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
22.15, 03.15 «ЗАТВОРНИК» (16+)
05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка»
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)

07.05 «Уновис» (12+)

08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 
стол» (16+)

08.45, 09.45, 12.45, 02.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Галина 
Сапожникова (с субтитрами)»
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА»
(16+)

13.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Дмитрий 
Назаров» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

17.05, 01.05 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)

22.15, 03.15 «КИНОШНИКИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)

07.05 «Будет долгим прощание. 
Михаил Пташук» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол»
(16+)

08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 02.45
«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА»
(16+)

13.15 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ»
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Владислав 
Третьяк» (12+)

16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 
СТРЕЛЬЦА» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)

21.45 «Новое PROчтение» (12+)

22.15, 03.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 

02.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол»
(16+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Артем Туров 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА»
(16+)

13.15 «ЗАТВОРНИК» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Лукашенко: почему 
народ сказал «надо»?» (12+)

22.15, 03.15 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА»
(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)

07.05 «Возвращение» (12+)

07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 
22.00, 02.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)

09.15 «Наши люди. Дарья Московская 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА»
(16+)

13.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Юрий 
Поляков» (12+)

16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 
СТРЕЛЬЦА» (12+)

21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)

21.45, 23.50, 03.05 «Горячая точка»
(16+)

22.15, 03.15 «НА КОГО БОГ 
ПОШЛЕТ» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

09.45 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК»
(12+)

12.35, 14.45, 04.55 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

12.45 «Миссия» (12+)
15.00 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
16.45 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2012 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
19.30 «Наши люди. Юрий Костин»

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства»

(12+)
21.00, 03.25 «РЕБРО АДАМА» (16+). 
   О жизни семьи, состоящей только 

из женщин: больной бабушки, 
матери - женщины весьма 
своеобразной, еще надеющейся 
как-то устроить личную жизнь, 
и двух дочерей, у каждой из 
которых масса своих проблем. По 
мотивам повести А. Курчаткина 
«Бабий дом»...

22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.05 «Наши люди. Юрий Костин»

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 

(0+)

06.20 «Крот и его друзья». Мультфильм 

(0+)

08.00 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 
ГОРОДА»  (0+)

09.25 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА»
(12+)

15.05 «Страна спасенного великана»
(12+)

16.05 «Наши люди. Юрий Костин»
(12+)

17.05 «НА КОГО БОГ ПОШЛЕТ» (16+). 

  Марина Родионова после 

множества неудачных 

попыток найти мужа решила 

воспользоваться «самым 

передовым методом» 

искусственного осеменения. 

Прошло время, и судьба свела 

вместе Марину и спермодонора 

Полкана...

18.30 «М+Ж» (16+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00, 02.40 «НА ОСТРИЕ» (12+)

23.00 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)

04.35 «Сокол над городом» (12+)

05.05 «Наши люди. Владислав 
Третьяк» (12+)

20 декабря 21 декабря 22 декабря

16 декабря 17 декабря 18 декабря 19 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Доктор экономических наук Валентин Катасо-
нов объяснил, чем вызвано обострение ситуации 
в Сирии и, соответственно, на Ближнем Востоке.  
И почему Трамп в ярости от БРИКС. Связано ли 
это с заменой доллара?

Один из самых известных военных журналистов 
России Виктор Баранец специально для «СВ» рас-
сказал, что ждет мир в 2025 году, чем завершится 
вторжение в Курскую область и куда нас приведет 
новая гонка между Россией и США.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах
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5. ПРОЙТИ КВЕСТ 
КУЛЁМЫ

Здесь вы станете участниками увлека-
тельного интерактивного квеста, который 
проведет одна из самых энергичных по-
мощниц по имени Кулёма. Вместе с ней 
предстоит волшебное путешествие: будете 
собирать сложные пазлы, повышать рей-
тинг в социальных сетях и, конечно же, 
откроете волшебный сундук с подарками.

Олег ЗИНЧЕНКО

■ Настало время погу-
лять по царству самого 
ожидаемого персона-
жа новогоднего празд-
ника.

1. УЗНАТЬ, ГДЕ ОН ЖИВЕТ
Вотчина Деда Мороза схоронилась 

среди дремучих лесов Вологодской области. 
В 12 километрах от города Великий Устюг. 
Именно там, в резном тереме, живет Дед Мороз 
всея Руси. И хоть дел у него сейчас невпрово-
рот, он каждому гостю рад. И встречает всех 
в своем волшебном тереме. Там у него рабочий 
кабинет, в котором идет непрерывный отсчет 
времени до Нового года.

2. ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО ТРОПЕ СКАЗОК

Начинается она от главных ворот вот-
чины.

На тропе вас встретят друзья и помощ-
ники Деда Мороза. Они загадают загадки, 
предложат пройти испытания.

А еще здесь можно поговорить с Бабой-
ягой, послушать свист Соловья Разбойника 
и загадать желание на поляне Двенадцати 
Месяцев.

3. ОТПРАВИТЬ ПИСЬМО
Именно сюда со всего мира приходят 

письма и посылки для дедушки. Их читают, учи-
тывают и раскладывают по полкам в его рабочем 
кабинете.

Помогают разбирать письма волшебные почта-
льоны. Они сортируют письма, приклеивают мар-
ки  и ставят печати на ответные корреспонденции.

Вы сможете оправить письмо или сказочную по-
сылку с подарками с родины Деда Мороза.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
ВОТЧИНУ ДЕДА МОРОЗАВОТЧИНУ ДЕДА МОРОЗА

4. ОТВЕДАТЬ ЧАЯ 
ИЗ ВОЛШЕБНЫХ ТРАВ

В Лесной аптеке вы узнаете о полезных свой-
ствах растений, которые собирают весь год вокруг 
вотчины Деда Мороза. Здесь вас познакомят с осо-
бенностями русского чайного ритуала и, конечно 
же, угостят ароматным травяным чаем в теплой 
дружеской атмосфере.

Здесь даже Баба-яга не пугает.

Красноносый дед - 
для детей любимей нет.

Резиденция под стать владельцу - 
внушительная и невероятно красивая.

И почта необычная, 
и почтовый работник 
под стать.

Волшебство на каждом 
квадратном метре вотчины.
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